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SECRETARIO 
 
Ramírez Bedolla va por la reconciliación en Michoacán.- Con un llamado a dejar a un lado 
las diferencias y con el compromiso de impulsar una agenda de reconciliación, Alfredo Ramírez 
Bedolla rindió protesta como nuevo gobernador de Michoacán, para el periodo 2021-2027. 
Ante Víctor Villalobos, secretario de Agricultura, quien acudió en representación del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, aseveró que a pesar de que hubo quienes 
intentaron frenarlo por todos los medios, no lo lograron, porque "no nos doblamos". Reprochó 
que le dejaron un gobierno frágil y destacó que finalmente terminó la gestión de un gobernador 
que optó por la confrontación con el presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque no 
mencionó el nombre de Silvano Aureoles. La Razón, 10 / Reforma, 11 / La Jornada, 27 / El 
Heraldo de México, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259474nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259212nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259186nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258013nc.pdf 

 
Compromete federación mil 200 mdp para sector agrícola de Michoacán.- De cara a la 
definición del presupuesto federal para 2022, la federación proyecta destinar cerca de mil 200 
millones de pesos para potenciar el desarrollo agrícola de Michoacán, adelantó el titular de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula. Al 
asistir como representante de la federación a la toma de protesta del gobernador de 
Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, Villalobos Arámbula subrayó que la bolsa presupuestal 
antes señalada se estaría desplegando en beneficio de sectores como el agrícola y ganadero. 
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/compromete-federaci%C3%B3n-mil-200-mdp-para-sector-
agr%C3%ADcola-de-michoac%C3%A1n 

 
Fisuras ponen en riesgo Presidencia para Morena en 2024: Monreal.- El coordinador de 
Morena en el Senado de la República, Ricardo Monreal, advirtió que las fisuras y las divisiones 
le pueden costar la Presidencia a su partido en las elecciones de 2024. Entrevistado al asistir 
a la toma de protesta de Alfredo Ramírez Bedolla como gobernador de Michoacán, el legislador 
señaló que aunque en este momento no existen fracturas al interior del partido, si no se cuida 
la unidad interna existe el riesgo de que no ganen la contienda presidencial. Foto Víctor 
Villalobos. La Razón, 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259475nc.pdf 

 
Sonora: Creación del Distrito de Riego 018 A nadie afectará: Villalobos.- La operación del 
nuevo Distrito de Riego 018 de la Tribu Yaqui no tendrá ningún impacto negativo para el sector 
agrícola del Valle del Yaqui, aseguró Víctor Villalobos Arámbula. El titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) sostuvo que se va a invertir en sistemas de riego 
e infraestructura hidroagrícola que permita optimizar el líquido. Resaltó que la SADER busca 
fortalecer el crecimiento económico de la Tribu Yaqui y del sector agrícola del Valle del Yaqui. 
Indígenas Yaquis van por transición agroecológica 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259474nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259212nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259186nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258013nc.pdf
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/compromete-federaci%C3%B3n-mil-200-mdp-para-sector-agr%C3%ADcola-de-michoac%C3%A1n
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/compromete-federaci%C3%B3n-mil-200-mdp-para-sector-agr%C3%ADcola-de-michoac%C3%A1n
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259475nc.pdf
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https://arribaelcampo.com.mx/sonora-creacion-del-distrito-de-riego-018-a-nadie-afectara-villalobos/ 

 
Michoacán tendrá un presupuesto de 1200 mdp para 2022: SADER.- Michoacán contará 
con un presupuesto de mil 200 millones de pesos para el desarrollo del campo en el 2022 con 
el que se operarán programas prioritarios, informó el titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula. En entrevista posterior a la Sesión 
Solemne en la que Alfredo Ramírez Bedolla rindió protesta como gobernador constitucional de 
Michoacán, el funcionario federal recordó que hace tres semanas se sostuvo una reunión con 
él para alinear programas estatales y federales que lleven al desarrollo agroalimentario en la 
entidad. 
https://primeraplana.mx/archivos/835508 

 
Existe relación estrecha entre el Gobierno del Estado y la Secretaría de Agricultura.- 
Previo a asumir su cargo como Gobernador del Estado, e incluso antes de ser ratificado por el 
TEPJF, Alfredo Ramírez Bedolla, se reunió con el Secretario de Agricultura y Ganadería 
Federal, Víctor Villalobos Arámbula, quien precisó que vienen importantes programas para 
nuestra entidad. En entrevista en el marco de la toma de protesta de Ramírez Bedolla a su 
cargo, indicó que se escucharon las protestas del ahora Mandatario Estatal y en base a sus 
planteamientos se buscó qué programas federales podrían insertarse o ejecutarse en 
Michoacán a parir de un mes y medio, con una importante orientación a la agricultura, la 
ganadería y la acuicultura. 
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/existe-relacion-estrecha-entre-el-gobierno-del-estado-
y-la-secretaria-de-agricultura/ 

 

TWITTER 
 
@Agricultura_mex 
Estados Unidos es el principal comprador de #café mexicano. 
http://bit.ly/3maemxK 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1444120113628819458 
 
@vmva1950 
Mi reconocimiento a los cafeticultores mexicanos que el año pasado produjeron 953 mil 
toneladas de café cereza, 6% más que en 2019. Sigamos consumiendo café nacional. 
#OrgulloDeMéxico (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1444112184573898759 
  
@vmva1950 
#DíaInternacionalDelCafé El mundo celebra este grano con el fin de visibilizar a los 
cafeticultores, fortalecer la producción mediante prácticas sostenibles, fomentar su consumo y 
promover su expansión comercial sustentable. (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1444106486976819204 
 

https://arribaelcampo.com.mx/sonora-creacion-del-distrito-de-riego-018-a-nadie-afectara-villalobos/
https://primeraplana.mx/archivos/835508
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/existe-relacion-estrecha-entre-el-gobierno-del-estado-y-la-secretaria-de-agricultura/
https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/existe-relacion-estrecha-entre-el-gobierno-del-estado-y-la-secretaria-de-agricultura/
http://bit.ly/3maemxK
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1444120113628819458
https://twitter.com/vmva1950/status/1444112184573898759
https://twitter.com/vmva1950/status/1444106486976819204
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SECRETARÍA 
 
(B-446) Apoya Agricultura, a través de Producción para el Bienestar, a 219 mil 
productores de café en 2021.- Hasta el 15 de septiembre, el programa prioritario Producción 
para el Bienestar (PpB) entregó apoyos directos por mil 363 millones 163 mil pesos a 219 mil 
865 productores de café, quienes cuentan con una superficie total de 269 mil 99 hectáreas, 
informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/01/dan-mas-de-mil-363-mpd-en-apoyo-a-cafeticultores-de-12-
estados/ 
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-
productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-
,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bien
estar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20P
RENSA%20AGRICULTURA%20 
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/01/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-
bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe/ 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/apoyan-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/ 
https://newstral.com/es/article/es/1206971349/apoya-agricultura-a-trav%C3%A9s-de-producci%C3%B3n-
para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-caf%C3%A9-en-2021 
https://www.voragine.com.mx/2021/10/02/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-
219-mil-productores-de-cafe-en-2021/ 
https://www.periodicomitierra.mx/productores-de-cafe-reciben-apoyos/ 
https://encuentrodemichoacan.com/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-
mil-productores-de-cafe-en-2021/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-
productores-de-cafe-en-2021/ 
https://noticiasenfasis.com.mx/ciudad-de-mexico/produccion-para-el-bienestar-apoya-a-219-mil-
productores-de-cafe-en-2021/ 
 
Monsanto, falsa ciencia / Articulistas.- Durante décadas la agroindustria trasnacional, 
liderada por D Monsanto, hoy fusionada con Bayer, ha presumido contar, a través de financiar 
poderosas campañas de publicidad, con desarrollos tecnológicos y científicos. En México han 
afirmado que cuentan con evidencia científica robusta sobre los supuestos beneficios de la 
siembra de transgénicos, llegando al extremo de pretender acaparar el campo con maíz 
genéticamente modificado y de explotar con ello los derechos de propiedad intelectual que 
afectarían a cientos de miles de hectáreas. La Colectividad ha conseguido informes mensuales 
de Semarnat y Sagarpa, hoy SADER. La Jornada, 18 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259409nc.pdf 

 
Julio Gamboa, rinde protesta como alcalde de Tuxtla Chic.- La mañana de este viernes y 
teniendo como recinto el Parque del Chocolate, Julio Enrique Gamboa Altúzar tomó protesta 
como Presidente Municipal Constitucional de Tuxtla Chico para el periodo 2021-2024. 
Acompañado de su cuerpo edilicio y su familia, el alcalde llamó a la unidad y al trabajo conjunto 
para detonar el desarrollo del municipio. Ala toma de protesta asistió en representación del 
Gobernador del estado, el Delegado de Gobierno Jorge Matalí Loranca además que destacó 
la presencia de la Directora General del Instituto de la juventud Getsemaní Moreno Martínez, 

https://www.angulo7.com.mx/2021/10/01/dan-mas-de-mil-363-mpd-en-apoyo-a-cafeticultores-de-12-estados/
https://www.angulo7.com.mx/2021/10/01/dan-mas-de-mil-363-mpd-en-apoyo-a-cafeticultores-de-12-estados/
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20PRENSA%20AGRICULTURA%20
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20PRENSA%20AGRICULTURA%20
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20PRENSA%20AGRICULTURA%20
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20PRENSA%20AGRICULTURA%20
https://www.inforural.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/#:~:text=caf%C3%A9%20en%202021-,Apoya%20Agricultura%2C%20a%20trav%C3%A9s%20de%20Producci%C3%B3n%20para%20el%20Bienestar%2C%20a,productores%20de%20caf%C3%A9%20en%202021&text=BOLET%C3%8DN%20DE%20PRENSA%20AGRICULTURA%20
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/01/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe/
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/01/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/apoyan-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://newstral.com/es/article/es/1206971349/apoya-agricultura-a-trav%C3%A9s-de-producci%C3%B3n-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-caf%C3%A9-en-2021
https://newstral.com/es/article/es/1206971349/apoya-agricultura-a-trav%C3%A9s-de-producci%C3%B3n-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-caf%C3%A9-en-2021
https://www.voragine.com.mx/2021/10/02/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://www.voragine.com.mx/2021/10/02/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://www.periodicomitierra.mx/productores-de-cafe-reciben-apoyos/
https://encuentrodemichoacan.com/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://encuentrodemichoacan.com/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://www.tallapolitica.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://www.tallapolitica.com.mx/apoya-agricultura-a-traves-de-produccion-para-el-bienestar-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://noticiasenfasis.com.mx/ciudad-de-mexico/produccion-para-el-bienestar-apoya-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
https://noticiasenfasis.com.mx/ciudad-de-mexico/produccion-para-el-bienestar-apoya-a-219-mil-productores-de-cafe-en-2021/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259409nc.pdf
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también atestiguo el evento el Ing. Héctor Cano de la Torre, titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y representante del gobierno Federal, además de 
expresidentes municipales de Tuxtla Chico y Tapachula, la clase notarial y los diversos 
sectores productivos. Noticias de Chiapas, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258375nc.pdf 

 
Presupuesto federal y sector agropecuario./ Ivonne Ortega Pacheco- Hace algunos días 
fui invitada por dirigentes del Consejo Nacional Agropecuario en Yucatán para dialogar sobre 
las condiciones presupuestales para el campo mexicano en el paquete económico 2022. 
Escuché con atención una exposición del presidente del Consejo Juan Cortina Gallardo, así 
como los planteamientos de los líderes regionales del organismo. Sin embargo, como les dije 
en ese encuentro, lo que plantea el Ejecutivo Federal para el campo en su PPEF2022, y sobre 
todo la tendencia que ha tenido esta administración, nos indican que hay una ardua batalla por 
librar. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ivonne-ortega-pacheco/presupuesto-federal-y-sector-
agropecuario 

 
Día Internacional del Café: ¡Llegó la hora del café! Prepara un capuccino en casa.- Un 
mexicano consume cada año cerca de 1.6 kilogramos de café, según datos de la SADER. 
https://www.informador.mx/estilo/Dia-Internacional-del-Cafe-Llego-la-hora-del-cafe-Prepara-un-
capuccino-en-casa-20211001-0113.html 
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 Mhz. FM) 18:28 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91024950 
Café, un gran protagonista en las mesas de Toks 
https://edomexaldia.com/cafe-un-gran-protagonista-en-las-mesas-de-toks/ 
 
Conservación y fomento | Claves en el desarrollo sostenible de los mares de México 
Por un lado, están las instituciones encargadas de conservar la biodiversidad (especies 
marinas), en este caso la Semarnat, a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp); por el otro, aquellas que fomentan el uso y aprovechamiento de los 
recursos naturales, como la SADER por medio de la CONAPESCA y el Inapesca. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/conservacion-y-fomento-claves-en-el-desarrollo-
sostenible-de-los-mares-de-mexico-7284509.html 
 

AGRICULTURA 
 
Se disparan emisiones de contaminantes en el 2019.- México generó 736,63 millones de 
C02 equivalente (C02 eq) y el sector que más contribuyó a esas emisiones fue el de energía, 
informó este viernes el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (Inecc). os resultados 
preliminares del inventario "muestran que las emisiones siguen creciendo en México país en 
donde el sector que más contribuye es el sector de energía con el 64 % de las emisiones, 
principalmente en el consumo de combustibles fósiles", dijo el INECC en un reporte. Luego 
siguen la agricultura, sector forestal y cambio de uso de suelo con el 19% de las emisiones; el 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258375nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ivonne-ortega-pacheco/presupuesto-federal-y-sector-agropecuario
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/ivonne-ortega-pacheco/presupuesto-federal-y-sector-agropecuario
https://www.informador.mx/estilo/Dia-Internacional-del-Cafe-Llego-la-hora-del-cafe-Prepara-un-capuccino-en-casa-20211001-0113.html
https://www.informador.mx/estilo/Dia-Internacional-del-Cafe-Llego-la-hora-del-cafe-Prepara-un-capuccino-en-casa-20211001-0113.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91024950
https://edomexaldia.com/cafe-un-gran-protagonista-en-las-mesas-de-toks/
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/conservacion-y-fomento-claves-en-el-desarrollo-sostenible-de-los-mares-de-mexico-7284509.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/conservacion-y-fomento-claves-en-el-desarrollo-sostenible-de-los-mares-de-mexico-7284509.html
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sector procesos industriales y uso de productos (10 %) y finalmente el sector residuos (7%). 
Ovaciones, 6 / Excélsior, 1 / Reforma, 1 / Unomásuno, 10 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259586nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259568nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258978nc.pdf 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258378nc.pdf 

 
Presupuesto federal y sector agropecuario.- Hace algunos (tías fui invitada por dirigentes 
del Consejo Nacional Agropecuario en Yucatán para dialogar sobre las condiciones 
presupuéstales para el campo mexicano en el paquete económico 2022. Escuché con atención 
una exposición del presidente del Consejo Juan Cortina Gallardo, así como los planteamientos 
de los líderes regionales del organismo. Sin embargo, como les dije en ese encuentro, lo que 
plantea el Ejecutivo Federal para el campo en su PPEF2022, y sobre todo la tendencia que ha 
tenido esta administración nos indican que hay una ardua batalla por librar. El Universal, 9 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259116nc.pdf 

 
Oferta de bienes y servicios alcanzó cifra histórica.- El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), mediante un comunicado presentó los resultados de las cuentas de bienes 
y servicios 2020, en donde se ubicó en 48,658 250 millones de pesos. Dentro del total de los 
puestos de trabaja, los sectores con la mayor contribución fueron: Agricultura, cría y 
explotación de animales; Aprovechamiento forestal, pesca y caza; Comercia; Construcción, 
así como Industrias manufactureras, que en conjunto generaron 46.9 %", indicó el Instituto. 
Unomásuno, 17 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258341nc.pdf 

 
Si el maíz hablara.- El pasado miércoles 29 de septiembre se conmemoró el Día Nacional del 
Maíz en todo el territorio nacional. Y el Centro Universitario UAEM Tenancingo, a través de la 
Licenciatura en Gastronomía, lo celebró con la realización del 5to Festival del Día Nacional del 
Maíz. Dicho evento contó con un cartel diferente a otras versiones; enfocando su mirada en 
áreas como la agronomía, el consumo del maíz fuera de México, las cocinas de humo, la 
innovación en el tratamiento de dicho cereal, los movimientos en pro de una alimentación justa 
y hasta la difusión y correlación entre las actividades académicas y la vida escolar. 
https://www.milenio.com/opinion/benjamin-ramirez/del-plato-la-boca/si-el-maiz-hablara 

 
Menos gastos y más producción.- Con la colocación y uso de paneles solares en los ranchos 
ganaderos, se han podido mejorar las condiciones de los productores pecuarios que tienen 
ahora un ahorro en el pago de energía eléctrica, recurso que ahora pueden destinar a otros 
rubros que tienen que ver con su actividad; hasta ahora son 208 los que ya ven el beneficio de 
tener esa tecnología en sus unidades de producción. El secretario de Desarrollo Rural y 
Agroempresarial, Miguel Muñoz de la Torre, manifestó que el apoyo de paneles solares se ha 
dado con la intención de abrir la oportunidad de que reduzcan sus costos de producción y 
mejoren la productividad en el sector ganadero. 
https://www.heraldo.mx/menos-gastos-y-mas-produccion/ 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259586nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259568nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258978nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258378nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259116nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258341nc.pdf
https://www.milenio.com/opinion/benjamin-ramirez/del-plato-la-boca/si-el-maiz-hablara
https://www.heraldo.mx/menos-gastos-y-mas-produccion/
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Preparados para “El Buen Fin”.- Sánchez Zebadúa hizo la invitación al público en general a 
la tercera edición del “Festival Coyatoc” próximo a realizarse este 23 y 24 de octubre en las 
instalaciones de las Secretaría de Agricultura Ganadería y Pesca (SAGyP) y a través de las 
redes oficiales de facebook Canaco Servytur Tuxtla y Festival Coyatoc en la que, se tiene 
preparado una transmisión en vivo para mostrar la danza, cultura, tradición y música de la 
región zoque de Chiapas. 
https://diariodechiapas.com/metropoli/preparados-para-el-buen-fin/170677 

 
Alfredo Del Mazo Maza entregó apoyos a productores agrícolas y ganaderos del Estado 
de México.- Alfredo Del Mazo Maza, gobernador del Estado de México, entregó 18 kilómetros 
de canales revestidos con un concreto hidráulico a 13 mil productores agrícolas y ganaderos 
de Temascalcingo, Atlacomulco y Aculco; el gobernador mencionó que dichos apoyos servirán 
para que los habitantes cuenten con agua para los cultivos de maíz. 
 
AMX Noticias Nocturno (Metepec) (91.7 Mhz. FM) 19:20 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91025450 
https://adnoticias.mx/entrega-del-mazo-infraestructura-hidraulica/ 
 
Entrega Del Mazo infraestructura para riego agrícola en beneficio de 13 mil agricultores 
de Aculco, Atlacomulco y Temascalcingo. 
http://apocaliptic.com/noticias-estado-de-mexico/2021/10/01/entrega-del-mazo-infraestructura-para-
riego-agricola-en-beneficio-de-13-mil-agricultores-de-aculco-atlacomulco-y-temascalcingo/ 
 
Día Internacional del Café conoce más sobre esta bebida 
https://www.laopinion.net/dia-internacional-del-cafe-conoce-mas-sobre-esta-bebida/ 
 
Celebran universidades el Día Nacional del Maíz 
El maíz, uno de los alimentos más importantes, representante cultural, alimentario y económico 
de México, fue honrado en su día nacional por las diferentes casas de estudios de nivel 
superior en la entidad. 
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2021/10/01/celebran-universidades-el-dia-nacional-del-maiz/   
 
Sedarpa supervisará afectaciones a cultivos en Jáltipan.- La SEDARPA del Gobierno del 
Estado realizará la próxima semana un recorrido para supervisar las afectaciones que sufrieron 
campesinos en sus cultivos. Las afectaciones ocurrieron en el mes de septiembre, a raíz de la 
crecida en el nivel de los ríos Chiquito y Coatzacoalcos, que derivaron en problemas de 
escurrimiento hacia las localidades, provocando la inundación de parcelas, informó la regidora 
con la comisión de Fomento Agropecuario en el Ayuntamiento, Agustina Limón Francisco. 
https://imagendeveracruz.mx/estado/sedarpa-supervisara-afectaciones-a-cultivos-en-jaltipan-/50127685 
 
Sector energético es el que mayor contaminación generó en México en 2019.- Los 
resultados preliminares del inventario "muestran que las emisiones siguen creciendo en 
México país en donde el sector que más contribuye es el sector de energía con el 64% de las 
emisiones, principalmente en el consumo de combustibles fósiles", dijo el INECC en un reporte. 

https://diariodechiapas.com/metropoli/preparados-para-el-buen-fin/170677
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=91025450
https://adnoticias.mx/entrega-del-mazo-infraestructura-hidraulica/
http://apocaliptic.com/noticias-estado-de-mexico/2021/10/01/entrega-del-mazo-infraestructura-para-riego-agricola-en-beneficio-de-13-mil-agricultores-de-aculco-atlacomulco-y-temascalcingo/
http://apocaliptic.com/noticias-estado-de-mexico/2021/10/01/entrega-del-mazo-infraestructura-para-riego-agricola-en-beneficio-de-13-mil-agricultores-de-aculco-atlacomulco-y-temascalcingo/
https://www.laopinion.net/dia-internacional-del-cafe-conoce-mas-sobre-esta-bebida/
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2021/10/01/celebran-universidades-el-dia-nacional-del-maiz/
https://imagendeveracruz.mx/estado/sedarpa-supervisara-afectaciones-a-cultivos-en-jaltipan-/50127685
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-       Luego siguen la agricultura, sector forestal y cambio de uso de suelo con el 19% de 
las emisiones; el sector procesos industriales y uso de productos (10%) y finalmente el 
sector residuos (7%). 
-       Mientras que las actividades de reforestación y la permanencia de tierras forestales, 
de cultivo o praderas absorben el CO2 de la atmósfera y lo transforman en oxígeno. 

https://www.ultimominuto.news/noticias/Sector-energetico-es-el-que-mayor-contaminacion-genero-en-
Mexico-en-2019-20211001-0026.html 
 

GANADERÍA 
 
Aporta ganado el 15%.- La aportación de las ganadería a las emisiones de gases de efecto 
invernadero (GEI) en México aumentó 14.9 por ciento entre 1990 y 2019. De acuerdo con el 
Inventario Nacional de Emisiones de Gases y Compuestos de Efecto Invernadero (Inegycei) 
1990-2019, la ganadería generó 110 millones de toneladas de dióxido de carbono equivalente 
(C02e), que representaron 14.9 por ciento del total. Reforma, 4 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259068nc.pdf 

 
Rutilio Escandón destaca inversión de 120 mdd en el Corporativo Porcicola Camín.- La 
inauguración del Corporativo Porcicola Camri representa el comienzo de un proyecto de gran 
magnitud enfocado principalmente, en la exportación de carne de cerdo a Asia, para el cual se 
destinarán alrededor de 120 millones de dólares, que significa la inversión más grande del 
sector privado agropecuario en los últimos 20 años en el estado, teniendo su inicio y 
culminación en el gobierno de Rutilio Escandón Cadenas. Oye Chiapas, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258436nc.pdf 

 
Reducen deuda ganadera.- La Unión Ganadera Regional del Oriente de Yucatán (Ugroy) aún 
arrastra una deuda millonaria que heredó de la administración anterior. Hoy, según el líder 
ganadero, se ha logrado pagar una cuarta parte de la deuda y esperan activar en lo que resta 
del año el centro de mejoramiento ganadero que no se ha concluido. Esteban Abraham explica 
que a lo largo de su gestión se ha logrado deshipotecar la planta de alimentos y el centro 
integral de mejoramiento genético, además que se pagó algunos créditos. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/reducen-deuda-ganadera 

 
Sedrae apoya a ganaderos con paneles solares.- Con la finalidad de reducir costos de 
producción y mejorar la productividad del sector pecuario de la entidad, la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Agroempresarial del Estado (SEDRAE) apoya para la instalación de paneles 
solares en las unidades de producción de ganado de leche, de porcinos y de granjas acuícolas, 
así lo informó el titular de la dependencia, Miguel Muñoz de la Torre. 
https://www.periodicomitierra.mx/sedrae-apoya-a-ganaderos-con-paneles-solares/ 

 
Reducen deuda ganadera.- La Unión Ganadera Regional del Oriente de Yucatán (Ugroy) aún 
arrastra una deuda millonaria que heredó de la administración anterior. Según Esteban 
Abraham Macari, presidente de la Ugroy y diputado local todavía se deben alrededor de 80 

https://www.ultimominuto.news/noticias/Sector-energetico-es-el-que-mayor-contaminacion-genero-en-Mexico-en-2019-20211001-0026.html
https://www.ultimominuto.news/noticias/Sector-energetico-es-el-que-mayor-contaminacion-genero-en-Mexico-en-2019-20211001-0026.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259068nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258436nc.pdf
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/reducen-deuda-ganadera
https://www.periodicomitierra.mx/sedrae-apoya-a-ganaderos-con-paneles-solares/
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millones, pero en los dos años y medio que ha estado al frente se ha logrado pagar cerca de 
30 millones. Hoy, según el líder ganadero, se ha logrado pagar una cuarta parte de la deuda y 
esperan activar en lo que resta del año el centro de mejoramiento ganadero que no se ha 
concluido. Esteban Abraham explica que a lo largo de su gestión se ha logrado deshipotecar 
la planta de alimentos y el centro integral de mejoramiento genético, además que se pagó 
algunos créditos. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/reducen-deuda-ganadera 

 
Crean “Alerta Bovino”, plataforma digital para combatir el robo de ganado.- Reyes 
Mantecón, Oax.- Con el objetivo de contribuir con el combate al robo de ganado, la Sedapa y 
la Guardia Nacional, pusieron en marcha la aplicación “Alerta Bovino”. Ambas instituciones, 
iniciaron el proceso de operatividad de la aplicación digital, la cual se expuso a representantes 
de las asociaciones ganaderas de la Costa, Zona Norte, Istmo, Bajo Mixe y de Oaxaca, de la 
Secretaría de Seguridad Pública de Oaxaca y del Sistema Nacional de Identificación Individual 
de Ganado (Siniiga). 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/crean-alerta-bovino-plataforma-digital-para-combatir-el-robo-
de-ganado/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Captura de camarón 7 barbas fue muy baja, reportan pescadores.- Lo anterior lo señaló el 
presidente de la cooperativa Laguna de la Puntilla, Manuel Joaquín Guzmán Abreu, agregando 
que aún están en espera que la Comisión Nacional de Pesca y Acuacultura (CONAPESCA) 
les entregue los permisos de captura de diversas especies que llevan dos años atrasados, 
desconociendo en qué parte del proceso están sus solicitudes pendientes. 
https://elcarmelita.com.mx/2021/10/02/captura-de-camaron-7-barbas-fue-muy-baja-reportan-pescadores/ 

 
Pescadores piden detener reforma fiscal.- Los diputados federales por Baja California Sur 
recibieron a representantes de la Federación de Cooperativas de Baja California que lidera 
Francisco Rouseau a la que están integradas las organizaciones de la zona Pacífico Norte, 
desde Isla Natividad hasta Punta Abreojos, quienes expusieron ante los legisladores su 
petición para que no se apruebe el paquete fiscal como fue enviado por el presidente López 
Obrador. 
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/pescadores-piden-detener-reforma-fiscal-7286283.html 

 
Ordenan nuevo registro para el programa Bienpesca.- Con la intensión de obtener un 
padrón legítimo de beneficiarios del programa federal de Bienpesca, las autoridades de la 
Comisión Nacional de Pesca, ordenaron un nuevo registro. Con estas acciones se busca 
ofrece el apoyo de 7 mil 200 pesos a todos aqrullos pescadores que viven de esta actividad y 
que tienen su residencia en la zona lagunaria de San Fernando.  Los beneficiarios también 
deberán de tener vigentes los permisos de capitanía de puertos, así como para la captura de 
especies cono jaiba, escama, tiburón, camarón, entre otros. 
https://www.elmanana.com/ordenan-nuevo-registro-para-el-programa-bienpesca/5427063 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/reducen-deuda-ganadera
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/crean-alerta-bovino-plataforma-digital-para-combatir-el-robo-de-ganado/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/10/crean-alerta-bovino-plataforma-digital-para-combatir-el-robo-de-ganado/
https://elcarmelita.com.mx/2021/10/02/captura-de-camaron-7-barbas-fue-muy-baja-reportan-pescadores/
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/pescadores-piden-detener-reforma-fiscal-7286283.html
https://www.elmanana.com/ordenan-nuevo-registro-para-el-programa-bienpesca/5427063
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Uso de redes de arrastre están matando las especies acuáticas, denuncian.- San 
Fernando, Tam.- La práctica ilegal de redes de arrastre, para la captura de especies de escama 
en el litoral de la Laguna Madre, está matando millones de especies acuáticas, así como una 
gran diversidad de algas. En las orillas de las islas, barras y bayucos, repentinamente aparecen 
grandes cantidades de peces, jaibas, entre otras especies acuáticas que son desechadas de 
las redes de arrastre. 
https://www.elmanana.com/uso-de-redes-de-arrastre-estan-matando-las-especies-acuaticas-
denuncian/5427049 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS  
 
Instituto Nacional de Ecología niega mal uso de recursos en investigación sobre plaga.- 
Directivos de nueve centros de investigación científica rechazaron los señalamientos en una 
nota periodística, en el sentido de que no han podido comprobar gastos por un monto de 48.9 
millones de pesos que se utilizaron para financiar una investigación sobre una plaga de hongos 
y escarabajos que podría afectar gravemente los huertos de aguacate y los bosques más 
extensos de México. 
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/10/1/instituto-nacional-de-ecologia-niega-mal-uso-de-
recursos-en-investigacion-sobre-plaga-273144.html 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Realiza Oaxaca exportaciones por 482 mdd.- Oaxaca realizó en los primeros seis meses 
del año exportaciones por más de 482 millones 117 mil dólares, reportó el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía. Asimismo, detalló que en el segundo trimestre las exportaciones 
fueron superiores a 266.7 millones de dólares y que en el primer trimestre de 2021 alcanzaron 
los 215.1 millones de dólares. 
https://tiempodigital.mx/2021/10/01/realiza-oaxaca-exportaciones-por-482-mdd/ 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Gas, sequías y hasta la Bolsa de Chicago impactan el precio de la tortilla.- La tortilla ha 
registrado una inflación de 28.8 por ciento en los últimos tres años, de acuerdo con el Sistema 
Nacional de información e Integración de Mercados que cada dos días hábiles la Secretaría 
de Economía actualiza. Los incrementos en el país se han registrado principalmente desde 
hace seis quincenas hasta alcanzar un récord: el precio más alto en lo que va de la década. 
Las ciudades con mayores incrementos de diciembre de 2018 a septiembre de 2021 han sido 
Tijuana, en Baja California; Ciudad Victoria, en Tamaulipas, y la Zona Metropolitana del Valle 
de México.  
https://www.milenio.com/politica/gas-sequias-bolsa-chicago-impactan-precio 

 

https://www.elmanana.com/uso-de-redes-de-arrastre-estan-matando-las-especies-acuaticas-denuncian/5427049
https://www.elmanana.com/uso-de-redes-de-arrastre-estan-matando-las-especies-acuaticas-denuncian/5427049
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/10/1/instituto-nacional-de-ecologia-niega-mal-uso-de-recursos-en-investigacion-sobre-plaga-273144.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/10/1/instituto-nacional-de-ecologia-niega-mal-uso-de-recursos-en-investigacion-sobre-plaga-273144.html
https://tiempodigital.mx/2021/10/01/realiza-oaxaca-exportaciones-por-482-mdd/
https://www.milenio.com/politica/gas-sequias-bolsa-chicago-impactan-precio
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Expo agro es la ventana de sinaloa hacia el mundo.- Se realizará del 16 al 18 de febrero 
del 2022 Xicoténcatl Barajas La décima tercera edición de la expo agro Sinaloa organizada por 
la Confederación de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa, (CAADES) y por la 
Fundación Produce, se llevará a cabo del 16 al 18 de febrero del año próximo y es fruto de la 
unidad que priva en el sector agrícola, siendo sin duda la ventana de Sinaloa hacia el mundo. 
http://politicacontambora.com/2021/10/01/expo-agro-es-la-ventana-de-sinaloa-hacia-el-mundo/ 
  
Expo Agro Sinaloa celebrará 30 años este 2022.- Expo Agro Sinaloa celebrará su 30 
aniversario con el lema de “Te queremos ver volver”, la edición se realizará del 16 al 18 de 
febrero del 2022 en el Centro de Innovación y Transferencia de Tecnología de Fundación 
Produce Sinaloa. 
https://www.revistaespejo.com/2021/10/01/expo-agro-sinaloa-celebrara-30-anos-este-2022/ 
  
Afinan detalles para la Expo Agro Sinaloa 2022 - ADN Informativo MX.- Culiacán.- Dan a 
conocer la edición 30 de la Expo Agro Sinaloa 2022, a realizarse los días 17,18 y 19 de febrero 
en las instalaciones del Centro de Innovación y Transferencia de Tecnología de Fundación 
Produce Sinaloa en la sindicatura de Aguaruto, Culiacán. 
https://adnportal.mx/afinan-detalles-para-la-edicion-30-de-expo-agro-sinaloa-2022/ 
 

CONTINGENCIA  
 
Pandemia de Covid-19 y cambio climático afecta a sectores más vulnerables.- La 
combinación de la pandemia de coronavirus y el cambio climático afectó a la población más 
vulnerable. 
https://imparcialoaxaca.mx/nacional/574990/pandemia-de-covid-19-y-cambio-climatico-afecta-a-
sectores-mas-vulnerables/ 
 

COVID-19 
 
Estamos a un punto del verde: ADIP.- La capital del país se mantendrá en semáforo amarillo, 
luego de quedar a un punto de pasar al verde, afirmó Eduardo Clark, director de Gobierno 
Digital de la Agencia Digital de Innovación Pública (ADIP). "Particularmente, (afectó el 
indicador de) la ocupación hospitalaria tanto en camas con ventilador, como en camas 
generales, reportado a la Red IRAG. "En ambos, en los datos oficiales de Gobierno de México 
salimos en 37 por ciento, y el corte es 35 por ciento; es decir, si continúa unos días más, tres, 
cuatro días más la reducción de ocupación hospitalaria, en esos dos indicadores, deberíamos 
estar debajo del 35 por ciento, y ya cercanos a los nueve puntos", dijo en conferencia de 
prensa. Excélsior, 22 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259714nc.pdf 

 
Semáforo COVID en México por estados: así queda el mapa del 4 al 17 de octubre.- El 
próximo lunes 4 de octubre entrará en vigor el nuevo Semáforo COVID en México, que tendrá 

http://politicacontambora.com/2021/10/01/expo-agro-es-la-ventana-de-sinaloa-hacia-el-mundo/
https://www.revistaespejo.com/2021/10/01/expo-agro-sinaloa-celebrara-30-anos-este-2022/
https://adnportal.mx/afinan-detalles-para-la-edicion-30-de-expo-agro-sinaloa-2022/
https://imparcialoaxaca.mx/nacional/574990/pandemia-de-covid-19-y-cambio-climatico-afecta-a-sectores-mas-vulnerables/
https://imparcialoaxaca.mx/nacional/574990/pandemia-de-covid-19-y-cambio-climatico-afecta-a-sectores-mas-vulnerables/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259714nc.pdf
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vigencia hasta el 17 de octubre, informó la Secretaría de Salud, encabezada por Jorge Alcocer. 
De acuerdo con la dependencia, nueve entidades federativas estarán en color verde del 
Semáforo de Riesgo Epidémico; 22 en amarillo, una en naranja y ninguna en rojo. Esto, según 
la evaluación del Lineamiento para la Estimación de Riesgos del Semáforo por Regiones 
COVID-19. 
https://mexico.as.com/mexico/2021/10/02/actualidad/1633141303_174615.html 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Alistan regresión eléctrica.- De reversa El Presidente Andrés Manuel López Obrador envió 
al Congreso su iniciativa de reforma eléctrica, cuyo contenido central es el retorno al monopolio 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y el retroceso en la participación privada en la 
generación y distribución de energía, abierta desde hace tres décadas. Reforma, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258913nc.pdf 

 
Revelan que Ejército tenía más datos de los 43 normalistas.- La Comisión para la Verdad 
y Acceso a la Justicia en el caso Ayotzinapa hizo pública parte de la información que recibió 
de la Secretaría de la Defensa Nacional y que consta de dos hojas con presuntas 
intervenciones de comunicaciones realizadas por el Ejército e! 26 de septiembre y el 4 de 
octubre de 2014. En los documentos se exhibe la participación de un comandante de la policía 
de Iguala, del director de Seguridad Pública de Igualaydel jefe regional del grupo criminal 
Guerreros Unidos, quienes narran el secuestro y los movimientos de los estudiantes de la 
Normal Rural Raúl Isidro Burgos de Ayotzinapa. El Universal, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258903nc.pdf 

 
Control del Estado en sectro eléctrico y litio, plantea AMLO.- La iniciativa de reforma en 
materia eléctrica a los artículos 25,27 y 28 de la Constitución, enviada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador al Congreso, "no significa nacionalizar ni estatizar, significa darle su 
lugar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE)". El mandatario argumentó que se trata de 
tener control de los precios de la energía para no afectar la economía popular. En su 
conferencia matutina de ayer, celebrada en la 24 Zona Militar de Cuernavaca, confirmó haber 
enviado a la Cámara de Diputados la iniciativa, donde se incluye garantizar la explotación del 
litio en México, "sólo va a poder hacerlo la nación; todo el mineral de litio es de la patria", 
refrendó en su mensaje. La Jornada, PP y 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258876nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
AMLO va por tiro de gracia a reforma energética.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador envió al Congreso la iniciativa de reforma eléctrica, que contempla el control del sector 
por parte de CFE, eliminando desde reguladores autónomos, como la Comisión Reguladora 
de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, así como la competencia privada en 

https://mexico.as.com/mexico/2021/10/02/actualidad/1633141303_174615.html
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258913nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258903nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258876nc.pdf
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generación y venta de energía. Con ello, se busca revertir los cambios aprobados en la reforma 
energética surgida en 2013 con el llamado Pacto por México, que apostaba a la inversión 
extranjera en el Sistema Eléctrico Nacional. El proyecto delega a la CFE la fijación de las tarifas 
de las redes de transmisión y distribución, así como las de usuarios finales. El Universal, 1 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258968nc.pdf 

 
“Sembrando Vida” reactiva económicamente a zonas rurales del estado: Gobernador.- 
Texistepec, Ver.- El gobernador del Estado, Cuitláhuac García Jiménez resaltó el éxito que 
está presentando el Programa Sembrando Vida, proyecto federal emanado del Presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador y que causa un impacto positivo en la economía 
local de los municipios participantes a lo largo y ancho de la entidad veracruzana. 
https://www.masnoticias.mx/sembrando-vida-reactiva-economicamente-a-zonas-rurales-del-estado-
gobernador/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Comenzó el INE registro de promotores de la revocación de mandato presidencial.- El 
Instituto Nacional Electoral (INE) comenzó ayer el registro de personas o grupos que desean 
constituirse en promotores de la recopilación de firmas de apoyo de la ciudadanía para solicitar 
la revocación de mandato del presidente de la República. En un comunicado, informó que el 
registro o aviso de intención debe dirigirse al Consejo General del instituto y entregarse a más 
tardar el 15 de octubre en las oficinas de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos 
Políticos, sita en Moneda 64, colonia Tlalpan Centro o en las juntas locales o distritales. La 
Jornada, 12 
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259369nc.pdf 

 

http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021258968nc.pdf
https://www.masnoticias.mx/sembrando-vida-reactiva-economicamente-a-zonas-rurales-del-estado-gobernador/
https://www.masnoticias.mx/sembrando-vida-reactiva-economicamente-a-zonas-rurales-del-estado-gobernador/
http://testigos.intelicast.net/2021/10Octubre21/Imagenes_02102021/02102021259369nc.pdf
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Amazonia, manifi esto político por la ecología

▲ El brasileño Sebastião Salgado, fotógrafo de lo imposible, estrenó 
ayer la etapa italiana del tour mundial de su exposición de 200 
fotografías del gran pulmón de la Tierra, actualmente en peligro por la 
injerencia humana. Una sección de la muestra se dedica al paisaje y las 

etnias que conoció en siete años de trabajo. La imagen se titula Chamán 
yanomami conversando con los espíritus antes de la subida al monte 
Pico de Neblina. Estado de Amazonas, Brasil, 2014. Foto Sebastião 
Salgado /Contrasto                          ALEJANDRA ORTIZ CASTAÑARES / CULTURA

Control del Estado 
en sector eléctrico y 
litio, plantea AMLO

“Garantizar precios justos”, entre los objetivos de la iniciativa

● Desaparecen 
subsidiarias de CFE 
y entes reguladores, 
como Cenace y CRE 

● Contempla 
cancelar permisos 
de generación y la 
compraventa a IP 

● Sobre el mineral, 
establece que las 
concesiones dadas 
se respetarán: SG

● Afectará metas 
de energía limpia e 
inversiones, alertan 
especialistas

ROBERTO GARDUÑO, FABIOLA MARTÍNEZ, GEORGINA SALDIERNA, ALEJANDRO ALEGRÍA Y ROCÍO GONZÁLEZ / P 3 Y 4

Calderón festeja 
las burlas de 
Aznar contra 
López Obrador
● En España lo acusa de 
usar una “vil estrategia” 
política y pactar con narcos

● “No me afecta y no
polarizaré con insultos”, 
responde el mandatario 

● Lamenta que el rey no 
pidiera perdón por abusos 
cometidos en la Conquista

A. G. TEJEDA, F. MARTÍNEZ
Y R. GARDUÑO / P 5

Datos de Sedena 
confi rman que 
jefes policiacos 
entregaron a los 
43 a criminales
● El 26 de septiembre de 
2014 interceptó mensajes 
con El Gil y El Cholo 

● Por orden presidencial dio 
reportes a comisión del caso 

GUSTAVO CASTILLO / P 6

Michoacán: 
CNTE levanta 
plantón tras 
acuerdo con el 
nuevo gobierno
● Ofrece pagarles antes del 
día 15 el adeudo salarial que 
heredó Silvano Aureoles 

● Queman oficinas de la
coordinadora en Morelia 

ERNESTO MARTÍNEZ / P 27

Hay más adultos 
mayores que 
niños menores 
de 5 años: Ssa
● Alerta de repercusiones 
económicas y sociales por 
envejecimiento poblacional

CAROLINA GÓMEZ MENA / P 10



▲ El gobierno de Guillermo Lasso desplegó 3 mil 600 efectivos 
de la policía nacional y de las fuerzas armadas en todo el sistema 
carcelario, luego del enfrentamiento del martes con armas de fuego 
en la Penitenciaría Litoral, que alberga una población de 8 mil 500 

reos, 60 por ciento más del cupo. La medida forma parte del estado de 
excepción decretado por el mandatario para restablecer el orden tras 
el amotinamiento. En la imagen, familiares esperan noticias afuera de 
la cárcel de Guayaquil. Foto Afp. AGENCIAS / P 23

Remesas récord de
32 mil 931 mdd entre 
enero y agosto: BdeM
● Signifi ca 24.8% 
más respecto a los 
envíos del mismo 
periodo de 2020

● En el octavo 
mes, la mayor 
captación desde 
1995, señala

● BBVA: el repunte, 
por la recuperación 
del nivel de empleo
en Estados Unidos

● Septiembre, 
el mejor en la 
creación de plazas 
laborales: AMLO

ALEJANDRO ALEGRÍA, FABIOLA MARTÍNEZ Y ROBERTO GARDUÑO / P 19

OPINIÓN:  Jorge Anaya 16  ●  Gustavo Leal F. 17  ●  Fabrizio León Diez 17  ●  Miguel Concha 18  ●  Ilán Semo 18  ● Gustavo Gordillo 21  

Juan Arturo Brennan 4a  //COLUMNAS: Los de Abajo/ Gloria Muñoz Ramírez 16  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20

JOSEFINA QUINTERO, ÁNGEL BOLAÑOS Y ROCÍO GONZÁLEZ / P 28 Y 29

Alcaldesa de Cuauhtémoc toma 
posesión con alfombra roja y fi esta

Ediles de la Ciudad de México rinden protesta ante el Congreso

Suben a 118 los muertos por motín en penal de Ecuador

Venezuela quita 
6 ceros al bolívar 
para “facilitar” el 
comercio: Maduro
● Es la tercera reconversión 
de la moneda en 13 años; 
despliegue de autoridades 
para evitar escalada de precios

AGENCIAS / P 22

● Trabajarán de forma coordinada con el gobierno capitalino, afi rman 
// Grupos parlamentarios los llaman a dejar de lado la confrontación

www.jornada.com.mx

SÁ
BA

DO
 2

 D
E 

OC
TU

BR
E 

DE
 2

02
1

DI
RE

CT
OR

A 
GE

N
ER

AL
: C

AR
M

EN
 L

IR
A 

SA
AD

E 
// 

DI
RE

CT
OR

 F
U

N
DA

DO
R:

 C
AR

LO
S 

PA
YÁ

N 
VE

LV
ER

Rayuela

La frivolidad y 
ostentación como forma 

de iniciar un ejercicio
de gobierno.
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Entregó un mando policiaco de 
Iguala a 38 chicos a Guerreros

Mensajes SMS. Comandante informa a El Gil que tiene detenidos a dos grupos que se decían “ayotzinapos, 
pero andaban encapuchados y armados”; el narco ordena que le manden “a todos” R. LÓPEZ Y A. DOMÍNGUEZ, CDMX, PAGS. 6 Y 7
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ENTRE NETFLIX 
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EDICIÓN
FIN DE SEMANA Hoy en

Cinco Días: 

La 
tecnología 

hace viable 
la jornada de 

cuatro días 

Laberinto: 

La ciudad 
sostenible 
de Tatiana 
Bilbao

BUENA VISTA 
SOCIAL CLUB
A 25 AÑOS DE LA 
RESURRECCIÓN 
Edición conmemorativa del 
experimento de Ry Cooder 
con los músicos cubanos
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ESCRIBEN HOY

Irene Vallejo
Las cicatrices del 

terror a no ser 
aceptada 
LABERINTO

Xavier Velasco
El precio de 
ser necio y el 

“bolívar digital” 
P. 3

A. Pérez-Reverte
“Venganza”, 

una palabra con 
mala fama

P. 26

Nuevos alcaldes. 
Sheinbaum los 
felicita y ofrece 
institucionalidad

Los 16 alcaldes de Ciudad de 
México tomaron posesión y 
la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, los felicitó y ofre-
ció “trabajo institucional”, pese 
a diferencias con los opositores.

Kuri reúne a puros
pesos c0mpletos
Marcelo Ebrard, Olga Sánchez 
Cordero, Diego Fernández de Ce-
vallos y otros personajes acom-
pañaron al gobernador de Que-
rétaro. JUAN C. BAUTISTA PAGS. 8 Y 9

Arizona Muse. De las 
pasarelas y portadas 
al activismo ambiental

P.  28

Y. ORDAZ Y P. DOMÍNGUEZ, CDMX

 El Presidente y el secreta-
rio de Gobernación presentaron 
la iniciativa que otorga más po-
deres a la CFE y a Energía. PAG. 16

AMLO hace oficial iniciativa 
para borrar los reguladores 
y reservar el litio “al Estado”

Documentales MILENIO
Impacta bolsa de Chicago 
hasta el precio de la tortilla  
RAFAEL LÓPEZ Y VANESSA JOB - PAG. 4



























 



MIENTRAS el mundo avanza hacia las energías
limpias y al derecho de las personas de generar,
consumir y vender su propia electricidad,
Andrés Manuel López Obrador propone
una regresión de 50 años para darle más poder
al poder... ¡de Manuel Bartlett!

AUNQUE se quiere presentar como una reforma, la
contrarreforma energética regresa al viejo modelo
del monopolio estatal autorregulado, una especie en
extinción a nivel mundial por el avance de los paneles
solares, las baterías y los autos eléctricos que florecen
en sistemas de libre competencia que promueven
cambios tecnológicos en favor del ambiente.

LAMENTABLEMENTE, en México el gobierno
quiere cerrarle la puerta al futuro, concentrando
en la CFE todas las actividades del sector eléctrico

para usar más combustóleo y condenar a la población
a consumir energía eléctrica cara y sucia.

LO CIERTO es que, en tres años, la empresa
"quesque" productiva del Estado no ha podido
iniciar la construcción de una sola central nueva y,
de aprobarse la contrarreforma como viene,
habrá apagones, desabasto y tarifas más caras.
Que el último que salga apague la luz..

ANTE las tentaciones de hacer todo un PRIMOR

de la votación legislativa de la iniciativa en materia
energética, hay quienes recordaron que el actual
presidente nacional del PRI, Alejandro "Alito"
Moreno, votó como diputado federal en favor
de la reforma del 2013 presentada por Enrique
Peña Nieto

ASÍ ES QUE sería muuuy extraño que uno
de los más entusiastas promotores de ese modelo
hace apenas 8 años, ahora apoyara la contrarreforma
de la 4T. .. aunque maromas más raras se han
visto con el "nuevo PRI".

QUIEN está volviendo a hacer de las suyas
es el director de Materiales Educativos de la SEP,
Marx Arriaga, pues en una reunión extraordinaria
de la Cámara Nacional de la Industria Editorial

Mexicana dijo que ya se están haciendo los nuevos
libros de texto gratuitos para primero y segundo
de primaria.

PERO lo que no aclaró es si esos nuevos libros vienen
acompañados de cambios en los programas de
estudio o incluso, como se ha venido especulando,
del regreso a la enseñanza por áreas y no por
asignaturas; es decir, como era hace 40 años.
DE AHÍ que las editoriales que hacen libros
de texto para colegios privados no pueden avanzar
en la creación de contenidos para el ciclo escolar
20222023, lo que les complicará que puedan enviar
a tiempo sus materiales a la SEP que, por supuesto,
debe aprobarlos antes de que vayan a imprenta.
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La cantaleta de López Obrador
de culpar al "neoliberalismo"
de todos los males ya se desgastó.

Mentira repetida
Depués de besarla con pasión

ycariciarle todo el cuerpo le
sparó las largas y bien tor

neadas psrnas y le pasó la ávida len
gua por ls muslos. En seguida el ma
cho de laana le dijo a ésta con admi
ración: "¡lira! ¡Es cierto lo que dicen!
¡Saben a pilo!"... El señor le comentó a
su espos; "El médico de la compañía
me exarmó de la cintura para arriba
y me dio icapacidad parcial". Respon
dió con aritud la doña "Si te hubiera
examinao de la cintura para abajo te
habría ddo incapacidad total"... Tres
hombrese jactaban de las hazañas de
sus anceros. Dijo uno: "Mi padre fue
cristero. Anduvo por los Altos con el
general ihaparro". Declaró el segun
do: "Mitbuelo estuvo en la Revolu
ción. Fu de los que tomaron Agua
Prieta y:vacuaron Piedras Negras".
Terció ebtro: "Mi bisabuelo no parti
cipó en inguna batalla, pero si viviera
hoy serí admirado umversalmente".
"¿Por quf preguntaron los otros. Re
plicó el idividuo: "Porque tendría 195
años de dad"... La señora le dijo a su
psiquiata: "Le presento a mi esposo.
Es uip c los hombres de los que le he
estado,tibiando"... Algunos cuentan
algo qutse cuenta de quien después
sería'Sato Tomás de Aquino. Era
apenas n joven escolapio "el Buey

Dormido", le apodaban sus compañe
ros por su gordura y sus ojillos entre
cerrados siempre, y uno de sus pro
fesores le dijo cierto día "Tomás: ahí
afuera anda un buey volando. Asóma
te a la ventana y lo verás". Sin vacilar el
estudiante dejó su asiento y se apresu
ró hacia la ventana a mirar aquel pro
digio que el catedrático le había dicho.
Rieron los estudiantes, y con risas se
burló también el profesor: "¿Cómo
pudiste creer, Tomás, que un buey
volara?". Replicó él: "Me pareció más
creíble que un buey pudiera volar, y no
que un maestro pudiera mentirle a uno
de sus alumnos". En verdad la men
tira es culpa fea, a menos que se diga
para algo bonito. Por eso un proverbio
sentenciaba: "Para mentir y comer
pescado, mucho cuidado". A propósito
del caso, no es cierto que una mentira
mil veces repetida acaba por parecer
verdad. Eso podrá aplicarse quizá a los
mentecatos, pero no a quienes tienen
uso de razón. Ellos dirán: "Mentira",
aunque escuchen 2 mil veces dicha
la misma falsedad. ¿En cuántas oca
siones ha declarado López Obrador
que todos los males que padece Méxi
co proceden del neoliberalismo? Esa
cantaleta se va desgastando cada día
más, y cada día la cree menos gente.
Muchos son ya los que piensan que

estábamos mejor cuando estábamos
peor. Millones de mexicanos consi
deran que el neoliberalismo no fue la
pesadilla a la que AMLO se refiere. La
verdadera pesadilla es la que estamos
viviendo ahora bajo un régimen ab
solutamente absolutista donde las le
yes se forman, reforman y deforman
a capricho del caudillo; donde las ins
tituciones autónomas son hostigadas
permanentemente y los órganos encar
gados de procurar justicia constituyen
amenaza para los ciudadanos. Con el
PAN desmigajado, el PRD casi inexis
tente y el PRI entregado a la voluntad
dictatorial vía Moreira perdón: quise
decir vía Morena, el caudillo de la 4T
no tiene al frente una oposición polí
tica real. Por eso hace y deshace a su
antojo. Más lo segundo que lo primero,
claro. En ésas andamos hoy por hoy. Y
en ésas andaremos mañana por ma
ñana.. Don Verraco, fornido labrador,
fue a visitar a su esposa en la clínica
donde la señora había dado a luz a su
catorceno hijo. El vejancón le pregun
tó al facultativo que había asistido a
la parturienta "Oiga, médico: ¿cuándo
puedo volver a hacer obra de varón
con mi señora?". "¡Por favor, doctor!
clamó con desesperación la esposa.
¡Dígale que por lo menos espere a que
salga usted del cuarto!"... FIN
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¿Recuerdas, Terry, amado perro mío,
cuando dormías al pie de nuestra cama
y de pronto gañías, quejumbroso,
como si algún oscuro sueño te asaltara?

Yo o mi esposa a veces los dos íbamos
y te acariciábamos la cabeza levemente
para alejar de ti la angustia. Abrías los ojos,
nos veías y volvías a dormir, tranquilo
y sosegado ya.

Me pregunto qué sombría visión te
atormentaba. ¿Caía sobre ti una banda
de lobos carniceros, o entraban en la casa
los coyotes famélicos que en el Potrero
oíamos aullar? ¿Te veías atropellado
por algún vehículo, como le sucedió
a la perrita del vecino?

Yo quería alejar de ti los malos sueños,
Terry, pero no sabía cómo. Ya duermes
el tranquilo sueño que sigue a ese otro
sueño que es la vida. Dime ahora tú cómo
alejarlos sueños malos que me acosan
que me acusan en esta duermevela
en la que vivo. Ven y mírame con aquellos
tus grandes ojos hechos de luz y agua.
Al verte las sombras huirán, y yo podré
dormir tranquilo los sueños de
mi intranquilidad.

iHasta mañana!...
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En el caso Lozoya, hay versiones
distintas sobre el origen y destino
de seis millones de dólares.

Ricardo Anaya ha añadido la última

Lozoya y el socio alemán
Faltaban unos meses para la elec

ción presidencial de 2012. En los
círculos políticos de México, aún

se creía que Emilio Lozoya podría ser
el nuevo canciller. Pero Lozoya tejía
desde entonces una red de negocios
que le seria y puede que siga siéndole,
provechosa

En septiembre de 2011, se registró
en Panamá la compañía JF Holdings. El
agente registrador era Alcogal, un des
pacho panameño con muchos clientes
latinoamericanos. Quienes aparecían
en la compañía en Panamá eran, como
suele suceder con estos casos, emplea
dos del despacho que firmaban como
parte en unas 20 mil a 30 mil empresas.
. Las operaciones de JF Holdings
no estaban en Panamá sino en Luxem
burgo. Un acta del consejo de adminis
tración de la empresa que revisé para
esta columna, muestra que en mayo
de 2012 participaban en esa compa
ñía Emilio Lozoya y un socio alemán,
Gerhard Henze. Lozoya puso como su
dirección un departamento en el Upper
West Side de Nueva York y Henze, una
dirección en Suiza

En octubre de 2012, según una de
claración firmada por Henze que revisé,
su empresa Martellus Capital firmó un
contrato con Fabiola Tapia para vender
le una tecnología de asfaltado. Henze
era un socio de Martellus, una empresa
de manejo de capitales en Suiza Tapia
fallecida en octubre de 2014, era una
empresaria que había vivido en la po
breza y que ganó contratos millonarios

con el gobierno como socia de su her
mano, Juan Carlos Tapia quien aún
tiene negocios públicos en México,
ahora con el gobierno obradorista

La empresa Martellus existe aún, en
Suiza y Henze todavía es su socio y ge
rente de activos. El contrato de Henze
con Fabiola Tapia otra vez según la
declaración de Henze, la comprometía
a pagarle 6 millones de dólares como
"préstamo para desarrollo de tecno
logía" a Martellus. Extrañamente, el
dinero no sería depositado en una
cuenta de Martellus sino de Zecapan,
otra empresa que, dice Henze, era suya
en las Islas Vírgenes Británicas. Henze
dijo a la PGR en 2017 que la señora Ta
pia cumplió con los pagos que comple
taron 5.9 millones de dólares en marzo
de 2014.

Justamente esa misma cantidad,
seis millones de dólares, fueron depo
sitados desde Odebrecht en la misma
cuenta de Zecapan, según declaró uno
de sus directivos. Los seis millones de
Odebrecht eran sobornos para Emilio
Lozoya dijo la empresa Desde la Fisca
lía mexicana, consiguieron los estados
de cuenta de Zecapan en esos meses y
encontraron que no había 12 millones,
de Tapia y de Odebrecht, sino solo seis.

Esto abre la posibilidad de que
fuera falsa la versión de Henze, el socio
de Lozoya y no existiera el acuerdo
con la señora Tapia el préstamo para
tecnología y toda esa historia sino úni
camente el pago de un soborno. Henze,
sin embargo, sigue actualmente con

sus negocios en Suiza y no s€ sabe que
haya sido imputado por nack

Ahora el destino de eses seis mi
llones tiene una tercera versen. Según
los videos que publicó esti semana
Ricardo Anaya la Fiscalía federal aho
ra dice que esos seis millones eran un
depósito de Odebrecht no para que les
dieran contratos, como la corstructora
solía hacer en toda la región,sino para
que Lozoya repartiera dinero a legisla
dores panistas por la aprobación de la
reforma energética

Los documentos que mosró Anaya
en sus videos indican que, neses des
pués de todo esto que he contado, en
la cuenta de Zecapan no hakía 12 mi
llones, si consideramos los ¡depósitos
de Odebrecht y de Tapia ni cero dó
lares, si creemos que en efecto Lozoya
repartió el dinero a los legisladores en
el verano de 2014, sino únicanente seis
millones. ,

Buena parte de esta historia está
incluida en el amplio trabajo que han
hecho en Reforma, Quinto Elemento,
Mexicanos Contra la Compción y
la Impunidad, El Financiero y Proceso
sobre el caso Lozoya Si Ansya logra
demostrar que el dinero seguíi allí des
pués de la fecha en que supuestamente
se lo entregaron, o incluso si logra
probar que el socio de Lozoya, Henze,
logró de algún modo que se creyeran
la historia del préstamo tecnológico,
podría tirar una parte importante del
caso en su contra que ahora construye
la nueva Fiscalía federal.
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Destape aoticipado para 2024 en CDMX
::::: Ni un minuto perdió y el mero día de la toma de po
sesión, el alcalde reelecto en Cuajimalpa, el priista

Adrián Rubalcava, levantó la mano
para 2024. Antes de llegar a rendir pro
testa como edil —por tercera vez, pero
por segunda ocasión consecutiva— en
el Congreso de la Ciudad de México,
respondió que sí le interesa, porque dice
que tiene una trayectoria para construir
hacia esa fecha y verá cómo se van

Adrián dando las cosas. El tema es que en la
Rubalcava alianza PANPRIPRD, que lo impulsó,

también se mencionan otros tiradores,
como el alcalde de Benito Juárez, el panista Santiago
Taboada. El banderazo de salida de los nuevos alcaldes
abrió muy pronto el apetito para la candidatura a la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX.

Los 12 finalistas para llegar a la silla
del instituto electoral
::::: Una vez que los consejeros electorales decidieron que
Bernardo Valle se desempeñe como el presidente provi

sional del Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM), hasta que llegue
el nuevo titular que durará en el encar
go siete años, nos dicen que en el Insti
tuto Nacional Electoral (INE) ya queda
ron los 12 finalistas que pasaron a la
etapa de entrevista con los consejeros
nacionales. Sin embargo, nos adelantan,

Bernardo no hay que perder de vista al grupo 2,
Valle donde al parecer están los aspirantes

más fuertes, como María Cristina
Cruz, Cintia Campos, Marco Antonio Vanegas y
Rafael González. ¿Será uno de ellos?

Soma aliados Higinio Martínez
::::: Nos dicen que el senador de Morena, Higinio Martí
nez Miranda, y quien ya dijo que busca la candidatura

para el gobierno del Estado de México
| en 2023, anda sumando simpatizantes y
1 posibles aliados. Ahora se trata, nos di
2 cen, de Caritina Sáenz, quien fue di
§ putada federal y local, así como directo
| ra General del Sistema para el Desarro

 < lio Integral de la Familia del Estado de
!¦ México (DIFEM), quienes hicieron pú

Higinio blico un encuentro que tuvieron y con
Martínez eso, nos dicen, es un hecho la alianza.

Para el senador, nos detallan, es un
buen elemento, pues fue candidata del PVEM para una
diputación federal en la reciente elección, si bien perdió,
sus números fueron buenos en Ocoyoacac y Santiago
Tianguistenco, en donde Morena necesita ayuda, porque
su nivel de aceptación es bajo, nos recuerdan.
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Los secretos pendientes de
Ayotzinapa
::::: El presidente Andrés Manuel López
Obrador parece que dio un paso atrás en
su compromiso de hacer públicas las decla
raciones ministeriales que rindieron 44 mi
litares sobre la desaparición de los 43 nor

malistas de Ayotzinapa de
saparecidos la noche del
26 de septiembre en Igua
la, Guerrero, al señalar que
hubo "Una mala interpre
tación" de sus comentarios
del jueves pasado. "Dije
que íbamos a entregar los
documentos que han esta

Andrés do poniendo a disposición
Manuel López de la investigación la Se
Obrador cretaría de la Defensa, no

los anteriores, porque se
confundió. Si los entregaron testados antes,
pues vamos a buscar los originales para en
tregarlos bien, pero los que tenemos los va
a dar a conocer Alejandro (Encinas), hoy
mismo". Es decir, no se harán públicos, por
ahora. Por lo pronto, el Centro Pro y Fun
dar, dos organizaciones que han acompaña
do a las víctimas, ayer se mostraron indig
nadas tanto por la revelación de una inves
 tigación en curso, como por el hecho de
que se dieron cuenta que las Fuerzas Arma
das tienen más información sobre el cri
men de lo que admitían. ¿Cuánto más no
sabemos? Se preguntan los activistas y las
familias de los desaparecidos.

PRI y Verde, ¿contra lo que
apoyaron hace 8 anos?
::::: Vaya problemón que les aventó el presi
dente Andrés Manuel López Obrador a
las bancadas del PRI y del Partido Verde en
el Congreso de la Unión. Si el PRI y el Verde
deciden apoyar esta reforma constitucional
estarían traicionando por lo que tanto pug
naron, cuando fueron aliados y fieles escu
deros del presidente Enrique Peña Nieto,
nada más y nada menos, que la reforma
energética del 2013. Las bancadas de Morena
y del PT necesitan de los votos de ambos
partidos para que pase esta propuesta cons
titucional pero el costo será desmantelar y
acabar con la reforma energética peñista.
Además, ambos grupos parlamentarios han
dicho que no podrían acompañar alguna re
forma que vaya en contra de lo que ellos
mismos impulsaron en el pasado. Claro que
no sería la primera vez que descubrieran
nuevas convicciones y valores a la luz de la
conveniencia del momento. "Éstos son mis
principios y, si no le gustan, tengo otros", di
ría Groucho Marx.

Los autores de la reforma
::::: Ayer no se aplicó la máxima de "honor
a quien honor merece" en la conferencia
mañanera donde se anunció la reforma
energética que busca nacionalizar la explo
tación del litio. Resulta que la iniciativa ori
ginal fue presentada el 8 de septiembre del
2020 por el senador de Morena, Alejandro
Armenta. Con un diagnóstico sobre el po
tencial de este recurso y argumentos diver
sos, incluso propuso crear una paraestatal
encargada del tema. En Palacio Nacional,
sin embargo, ni media palabra para el au
tor. ¿Será porque el senador en cuestión es
cercano a un presidenciable que no es el
favorito? También podría ser, nos dicen,
una simple expresión del gobierno actual:
todas las buenas ideas, son del Presidente.
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Dejan a equipo de excandidato
morenista con las manos vacias
::::: Como en política no hay casualidades,
nos platican que en Michoacán, quien se
quedó como el chinito: "sólo milando", fue
el equipo político del exalcalde y excandi

dato de Morena a la guber
natura Raúl Morón Oroz
co, pues al parecer le co
braron la factura y ningu
no de los suyos fue consi
derado en el gabinete del
gobernador Alfredo Ra
mírez Bedolla (Morena).
Nos recuerdan que, en su

Raúl Morón momento, don Raúl dio
Orozco varias patadas por debajo

de la mesa a don Alfredo
y, al parecer, eso lo marcó para que su equi
po no fuera considerado para asumir algu
no de los cargos de primer nivel para los
próximos seis años de gobierno estatal, pe
ro a don Raúl, nos recuerdan, le tiraron un
cabo por los rumbos de Bucareli.

Quieren calentar contienda
::::: Desde Hidalgo nos cuentan que, con indi
rectas al estilo Jorge Bueno y Pedro Malo, co
menzó la carrera por las candidaturas a go
bernador, a pesar de que aún no inicia oficial

mente el proceso electoral.
Nos relatan que el alcalde
de Mineral de la Reforma,
Israel Félix Soto (PRI), tiró
la primera pedrada, pues
criticó que "un senador" no
sabía ni siquiera los daños
por los fenómenos climáti
cos que hay en algunos lu

Israel Félix gares del estado y que "sólo
Soto cuando algunos quieren

quedar bien buscan a la
gente, pero en la necesidad son los afectados
quienes tienen que ándar pidiendo ayuda".
De inmediato el senador Julio Menchaca
Salazar (Morena) se puso el saco y contestó
que "hay quien" usa las desgracias para satis
facción política. ¡Pos se acabó este cantar!

Cftaptiiean desde el primer tía
::::: Con el cambio de alcaldes y renovación del
Congreso en Tamaulipas, nos comparten que
la campanada la dieron en el recinto legislati
vo. Nos cuentan que apenas iba terminando la

sesión de toma de protesta,
cuando las legisladoras Leti
cia Sánchez Guillermo
(Morena) y Lidia Martínez
López (Morena) dejaron su
bancada para sumarse a la
del PAN, y mientras doña
Lety reprochó que ningún
morenista la había defendi

Leticia do cuando padeció la arre
metida del alcalde de MataSánchez

moros, Mario López Her
nández (Morena), doña Lidia argumentó que
era una decisión que analizó con su equipo de
trabajo. Ahora la bancada blanquiazul se forta
lece, y dicen las malas lenguas, podría haber
más fichajes muy pronto. ¡Zas!

La curül de la discordia
En Veracruz, nos platican, hay una gran

expectativa por la decisión que puedan tomar
las autoridades electorales en la designación
de diputaciones plurinominales y el respeto a
la paridad de género. Nos explican que el ac
tual presidente de la Junta de Coordinación
Política, Juan Javier Gómez Cazarín (More
na), es quien mueve el avispero para quedarse
con la curul como segundo en la lista, pero
organizaciones feministas han denunciado
que pretende meter mano para que, en lugar
de una mujer, vaya un "no binario", y con ello
hacer creer que cumplen con la cuota de gé
nero. El "no binario", nos dicen, ya tiene ase
gurada la curul y con esa maniobra don Ja
vier lograría entrar y seguir en el presupuesto
tres años más. ¡Qué vivillo!
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| n la última semana, LóE>pez Obrador estuvo dei
I gira dosveces por la Ciuí

dad de México y prácticamente
todos los días de ese periodo, el
presidente se dejó ver cerca,
muy cerca de la Jefe de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, que
siempre aparece a su derecha, lo
mismo en el acto de los 200

años de la independencia, que
en la inauguración de exposi
ciones, en las colonias popula
res de Iztapalapa y Gustavo A
Madero. Siempre a su derecha,
siempre junto a él y cuando no
la estaba elogiando porque "go
bierna muy bien", le levantaba
el brazo en señal de triunfo y la
apuntaba para que no quedara
duda de quién es su favorita.
Fue como si, con tanta y tan

obvia exposición de la gober
nante capitalina, López Obra
dor hubieraquerido mandar un
mensaje casi tan burdoydirecto
como aquella frase que pronun
ció Carlos Salinas de Gortari en
febrero de 1994: "No se hagan
bolas, el candidato es Colosio",
dijo el entonces presidente
cuando en el golpeteo y las gri

llas camachistas que asfixiaban
a Luis Donaldo Colosio y le opa
caban su arranque de campaña.
Sólo que a diferencia de su ar
chienemigo Salinas, Andrés
Manuel está abriendosus cartas
y levantándole el brazo a Clau
dia Sheinbaum más de dos

años antes de la sucesión pre
sidencial, en un virtual destape
que de tan anticipado provocó
desde extrañeza, molestias y es
cozor hasta en la misma 4T.

"Es muy burdo lo que está
haciendo el Presidente, si ese va
a ser el piso parejo, no quiero
imaginar cómo se van a poner
Marcelo Ebrard y Ricardo Mo
nreal ante la exhibición abierta
de su favoritismo por Claudia",
nos comentó un funcionario
quedespachaenPalacio Nacio
nal. "No hay necesidad de ha
cerlo tan evidente y sobre todo
tan temprano, eso solo va a ten 
sar las cosas y a aumentar los
riesgos de división y golpeteo
entre los aspirantes", advirtió.
Y es que mientras el secre

tario de Gobernación, Adán
Augusto López, se metió a ope
rar hasta los temas de la suce

sión, sentando en una misma
mesa a Monreal y a Sheinbaum
justo a inidos de esta semana,
con la consigna de evitar agre
siones y enfrentamientos entre
los aspirantes presidenciales y
sus equipos, el Presidente pa
rece cargar los dados müy pre
maturamente con expresiones
y acciones que van a azuzar la
desconfianza de los demás as
pirantes al hacer tan notorio y
explícito su favoritismo por la
Jefe de Gobierno.
Es como si la historia de Pe

nélope se estuviera repitiendo
en el gobierno de la 4T, donde
el Presidente mandó a operar y
a negociar a su secretario de
Gobernación con todos los pre 
candidatos morenistas para
evitar que se confronten y di
vidan por el 2024, pero es el
mismo López Obrador quien
de noche llega y desteje lo que
tejió de día Adán Augusto.

Asi, mientras Adán
lleva a su paraíso a las

"corcholatas" y les habla de
lo importante que es mante
nerse unidos, no pelearse ni
comer del "fruto prohibido"
de la ambición por la silla
presidencial, el Presidente
se aparece por la Ciudad
de México reptando y
envuelve a su favorita
Claudia con elogios, li
sonjas y apapachos que

hacen que la Jefa de Gobierno
se acerque cada vez más a cor
tar la manzana y despertar la
discordia en el Jardín de las De
licias del morenismo.
Parafraseando al funciona

rio de Palacio y ante las toscas
manifestaciones del favoritis
mo presidencial no quedan
más que dos preguntas: si eso
hace López Obrador para em
pujar a Sheinbaum como su
delfina y candidata dos años
antes, ¿qué garantías tienen los
otros aspirantes de que ten
drán una mínima posibilidad
de ganar en las encuestas in
ternas de Morenapara el2023?
Y la segunda pregunta es:
¿cuánto tiempo aguantaran
Ebrard y Monreal antes de
aceptar que en el corazón y el
ánimo del Presidente la suce

sión ya está claramente defini
da y a ellos dos solo les quedara
el papel de comparsas y legi
timadores de una decisión que
ya parece tomada desde dos
años antes?.. Los dados man

dan Serpiente Doble. Duro el
cierre de semana. •

El Presidente parece cargar los dados
con acciones que van a azuzar la des
confianza de los demás aspirantes.
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| stuve unos días enEsSan Antonio, Texas,;ly nuevamente me
encontré en Estados Uni
dos con una situación con
trastante a la que tenemos
aquí, en el país, en lo que se
refiere al combate y trata
miento del Covid19.
En las calles, oficinas y

centros comerciales, mucha
gente sin cubrebocas. Pare
cen confiados de que ya les
dio una vez y no les volverá a
dar o les dará más leve. (Te
merosos o precavidos, a los
que no nos hemos enferma
do, la prudencia nos aconseja
no dejar de usarlo).
Pero allá y, seguramente

como acá, hay quienes
piensan no vacunarse en
orden de hacer "su propia
investigación", o porque no
creen en las vacunas.
Es público que el Presiden

te JoeBiden ha tenido que en
frentar adversidades al inicio
de su gobierno, entre ellas la
vacunación contra el Covid,
que en gran parte se atribuye
a la polarización política que
le heredó Donald Trump.
Biden prometió a su país

que se administrarían 100
millones de vacunas contra el
coronavirus, en sus primeros
100 días de mandato. Alcan

zó esa meta en los primeros
58 días como presidente, por
lo que tuvo que duplicarla a
200 millones de vacunacio
nes (la cual alcanzó en su día
número 92).
Aparentemente fue un

éxito, porque cumplía con su
oferta políticayacercabaalos
Estados Unidosala puerta de
salida de la pandemia. Pero
quizás no midió bien los al
cances de sus opositores.
A pesar del gran esfuerzo

para combatir la desinforma
ción, las teorías conspirativas
sobre la vacuna contra el co
ronavirus siguen en Internet
Esas teorías de conspiración
han sido veneno puro para
todos los que deseamos vol
ver a la normalidad.
Es totalmente falso que

las vacunas incluyan un mi
crochip de vigilancia sateli
tal, es falso que la vacuna al
tere nuestro ADN, es falso
que la vacuna misma es la
que ha creado distintas va
riantes y es falso que provo
can infertilidad.

El pasado miércoles, llamó

la atención del mundo de
portivo que se dieran a cono
cer las medidas que aplicará
la NBA (National Basketball
Asociation) de retener el pago
a los basquetbolistas no va

cunados, que por esa cir
cunstancia no se les permita
jugar los partidos.
Una de las grandes estrellas

de la liga, Kyrie Irving, de los
Brookyln Nets, se ha negado a
recibir la vacuna, aigumen
tandoque "esparte de un plan
satánico para matar negros".
La superestrella LeBion Ja

mes se rehusó a compartir su
situación de vacunación du
rante meses, hasta que final
mente confirmó el pasado
martes que se encuentra total
mente vacunado y reveló que
al principio se sentía "muy es
céptico" además de que no era
su responsabilidad estar so
cialmente involucrado con es
te tema, ya que se trataba de la
vida de otras personas.
En contraste, otros ídolos,

como Kareem AbdulJabbar,
mandaron un rotundo men
saje a los que se niegan a re
cibir la vacuna: "Aquellos que
afirman que necesitan hacer
'más investigación' están
simplemente anunciando
que no han hecho ninguna
investigación". Y añadió que
se perpetúa el estereotipo del
deportista tonto que sólo está
en el deporte por el dinero.
En Estados Unidos, el te

made la vacunación no es so

lamente un asunto de saludy
de bienestar colectivo. No ha
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dejado de causar polariza
ción y persiste como un tema
partidista, racial y social.
Según el New York Times,

el pasado julio se calculaba
que al menos 93 millones de
personas, candidatos a reci
bir la vacuna, han decidido
no recibirla.

Mientras que muchos
crean en teorías conspirati
vas, o se muestren escépti
cos, desperdiciarán el acce
so que tienen a una vacuna
que demuestra salvar vidas,
mientras que millones no
han recibido siquiera una

primera dosis.

Monitor republicano
¡Felicidades a El Uni

versal por estos primeros
105 años! Muchos más,
con salud. •

anarciae@grnail.com
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El senador Ricardo Mo
nreal ya hizo sus cuentas.
Ya hizo sumas, restas, cál

culos, operaciones, y en todos
los ejercicios aritméticos y ma
temáticos obtiene el mismo re
sultado: "Ricardo Monreal para
presidente".
Así que lo tiene claro: se la va a

jugar. Y se la va a jugar, ya lo sabe,
contra el mismísimo Presidente de
la República, a quien pretende su
ceder. Pase lo que pase. Tope don
de tope. Él quiere encabezar Mé
xico en 2024 y nada lo intimida ni

lodisuade.Estáconvencidodeque
tiene la capacidad y la personali
dad (que no es lo mismo) para se
mejante proeza 4
Pero esano es su batalla más im

portante, su escaramuza decisiva.
Para cumplir ese anhelo presiden
cial, Monreal está seguro que pue
de enfrentar y salir airoso de la que
serásu verdadera guerra: la interna,
la guerra entre hermanos donde
inevitablemente habrá una con
clusión fratricida Y peor: será una
despiadada guerra donde, para ga
nar él, el líder de su movimiento, el

padre de todos los 4T, Andrés Ma
nuel López Obrador, tendrá que
morir políticamente. Si para ser
candidato deMorenaalapresiden
ciael senador tendrá que orquestar
una dramática guerra parricida
Parece un pdíticp naifen ca

mino hacia suNumanciaperodi
ce que no, que no es suicida ni tie
ne nada de ingenuo. En "Con los
de casa' jel programa dé análisis
y debáte que trarisóúte todos loé
miércoles EL UNIVERSAL (htt
ps://youtu.be/qEgBw6mE_g), el
senador charló con Valeria Moy,
Maite Azuela David Aponte, Héc
tor de Mauleón y conmigo. Tiene
claro que Claudia Sheinbaum es
la favorita deAMLO para suceder
lo. Ella y remotamente, Marcelo
Ebrard. Comprende que él ha sido
expulsado de los pasillos palacie
gos. Y aun así, insiste, lucha lanza
puyazos, rompe lanzas, y lanza su
advertencia final hacia Palacio
Nacional, incluso en forma de ri
ma política "Si hay exclusión, ha
brá división. Y si no hay apertura
habrá ruptura".
Así de duro. Así de contunden

te. Y les avisa desde hoy: con una
ruptura semejante, que implique
"un 20%" de disidentes, combina

da con una oposición unida contra
Morena "se pone en riesgo la po
sibilidad de triunfo para presiden
te, gubematuras, el Congreso, y los
congresos y municipios".
De nuevo por si no le enten

dieron: ya hizc^as cuentas y si
pretenden "imponer" a Claudia
o a Marcelo, el 2024 se les va a
descarrilar y ninguno de los tres
va a suceder a López Obrador. Lo
repite: "Si hay exclusión, habrá
división; y si hay falta de aper
tura, habrá ruptura."
La estrategia de Monreal en

las cuentas de Monreal:
"Morena depende de la unidad

para ratificar su victoria y si una
sola de las personas no camina en
la dirección de unidad puede pro
vocar un riesgo mayúsculo y creo
que nadie debe minimizar esta
posibilidad. La ruptura sería un
grave riesgo para ratificar a More
na en la Presidencia No se debe
minimizar a ningún actor. No es el
Presidente el que estará en las ur
nas. Podrá el Presidente con su

fuerza política influir en la deci
sión de muchos militantes pero
con un porcentaje que fuera del 10,
del 15, del 20% (de disidentes) sin
duda se pone en riesgo (el triunfo)
y si hace la oposición bloqué para
enfrentar a Morena todavía se ge
nera un mayor riesgo."
Dice que no va a ceder y que

no se va a someter.

"No deseo ningún desen
cuentro con el Presidente".
Hombre, demasiado tarde. Se le

vendrá encima el mundo presi
dencial, que pesa y pesa mucho:
ordena destierro para las disiden
cias. Qué le hace, tiene claro su
porvenir: 'La etapa más álgida y
más difícil de mi vida y aunque la
muerte es la única que es defini
tiva para mí políticamente quizá
sea la definitiva".
Lo que se le viene al Presiden

te: quizá su momento cumbre,
su sucesión, será su gran derrota,
la peor de todas... •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitten @jpbecerraacosta

Lo que se le viene al Presidente, su sucesión, será s
gran derrota, la peor de todas...
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1 Protección al petróleo blanco. El litio que yace
• en el subsuelo mexicano es propiedad nacional

y no se entregarán concesiones para su explotación
a empresas privadas, aseguró el presidente López
Obrador. Delineó la iniciativa presentada al Congre
so para el fortalecimiento de la Comisión Federal de
Electricidad, en la cual se indica que la explotación
del litio será uno de los puntos centrales. Se trata de
un mineral estratégico para la transición energética y
México cuenta con yacimientos que serán explotados
por el Estado en beneficio del pueblo, según propone
la Iniciativa de Reforma Energética. Producción res
ponsable es el reto y será determinante para el país.
Lo que viene, no hay que perderlo de vista.

2 Contrarréplicas. El diputado por Morena y
• presidente de la Comisión de Energía, Manuel

Rodríguez González, informó que se encuentran lis
tos para revisar, analizar y debatir, atendiendo todas
las voces, la reforma constitucional en materia eléc
trica que presentó el Presidente. Se atenderán las opi
niones sobre la reforma que busca regresar a la CFE
el carácter de empresa paraestatal y se desaparece
rán los órganos reguladores. En oposición, el coor
dinador de los diputados de Movimiento Ciudadano,
Jorge Álvarez Maynez, expuso que el problema de la
reforma eléctrica no es limitar la participación priva
da a 46% del mercado, sino que, bajo esos términos,
Morena acabaría con la inversión privada. Viene el
jaloneo... Que no se eternice, por favor.

3 Los aglutinados. El coordinador de los diputa
dos del PAN, Jorge Romero Herrera, aseguró

que la alianza Va por México continúa en la Cámara
de Diputados, principalmente para ir juntos contra las
reformas constitucionales de Morena que no benefi
cien al país. El líder de la segunda fuerza política en

esa cámara reafirmó que la coalición entre su partido,
el PRI y el PRD, trascenderá en las elecciones para go
bernadores en seis estados el próximo año. Romero
' Herrera expresó que respetan las agendas políticas
tanto del PRI como del PRD, luego de que los priistas
resultaran beneficiados en la repartición de comisio
nes con Morena. No hay fijón. Unidos, el pastel alcan
za para todos.

Responsabilidad. Gobernar una entidad y salir
•bien librado es un reto que muy pocos mandata

rios superan. Pero, por fortuna, todavía hay adminis
traciones ejemplares. A tres años de la administración,
Mauricio Vila. gobernador de Yucatán, dio a conocer
algunos de los logros, principalmente en la atención
de la pandemia de covid19, inversión interna y ex
terna, infraestructura y turismo. Destacó que siete de
cada 10 yucatecos cuentan con la vacuna, lo que ser
virá para la reactivación económica. Antes de la pan
demia, dijo, Yucatán rompía, mes con mes, el récord
de visitantes, y con la estrategia contra covid, el esta
do recupera el ritmo. Cifras al alza por doquier las en
cuentra usted en esta región del país.
5 Estancados. El CEN de Acción Nacional convo

• có para este sábado 2 de octubre a una sesión
extraordinaria del Consejo Nacional para determi
nar una posible elección fasí írack del dirigente del
partido para el periodo 20212024. Si así lo aprueba
ese órgano del blanquiazul se suspendería la elec
ción del dirigente por parte de todos los militantes
del partido para el 24 de octubre, es más, lo podría
elegir este mismo fin de semana. Y ello se debe a que
sólo Marko Cortés se registró como candidato para
presidir el CEN y, de acuerdo con el dirigente interino,
lector Larios, podría determinarse cancelar la elec
ción abierta. El poder marea, pero si eso quieren, eso
tendrán los azules. Luego no se quejen.
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Litigio estratégico
vs. armas

Miles de mexicanas y mexicanos mueren todos los años vícti
mas de armas fabricadas en Estados Unidos. Por desgracia son
compradas por cárteles delincuenciales mexicanos y utilizadas
como herramientas de destrucción que han generado y obli
gado a poblaciones enteras a abandonar sus hogares o a vivir
bajo una constante amenaza y terror, en el menor de los casos.

Resulta ser un fenómeno multifactorial la creciente ola de
lictiva y de violencia que padecemos y se debe, en gran medi
da, a la facilidad con la cual es posible conseguir un arma del
otro lado de la frontera o en el mercado negro de nuestro país.

Y es que, si bien nuestra vecindad con la potencia econó
mica más fuerte del mundo ha resultado benéfica en muchos
sentidos, en otros tantos más nos ha perjudicado, pues es Es
tados Unidos de Norteamérica el país con la mayor industria
armamentística del planeta.

Aprobada tan sólo cuatro años después de la Convención
de Filadelfia, que diera origen a su Carta Magna, la Segunda
Enmienda reconoce a los ciudadanos estadunidenses el de
recho de adquirir y poseer armas. Es considerado un derecho
tan importante como el resto de los aprobados por el Bill of
Rights. Lo anterior explica la profunda idea cultural que nues
tros vecinos del norte tienen en referencia a las armas y en
consecuencia, al fomento de la industria armamentista.

Datos significativos demuestran que del total de las ar
mas aseguradas por el Ejército mexicano en el periodo 2010
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al 2020, el 70% fue fabricado en
territorio estadunidense; cada año
ingresan a nuestro país más de
200 mil armas de forma ilegal. De
ellas, se dice que el 41% proviene
de Texas, 19 % de California y 15%
de Arizona.

Resulta indudable la vincula
ción que existe entre dos fenó
menos: una negligente, insaciable
e irresponsable industria arma
mentística estadunidense y, por
otro lado, una creciente deman
da de grupos delincuenciales en
nuestro país.

Hace unos días tuvo lugar el se
minario Litigio estratégico vs. pro
ductores y distribuidores de armas,
convocado por la Facultad de De
recho de la UNAM y la Secretaría
de Relaciones Exteriores.

Fue un esfuerzo académico que reunió a destacados miem
bros de la academia con altos funcionarios de la Cancillería,
quienes decidieron sumar esfuerzos para reflexionar y analizar
el litigio estratégico que el gobierno mexicano ha emprendi
do como una herramienta jurídica sin precedentes contra
los fabricantes de armas, así como para analizar las implica
ciones del tráfico ilícito de armas en la seguridad nacional y
seguridad pública.

A decir del secretario de Relaciones Exteriores: "Las com

pañías estadunidenses han actuado de manera negligente y
eso provoca costos enormes en México, especialmente en vi
das humanas".

El consejero jurídico de la Cancillería, Alejandro Celorio,
informó que la compensación económica que México deman
da asciende a los 16 mil millones de dólares que representa
cerca del 5% del Producto Interno Bruto por los daños civiles
ocasionados como resultado de las miles de muertes provoca
das por las armas que ingresan en territorio mexicano, así como
por los daños a vehículos del Ejército y a las pérdidas económi
cas por las alertas de viaje que emite el gobierno de EU.

La Facultad de Derecho ha decidido conjuntar esfuerzos
con la Cancillería para fortalecer la estrategia jurídica presen
tada ante una corte federal de Massachusetts a lo largo de las
subsecuentes etapas del proceso legal.

Como Corolario, la frase del pensador ateniense Tucídides:
"La guerra consiste no solamente en las armas, sino tam
bién en el dinero, por medio del cual las armas pueden ser
obtenidas".
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La discriminación produce violencia, pero no
todos los actos violentos se derivan de la dis
criminación. Los diferentes tipos de violencias
que sufren las mujeres de forma cotidiana en
cualquier espacio püblico o privado tienen sus
cimientos en la creencia de que las mujeres y
los hombres deben cumplir determinados ro
les de vida. Consciente o inconscientemente,
hombres y mujeres, de forma cotidiana, acep
tan acciones encaminadas a discriminar. Así

quedó demostrado en las redes sociales cuan
do se hizo tendencia un tuit que el presiden
te, Andrés Manuel López Obrador, leyó en
una conferencia matutina. El tuit
se refiere, de forma despectiva,
a la actividad profesional que
desarrolla su esposa, Beatriz
Gutiérrez Müller, en el contex
to del caso de los 31 científicos
perseguidos por la FGR. De for
ma casi inmediata, las expresio
nes negativas en contra de ella
se hicieron tendencia. Más allá

de quien se trate, las expresiones
de odio vertidas públicamente
evidencian misoginia y discri
minación, así está asentado en
el último párrafo de la fracción
segunda del artículo primero de
la Ley Federal para Prevenir y
Eliminar la Discriminación:"(...)
También se entenderá como dis
criminación lahomofobia, miso
ginia, cualquier manifestación de
xenofobia, segregación racial, an
tisemitismo, así como la discriminación racial y
otras formas conexas de intolerancia".

Las expresiones de odio en este caso, no se
derivan sólo de la misoginia. Gutiérrez Müller
no es cualquier historiadora, es la esposa del
Presidente. Ella y su hijo han sido víctimas de
las respuestas de odio que, en no pocas oca
siones las motiva el Presidente. No quiere decir
que se acepte y se tolere, por el contrario, se
tiene que reprobar y erradicar cualquier tipo
de violencia. Es reprobable que alguien utilice
las redes sociales para transmitir mensajes de
odio, pero éstos son casi imperceptibles en la

mayoria de casos. Sin embargo, quien hizo que
este tuit fuera muy relevante no fue quien lo es
cribió, sino el Presidente por su investidura. Lo
mismo sucede en el caso de la descalificación

y persecución sufridas por diferentes actores de
los ámbitos periodístico, académico, político y
de la lucha feminista por parte en sus confe
rencias. La lista ya es muy larga, pero recorde
mos algunos: al inicio del sexenio fue Rosario
Robles (sigue en la cárcel con un proceso que
podría enfrentarlo en libertad); luego fueron
los medios de comunicación (hasta se inven
tó la medición de las mentiras como un símil

del violentómetro de género); la
semana pasada fueron 31 cientí
ficos y esta semana, nuevamente,
la descalificación al movimiento

de jóvenes mujeres feministas por
la marcha a propósito de la des
penalización del aborto.
En lo personal, no estoy de

acuerdo con la violencia con la
que actúan algunas de las ma
nifestantes, pero sólo ver la ac
! titud violenta de ellas y no ver el
t aumento de la violencia en ge
neral contra las mujeres, es no
querer reconocer el origen de la
violencia. Acusar al movimiento
feminista de haber nacido hace
dos años y ser conservador es
un contrasentido. Conservador

es quien no acepta cambios. Son
ideas y actitudes que apuntan al
mantenimiento de lo estableci

do. El movimiento feminista quiere cambios
formales, sobre todo, radicales en la práctica
cotidiana de la sociedad. La relación patriarcal,
vertical y de sometimiento producida y repro
ducida en instituciones es conservadora, y en
el caso de la relación entre hombres y mujeres,
produce un incremento de feminicidios y todo
tipo de violencia de género. Un sistema demo
crático requiere que las instituciones tengan su
base en relaciones consensúales y horizontales
producidas bajo el principio de la igualdad, y
la no discriminación. ¿En qué parte se sitúa el
Presidente?
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En esta fecha que, se decía, No se olvida, mi
país está enfadado. Más que eso, está irritado.

Los obstáculos que impone la injusticia y la
pobreza suelen radicar en lo más hondo del
espíritu humano. Durante el tiempo pasado,
una de las características posrevolucionarias
de México, desde míster amigo, el presidente
Miguel Alemán, hasta la administración ac
tual, una característica clara y real fue la per
meabilidad social ascendente.
Todos esos presidentes venían de clases

medias o algo todavía más modesto: fue
ron los casos de Zedillo, Calderón y López
Obrador.

Si se revisa sus biografías así
lo vemos. Los clasemedieros

querían mejorar el país, forta
lecer su autonomía energética y
alimenticia; brindar oportunida
des educativas y extender la sa
nidad pública.

Hoy eso se tambalea, no exis
te. Son las clases medias las que
súbitamente se percatan que su
nivel de vida ya es otro.
Si bien la pandemia sigue

siendo grave, es el torrente de
consecuencias de ello y, sobre todo la inepti
tud del gobierno lopezobradorista, lo que ha
inclinado la balanza para que el deterioro sea
mayúsculo.
De las clases medias ya no surgirán los

pensadores, los técnicos y profesionistas, pues
todos están ocupados en sobrevivir, como
puedan y en lo que surja.

La educación en manos de la CNTE y de
una inexperta secretaria de educación, anula
la posibilidad de que las aulas, laboratorios
y profesorado sean un pivote de desarrollo.

Las decisiones imprecisas, inoportunas y
sin sostén, rubrican un desconocimiento ele
mental de lo que es un gobierno honesto y
eficiente.

Mi país está irritado porque mueren más
víctimas por la violencia que por la de suyo
enorme cantidad de contagiados por el virus.
Destaca la forma intimidatoria y criminal ha
cia las mujeres y le siguen las de hombres y

organizaciones vinculados a las bandas crtí
mínales, que gozan de una indudable per''
misividad. López Obrador repite que no se
lanza contra ellos, sino contra las causas. Tá
dicho sería el resultado de décadas de apli|
cación a modificar la forma de vida en la que
sobreviven millones de mexicanos, pero no,
de ninguna forma el arranque de una manera
de contención ya que esto privilegia la violen
cia sobre leyes, reglamentos y sentido común.

La impunidad no ha encontrado límites ya
que se ha llegado al punto de liberar a Ovidio
Guzmán, quien estaba en manos del Ejército;

el Presidente se desplaza cientos
de kilómetros para saludar a la
madre del más notable narco tra

ficante nacido en Sinaloa, y en el
colmo, defender los derechos hu
manos de los delincuentes hasta
permitir que comandos militares
sean desarmados y humillados
por pandillas de revoltosos.

Más aun, quitar a los unifor
mados de sus tareas obligadas
y naturales para convertirlos en
mil usos y trabajitos ordinarios.

Mi país está irritado porque
tiene hambre, incertidumbre en el futuro y
falta de sosiego en el presente. Cada vez son
más los inconsolables, los que no encuentran
empleo, habitación digna, educación creadora
y lugar en los hospitales que han sido marca
dos por un inexplicable recorte presupuestal
que expone la vida de los trabajadores de la
salud y limita obligadamente la esperanza de
cura para decenas de miles de contagiados
y destinados a perecer por falta de atención
adecuada.

Mi país está enfadado, irritado e inconso
lable porque sus niños y sus madres son nin;
guneados, puestos boca abajo y finalmente
sacrificados. Los migrantes son tratados bes
tialmente y pedimos que los nuestros sean
bendecidos.

Mi país está molesto, irritado, aunque se
repita en la cúpula que todo está bien, reque
te bien.

Esto no puede, no debe durar más.
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Sin responsables por
la tragedia de Tula
Era la noche del 6 de septiembre de 2021. Después de una
lluvia torrencial que desbordó el río Tula, en Hidalgo, el
agua empezó a llenar el primer piso del Hospital General
de Zona con Unidad de Medicina Familiar (HGZ/MF) núme
ro 5 de Tula, del Instituto Mexicano del Seguro Social, que
estaba ocupado por diversos pacientes, incluidos enfermos
de covid19.

En el momento de la inundación, la energía eléctrica de
todo el municipio dejó de funcionar. Después, la planta de
luz del hospital quedó colapsada bajo las aguas que seguían
entrando, lo que provocó una falla en el sistema de oxígeno
de los pacientes.

A la 1 de la madrugada, José Manuel, de 30 años y que
llevaba varios días ahí internado por covid19. pudo avisarle
a Catalina, su esposa, que se estaba quedando sin oxígeno.
A esa hora, ella consiguió un concentrador y se dirigió al
hospital. Llegó en una lancha a remos.

Durante las siguientes horas, médicos del hospital so
licitaron en redes sociales el apoyo de las autoridades es
tatales y federales para poder trasladar a los pacientes a
otros nosocomios y conseguir lo necesario para su atención.
"Demandamos oxígeno para los pacientes de covid, me
dicamentos, agua, fórmula para los bebitos, es la hora en
que no nos han ayudado". Imágenes y videos que circularon
muestran cómo el hospital fue dejado a su suerte sin recibir
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la ayuda solicitada.
José Manuel murió en los

brazos de Catalina a las 9 de la
mañana. La ayuda llegaría una
hora después.
Ésa es la historia de uno de

los 17 pacientes de covid19 que
murieron aquel día en el Hospi
tal No. 5 de Tula. Cuyo destino
hubiera sido otro de haber re

cibido a tiempo el tan necesario
oxígeno.
El director del IMSS, Zoé

Robledo, primero adujo que no
fueron advertidos de la situa
ción. Que era imposible haber actuado porque no fueron
avisados a tiempo del meteoro y no existía comunicación
con los médicos y enfermeras que ahí laboraban. Después
el gobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, lo desdijo y ase
guró que recibieron los oficios de la Conagua y que todos
los funcionarios estaban alertados. También se evidenció
que la coordinadora nacional de Protección Civil, Laura
Velázquez Alzúa, y el Sistema Meteorológico Nacional,
oportunamente informaron de las extraordinarias lluvias.

En el fondo nuestras autoridades nada más hacen lo que
mejor saben: repartirse culpas para evitar su responsabili
dad. No es la primera vez, sino es el sello de la casa de la
Cuarta Transformación. Ahí tenemos al mandatario seña
lando a los conservadores, a los fifís, a los neoliberales, a
Salinas y a Calderón.

Cuando el presidente López Obrador y su equipo eran
aposición no faltaba el día que acusaran las fallas del go
bierno y exigieran responsables, como de lo ocurrido en la
Guardería ABC, por lo cual altos funcionarios del Seguro
Social están privados de su libertad.

Ahora Tula se suma a la larga lista de desastres de esta
administración en la cual no hay responsables ni culpables,
junto con Tlahuelilpan y la Línea 12 del Metro de la Ciudad
de México. Y se siguen acumulando. El desabasto de medi
anas, la parálisis económica, 100 mil homicidios.

No podemos permitir que nos sigan engañando con una
falsa narrativa, mientras condenamos nuestro futuro y el de
nuestras familias. Nos merecemos un México mejor. Uno en
el cual la autoridad se responsabilice por su incompetencia
6 incapacidad. Ya basta.

'Maestro en Administración Pública por la Universidad
• de Harvard y Profesor en la Universidad Panamericana.

Twitter: @ralexandermp
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ROMÁNTICAS
¿Es verdad que las lenguas romances son más románticas
que las demás?
R: Cenas con vista a la Torre Eiffel o tomar un latte junto a
un canal en Venecia puede ser el colmo del romance, pero
el francés y el italiano no se llaman lenguas romances por
que suenen deslumbrantes. La palabra "romance" significa "al
estilo romano", de cuando Roma dominó grandes territorios
donde imponía su lengua, el latín, lenguaje al "estilo roma
no". En cuanto a la definición relacionada con el amor, en la
Francia del siglo V, las baladas de amor contadas "al estilo
romano" eran populares. Más tarde, estos cuentos crecieron
en fama para convertirse en historias como las leyendas ar
türicas. Con el tiempo, el término "romance" pasó a aplicarse
a estas atrevidas historias de amor, así como a los idiomas en
los que se originaron.

BURKA ¥ JIHAB

¿Cuál es la diferencia entre los velos y mantos completos que
usan las mujeres islámicas?
R: Las burkas, que se usan principalmente en Afganistán y Pa
kistán, son capas de cuerpo entero que cubren completamente
la cara del usuario y sólo pueden tener una pantalla de malla

para los ojos. También hay mantos de cuerpo entero que no
oscurecen el rostro, como el abaya, en Arabia Saudita, y el
chador, en Irán. El hijab (no jihab) es una palabra general que
abarca todo tipo de tocados y bufandas que no necesariamente
tienen acompañamiento de vestido completo, pero podrían.
Los estilos de cubiertas para la cabeza incluyen shayla, alami
ra y khimar. Un niqab es un velo facial que se puede usar con
un hiyab para que todo, excepto los ojos, permanezca velado.
Los dos términos en el centro de muchos debates sobre el velo,
por lo tanto, son burqa y niqab, ya que éstos son los revesti
mientos que oscurecen el rostro. Aunque el hijab se refiere a
los pañuelos, también se traduce libremente a las palabras
inglesas "cubrir" o "velo" y dentro de la religión islámica tam
bién se refiere a los principios de modestia y comportamiento
que los adherentes creen que el profeta Muhammad desea
que vivan.

RÁPIDO
Fuera de los deportes mecanizados, ¿cuál es el deporte más
rápido de todos?
R: El bádminton se considera el deporte más rápido del mun
do en función de la velocidad del gallito, que puede viajar a
más de 321 kph,

FLOTABILIDAD

¿Quién descubrió la teoría de la flotabilidad?
R: El buen y sabip de Arquímedes gritó (se dice, no hay video)
"¡Eureka!" al descubrir su principio de flotabilidad y la historia
cuenta que éste hizo su gran avance cuando notó que el agua
subía cuando se metió en la tina. De acuerdo con el principio
de flotabilidad de Arquímedes, la fuerza que actúasobre un
objeto sumergido o parcialmente sumergido o que lo impulsa
es igual al peso del líquido que desplaza el objeto. Este tipo de
principio tiene una inmensa gama de aplicaciones y es esen.
cial para los cálculos de densidad, así como para el diseño de
submarinos y otras embarcaciones oceánicas. *
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Cuando vayan
mal las cosas...

Mi querido vieja; Siempre es un placer conversar con
compañeros y amigos de la infancia que compartieron
nuestros sueños y anhelos desde aquellos años y luego
siguieron sus vidas, algunas muy disímbolas, y al cabo del
tiempo, por una razón u otra, nos volvemos a encontrar
y después de años compartimos lo que nos ha pasado,
nuestras luchas, nuestras alegrías, nuestras tristezas, in
cluso tragedias, las cuales nos han marcado para siempre.

Pero aquí estamos, querido viejo, hemos acumulado no
sólo años, sino también experiencias; hemos atesorado
recuerdos y vivencias, para decir, como ya lo hizo Pablo
Neruda en uno de sus libros Confieso que he vivido. Qué
hermoso poder revivir en la mente es historia que es nues
tra biografía personal.
Y, hace poco, al recordar aquellos tiempos en que es

tábamos en la universidad y queríamos comernos a puños
el mundo, recordé de manera especial a un compañero
soñador y poeta, al que vi por última vez hace como diez
años, y quien, con el tiempo, se convirtió en un excelente
siquiatra y vivía sus setenta muy contento con la vida.

Y conversamos. Él mecontó sus aventuras, unas mejo
res que otras, pero, como el buen poeta que es, me recor
dó que nunca deberíamos tener ni tristeza ni depresión,

porque eran sentimientos "que nos roban la calma y nos.
roban el alma". •

Y una vez más —como hace más de 60 años— recordó;
y declamó algunas líneas del poema de Rudyard Kipling:
llamado originalmente Sí, aunque muchos lo conocen
como No desistas:

Cuando vayan mal las cosas/ como a veces suelen ir./.'
Cuando ofrezca tu camino/ sólo cuestas que subir./ Cuan
do tengas poco haber/ pero mucho que pagar/ y precises
sonreír/aun teniendo que llorar./Descansar acaso debas/
pero nunca desistir.

Lo felicité por su buena memoria y juntos pasamos una
tarde inolvidable.

Este poema ha sido traducido a muchas lenguas y tie
ne un mensaje para todos, en especial para nosotros los
viejos, y por eso recordé a mi amigo siquiatra y el énfasis
que hacía en cada frase de su poema.

Es posible, querido viejo, que, debido a muchas causas
—la situación del mundo, el calentamiento global, los de
sastres, inundaciones e incendios, seguida de la situación de .
México, con inseguridad, robos, asaltos y homicidios, y los
peligros que se ven para el país en los próximos años, suma
do todo esto a la "juventud acumulada" (como decía mi tía};
que puede acompañarse de enfermedades o achaques,.
casi sin pensarlo, hayas comenzado a tener ansiedad, inse •
guridad o depresión, lo que requiere atención urgente, antes •
de que todo esto afecte tu vida diaria y tu bienestar.

Puedes revivir en tu mente, como dije al principio de
este texto, los momentos alegres, gozosos, felices que
viviste, tus grandes y pequeñas alegrías y, recordando a
Kipling, pensar que todo pasa y seguir adelante.

Ya el hecho de que estés leyendo estas líneas cuando en
estos dos años has tenido tristes experiencias de compa
ñeros, amigos o familiares que ya no están aquí, te permite
dar gracias a la vida por un día más, y disfrutar cada hora,
cada minuto, con una sonrisa en los labios.

Es lo que te deseo, querido viejo, a ti y a todos los que
están en tu corazón.

Médico y escritor.
Facebook: Rafael Álvarez Cordero

Twitter: @alvarezcordero
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Retrovisor
Ivonne Melgar
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Alicia en el país de las desmaravillas
• Jefa adjunta de Gabinete en la gestión de Kofi Annan en la ONU. Alicia Bárcena
cuenta ahora también con ei aprecio del presidente López Obrador, con quien ella
comparte la reivindicación del Estado de bienestar.

Alicia Bárcena Ibarra es la destacada pensadora mexicana que
conduce la Comisión Económica para América Latina y el Caribe
(Cepal) desde hace 13 arios. Bióloga formada en la UNAM en los
años 70 y activista del movimiento estudiantil entonces, con
una maestría en administración en la Universidad de Harvard,
es también una gran política.

Al asumir en 2008 la Secretaría Ejecutiva de la Cepal se con
virtió en una interlocutora relevante para el gobierno de Felipe
Calderón, quien nunca ocultó su admiración por la claridad con
la que la funcionaría daba cuenta de los desafíos de la región.

Jefa adjunta de Gabinete en la gestión de Kofi Annan en la
ONU, Alicia Bárcena cuenta ahora también con el aprecio del
presidente López Obrador, con quien ella com
parte la reivindicación del Estado de bienestar y
la premisa de que, por el bien de todos, primero
los pobres. 

A juzgar por su participación este 18 de sep
tiembre en la VI Cumbre de la Celac en Palacio
Nacional, la secretaria ejecutiva Igualmente tiene
una magnífica relación con el líder de la Cuar
ta Transformación y con su canciller Marcelo
Ebrard. Pero eso no significa que México se tome
en serio las recomendaciones de Alicia Bárcena,
cuyo documento debería ser lectura obligada para
el gabinete, gobernadores, diputados, senadores,
autoridades universitarias y para la rijosa directora
del Conacyt, María AlvarezBuylla. y el subsecre
tario Hugo LópezGatell. 

Lineamientos y propuestas para un plan de
autosuficiencia sanitaria para América Latina y el
Caribe tendría ahora mismo que ser una guía en
la Cámara de Diputados para sortear el manejo
centralizado y opaco que la inmunización tiene
en México. 

La Cepal recomienda que es fundamental que
los presupuestos de la vacunación fluyan a través
de los diferentes niveles del gobierno y a través del sistema de
salud para gastarse en diferentes proveedores de primer nivel,
bajo la premisa de que "una mayor flexibilidad presupuestaria
generalmente se asocia con una mayor transparencia, ya que
los responsables del presupuesto son responsables también de
los resultados".

La propuesta incluye un plan de autosuficiencia sanitaria que
los mandatarios hicieron suya hace dos semanas: desarrollo,
expansión y fortalecimiento competitivo de las capacidades de
investigación, desarrollo y producción de vacunas y medica
mentos a nivel regional. Y para ello se proponen tres objetivos:
asegurar un mercado estable que dé señales claras y seguridad

a las empresas para invertir; incentivar y facilitar la investigación
y el desarrollo de proyectos innovadores, y apoyar la produc
ción local y la integración en cadenas regionales de producción.

El documento de la Cepal comparte un inventario de posi
bilidades de cada país: "México cuenta con seis proyectos de
vacunas en distintas etapas de desarrollo. La más avanzada es
la vacuna Patria, desarrollada en conjunto con la Icahn School
of Medicine, de Mount Sínai y basada en el virus de la enferme
dad de Newcastle, que actualmente se encuentra en fase 1. La
vacuna también está siendo investigada, bajo otros nombres,
en Brasil y Tailandia". Aquí participan los laboratorios AviMex,
Conacyt, UNAM, IMSS EINER. Se encuentra en fase 1, se indica

en el reporte.
El resto de los proyectos mexicanos están en

fase preclínica: Vacuna Livion.vac, a cargo de lns
 tituto GouldStephano, recientemente formado por
 biotecnólogos mexicanos y que trabajan en labo

ratorios de la Unidad de Desarrollo e Investigación
 en Bioprocesos del IPN.

 Otra futura vacuna es la UNAM/APrP9, a cargo
de la UNAM y de los Laboratorios Alpharma, que

 cuentan con tres centros de investigación.
Y la NG19M, del Centro de lnvesügación y de Es

tudios Avanzados del IPN, destacado por sus líneas
de investigación en biología celular, biomedicina
molecular, bioquímica y biotecnología.

 En vez de perseguir científicos, nuestro gobierno
debería poner en práctica las alertas de la Cepal
para remontar las insuficiencias que tenemos en
financiamiento, regulación sanitaria e impulso de
cadenas productivas en el sector farmacéutico para
crear nuestros propios biológicos.

 "Tenemos que transitar hacia Estados de
bienestar. Necesitamos reestructurar los servicios
de salud y educación y avanzar hacia una sociedad
del cuidado", sostiene Alicia Bárcena.

Y frente a los rezagos profundizados por la pandemia, la se
cretaria ejecutiva de la Cepal propone mantener las transferen
cias de emergencia a la población más vulnerable, una medida
que el gobierno ya realiza. También plantea acciones soslayadas
por López Obrador: apoyar a las pequeñas y medianas empre
sas y un nuevo contrato social y fiscal que estimule la inversión,
el empleo, la igualdad y la acción climática.

Pero el gobierno de la 4T, que podría darse el lujo de con
cretar las maravillosas ideas de Alicia Bárcena. prefiere abrir
frentes en el país de las desmaravillas retóricas.

PD: Gracias por llegar hasta aquí. Haremos un paréntesis y
espero nos reencontremos el sábado 16 de octubre.
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f aÚ¡]\ IJ #lmagenDe La Mujer
Movilidad digna
para todas/os

| • Tenemos ciudades excluyentes e insostenibles.

Por Mariana Aragón Mijangos

OKU Habita! prevé que para 2030 cinco mil
millones de personas vivirán en las ciudades,
¡¡.algo así como el 73% del total de la población
¦mundial. En México se proyecta que las urbes
¡albergaran al 83% de la población nacional
(WRJ, 2021), lo que desde ahora impacta ne
gativamente la calidad de vida de las personas
citadinas.

Ante este panorama ha cobrado vigencia la
necesidad de hablar y hacer efectivo el dere
cho a la ciudad desde la concepción de Henri
Lefebvre, que asienta que las ciudades deben
servir como espacio para la construcción de
la igualdad. Sin embargo, el modelo capita
listaandrocéntrico, no lo ha permitido. Linda
Mcdowell fue de las primeras voces en seña
lar que la planeación de las ciudades tradicio
nalmente ha privilegiado las necesidades de
los hombres, dejando fuera o en la periferia las
necesidades y experiencia de vida de las mu
jeres. Hoy vemos que este modelo injusto está
rebasado y los hechos lo confirman: ciudades
excluyentes, poco funcionales e insostenibles.
Los roles de género han impuesto a las

mujeres hacerse mayoritariamente cargo de
la movilidad de cuidado (llevar y traer a hijas/
os, compras), que sumada al desigual acceso
al automóvil y a la incipiente infraestructura
de medios de transporte no motorizada, como
la bicicleta, hace que las mujeres caminemos
más y nos movamos, predominantemente, en
transporte público, donde el pan de cada día
es experimentar situaciones de acoso y vio
lencia sexual.

En 2017, México fue ubicado en primer lu
gar de acoso sexual en América Latina en una
encuesta realizada por las consultoras Brain y
WinGallup International. Además, de acuer
do con el Foro Económico Mundial, la CDMX
ocupa el segundo lugar después de Bogotá.
Colombia, entre las urbes donde el transporte
público es más peligroso para mujeres en el
mundo. Lamentablemente, otras ciudades de
nuestro país le acompañan en la lista, lo que
claramente vulnera el derecho a la movilidad
de millones de mexicanas, especialmente el
de las más jóvenes y las más pobres.

Ante este panorama, es impostergable
transitar a hacia modelos de movilidad más
incluyentes, sostenibles y seguros, para lo cual
el enfoque de género es una herramienta útil
e indispensable.

Necesitamos trabajar en modelos de mo
vilidad con perspectiva de género, para que la
movilidad sea digna para todas y todos. Bajo
este horizonte es que estamos trabajando mi
les de mujeres en el mundo, y México no es la
excepción. La construcción de ciclovías y de
infraestructura para medios de transporte no
motorizado que además de ser sostenibles
promueven las tres autonomías de género: fí
sica, económicay de toma de decisiones está
ganando terreno en ciudades como Guadala
jara. Ciudad de México, San Pedro Garza, León,
Puebla y este año Oaxaca también está dando
pasos hacia esa dirección con la construcción
de la Bidrruta. Esto ha sido gracias al gran em
puje del activismo feminista de la movilidad o
de asociaciones con gran presencia de mujeres
como las Bicitekas, Mujeres en Movimiento, la
Liga Peatonal, entre muchas más que abase de
insistenciay perseverancia se han hecho de un
lugar en la toma de decisiones.

Sí, las mujeres estamos y seguiremos em
pujando fuerte para transformar nuestras ciu 
dades, poniendo en el centro las necesidades
y experiencias de todas las personas, pero to
davía falta mucho por hacer. Es indispensable
sumar voluntades y compromisos en estados
y municipios, tanto como generar el cambio
social a través de la corresponsabilidad ciuda
dana. que conlleva un proceso de reeducación
importante sobre el uso del espacio público y
en cultura vial.

Las crisis nos enseñan a desechar los para
digmas que ya están rotos y a reinventarnos, y
en cuestión de urbanismo y movilidad la hora
ya nos llegó. Seamos parte de la solución y
generemos los cambios necesarios para re
pensar/reestructurar/reconstruir nuestras
ciudades, reapropiémonos de ellas y convirtá
moslas en espacio donde dignamente quepa
mos todas y todos, pues el no hacerlo pondría
en peligro al planeta, nuestras libertades y la
vida misma.

Twítter: @MaríanaAM147
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A pedacitos confirman
% "verdad históriqg^
r 'm0: »aBr
En los tres años que la 4T lleva en el poder no le ha movido
gran cosa a la criticada "verdad histórica" sobre la desapari
ción de los 43 normalistas de Ayotzinapa, en septiembre del
2014. Más bien lavan confirmado a pedacitos.

¿Qué dice esa verdad histórica?
Los estudiantes de la Normal de Ayotzinapa fueron pri

vados de la libertad, asesinados, incinerados y arrojados
al río San Juan por integrantes de la organización Guerre
ros Unidos. Los acusaban de pertenecer a Los Rojos, grupo
contrario.

¿Qué dicen los mensajes de texto entregados por la Se
deña a la Comisión Para la Justicia y la Verdad, que ayer dio
á conocer en Twitter Alejandro Encinas, por instrucciones
del Presidente?

Confirman que Gildardo López Astudillo, alias El Gil uno
de los jefes de Guerreros Unidos, pidió al segundo coman
dante de la policía municipal de Iguala, Francisco Salgado
Valladares, le entregara 21 normalistas que tenía detenidos.
El policía procedió "para que los revienten ustedes".

En otro mensaje, Gi/le dice al segundo comandante: "Pá
seme unos por el camino a Pueblo Viejo. Yo los recibo. Tengo
unas camas para aterrizarlos. Páseme los detenidos".
, Salgado le replica: "Tenemos a 17 todavía en la cue
va. Éstos también los quieres y decimos que no hicimos
detenciones".

Respuesta del criminal: "Ok, dígales que no agarró nada...".
. Los mensajes confirman, pues, la complicidad de los
mandos de la policía municipal de Iguala, gobernada por el
encarcelado exalcalde José Luis Abarca, con el grupo Gue
rreros Unidos.

Hay más: los restos de normalistas que han sido identifi
cados se encontraron todos en la misma zona donde los cri
minales se movieron la noche del 26 de septiembre del 2014.

*Le pedimos al entonces fiscal de Guerrero, Iñaki Blanco,
qüe hiciera un comentario sobre los mensajes revelados. Se
declaró "muy contento". El Gil lo quiso embarrar en la his
tórica brutalidad.

"Esos veintitantos de los que estamos hablando los llevan

en principio a la comandancia y de allí los sustraen, los llevan
al basurero y los ejecutan".
Ya encarrerado, Iñaki recuerda que Vidulfo Rosales,

abogado de los padres de los 43, se sirvió de un "testigo co
laborador" de la FGR presume que El Gil para implicar a
autoridades estatales y federales con la desaparición de los
normalistas. El testimonio citado dice que se coludieron con
etgrupo delictivo y "consintieron" la barbarie.
;»"Este sujeto (Gil) se desmarca y se exculpa de los hechos, lo
dial es contrario a los testimonios limpios y a las escuchas de
lá*DEA (chats de Chicago) en las que se da cuenta de la inte
racción de As tudillo con los hermanos Casarrubias Salgado,
líderes de Guerreros Unidos", nos dijo el exprocurador.
j*:Y más: "A Vidulfo Rosales se le olvida que tu servidor in
vestigaba a los Guerreros Unidos, particularmente a José Luis
Abarca, desde mucho tiempo antes y que cuando ocurrieron
los hechos lo detuve y lo consigné".

La aclaración del exprocurador se produce el mismo día
en que el presidente López Obrador dio a conocer el con
tenido de la carta que le envió al primer ministro de Israel,
Naftali Bennett.
En ella solicita su atención a la extradición de Tomas

Zerón de Lucio, exjefe de la Agencia de Investigación Cri
minal, a quien acusa de la operación criminal y de utilizar la
tortura para arrancar confesiones.

'Fuerza por México nomás no se resigna a desaparecer. Su
presidente, Gerardo Islas, amenaza con acudir a todas las
instancias, incluidas las internacionales, para defender su
permanencia como fuerza política nacional. Es lo que dijo
al participar en sesión ordinaria convocada por el INE.

El partido fundado por el líder sindicalista Pedro Haces
no alcanzó el umbral de 3% de los votos emitidos que exige
la ley para constituirse en partido político.

Islas argumentó que el trato inequitativo que el árbitro
electoral le dio a Fuerza por México contribuyó a que no se
alcanzara ese umbral.

Alegó que el inicio de campaña le fue autorizado a Fuerza
por México con más de tres meses y medio de retraso. La pa
rálisis ocasionada por la pandemia contribuyó a ese retraso.
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A pesar de todo, dijo, lograron un millón 200 mil votos
"que defenderemos porque representan la confianza deposi
tada por los ciudadanos a nuestros candidatos y candidatas".
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Rayuela
La frivolidad y

ostentación como forma
de iniciar un ejercicio

de gobierno.
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Irregularidades
en caso de Samir
Flores Soberanes
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
MÁS DE DOS años des

pués del asesinato del
defensor nahua Samir

Flores Soberanes, el titular de
la fiscalía de Morelos, Uriel Car
mona Gándara, informó sobre la
detención de uno de los presuntos
responsables, llamado Javier TV.
Los defensores que compartie
ron con Samir la lucha contra
la termoeléctrica de Huexca, el
gasoducto y el acueducto que
comprende el Proyecto Integral
Morelos (PIM), aseguran que
Carmona está "fabricando" todo
"por intereses políticos y econó
micos", en el contexto de la visita
de Andrés Manuel López Obrador
a ese estado, aprovechando que
los representantes del Frente de
Pueblos en Defensa de la Tierra y
el Agua (FPDTA) Morelos, Puebla
y Tlaxcala se encuentran en la gira
zapatista por Europa.

JUAN CARLOS FLORES, aboga
do del FPDTA y compañero de lu
cha de Samir, no duda: el anuncio
de la orden de aprehensión contra
Javier Aes un caso de "oportunis
mo político".

SE TRATA DEL primer detenido
por el caso de Samir Flores, ase
sinado el 20 de febrero de 2019
afuera de su casa en Amilcingo.
Un día después de la noticia de
su detención, un juez de control
dictó prisión preventiva oficiosa

contra Javier N, presunto autor
material del asesinato. Las irregu
laridades en todo el proceso son
incontables. De acuerdo con los
testimonios recopilados en la car
peta de investigación, Javier N se
encontraba detenido en la cárcel
distrital de Cuautla desde el 16 de
julio de 2020. Además, los testi
monios en la carpeta datan del
mismo día del asesinato de Flores
Soberanes, a los que se suman
otras declaraciones de días poste
riores al 20 de febrero de 2019 y
principios de 2020.

A PESAR DE los datos que apun
tan a que desde 2019 la fiscalía
de Morelos tuvo conocimiento
de quiénes asesinaron a Samir, el
titular del organismo, Uriel Car
mona, no reveló ninguna informa
ción hasta la detención del 30 de
septiembre de 2021, sin ofrecer
tampoco detalles sobre el caso y
sus líneas de investigación.

LA RECIENTE DETENCIÓN no
cambia la exigencia de justicia pa
ra Samir Flores, cuyo asesinato se
suma al de decenas de defensores
y periodistas en México, a quienes
les han arrebatado la vida impune
mente. Lily, su compañera de vida,
y Teresa, su compañera de lucha,
difundirán la verdad en Europa.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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ROZONES
• El PRI duda si apoya a Peña Nieto
Con la novedad de que el gran enigma que abrió la presentación por parte de la 4T de la iniciativa de
reforma eléctrica es si el PRI, que encabeza Alejandro Moreno, habrá o no de apoyarla. Y es que tan
pronto como se conoció, partidos de oposición como el PAN, el PRD o Movimiento Ciudadano empe
zaron a plantear su rechazo, o al menos sus reservas sobre la misma. A esas posiciones se sumó la del
Consejo Coordinador Empresarial, que señaló que su eventual aprobación marcaría "un punto de no
retorno, generando daños irreversibles al Estado de derecho, al medio ambiente, alas finanzas públicas
y a la competitividad". El tricolor, por lo pronto, ha dicho que no extiende "un cheque en blanco" para
darse así un tiempo de revisión no sólo de la reforma, sino de los argumentos que habrá de esgrimir
para justificar su apoyo o no a la misma. Y es que, desde diversos espacios, al PRI le hicieron saber ayer
que lo que la iniciativa plantea es lo opuesto a lo que impulsó con Enrique Peña.

• Datos del caso Iguala
Finalmente, el Gobierno federal dio a conocer información relacionada con la investigación de la
desaparición de 43 normalistas en Iguala. Se trata de una transcripción de mensajes de texto del 26 de
septiembre de 2014, el día de los hechos, en los que El GzZhabla sobre la entrega que le harían de los jó
venes, policías de Iguala. Una persona identificada como "Ignacio" señala, por ejemplo, que "tengo a 17
en la cueva". La difusión de la información, sin embargo, mereció críticas del Centro Pro que consideró
"riesgoso que se difunda así información sobre Lina investigación en curso, pues puede comprometer
el éxito de la misma". Señala que no participó de la decisión de publicar la información a pesar de
formar parte de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia en el Caso Ayotzinapa. Qué difícil la
tiene el gobierno, nos comentan, porque si no da información, mal; y si la da, también.

• A gobernar un "Acapulco devastado"
Y hablando de dificultades la que ayer se estrenó como alcaldesa de Acapulco fue la morenista Abeli
na López, quien heredó, nos comentan una auténtica papa caliente de su antecesora y correligionaria,
Adela Román. Además, la recibieron dos temas más que delicados. El primero es el de la discoteca
BabyO, hecho respecto del que duda que pudiera estar relacionado con el crimen. El otro es la reco
lección de basura, sobre el cual ayer tomó una primera decisión que no fue del todo avalada por su
cabildo: un comodato para acceder a 35 camiones recolectores mediante esa figura. Y es que hubo
señalamientos de regidores de oposición que advirtieron que se trata de una "asignación directa disfra
zada". Aún conello,los afinesaAbelina silo autorizaron al igual quela petición de requerir unpréstamo
de 200 millones de pesos para enfrentar problemas de corto plazo. Dicho monto, nos hacen ver, que
se agrega a los más de mil millones de deuda que la funcionaría refirió ayer mismo al rendir protesta
como una razón para considerar que le entregaron a Acapulco devastado.

• El IMSS en Uber, DiDi, Beat, y Rappi
Donde también hubo la víspera buenas noticias fue en el IMSS, a cargo de Zoé Robledo. Y es que
resulta que el Instituto firmó con las plataformas digitales de servicios de transporte de pasajeros y
de distribución de alimentos Beat, DiDi, Rappi y Uber, convenios para difundir' y promover la parti
cipación de usuarios y conductores en la prueba piloto para la incorporación volun taria al Régimen
Obligatorio del Seguro Social de personas trabajadoras independientes. Con estos acuerdos, ambos
tipos de usuarios tendrán acceso a los cinco seguros que conforman el esquema (enfermedades y
maternidad; riesgos de trabajo; invalidez y vida; retiro, cesantía en edad avanzada y vejez y guarderías
y prestaciones sociales) y podrán registrar a sus beneficiarios legales, tales como cónyuges, padres e
hijos. En tales casos, la aportación es menor a los 40 pesos diarios, y con ésta se da acceso a todos los
privilegios de la seguridad social, incluyendo ahorro para el retiro. Ahí el dato de servicio para quien
lepuedainteresar.

• Sheinbaum y la meta de vacunación
La buena noticia para el gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Claudia Sheinbaum, es que
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en la capital sí se cumplirá el compromiso que hizo el Presidente López Obrador de vacunar a la tota
lidad de la población adulta, es decir, mayor de 18 años, con al menos una dosis en el mes de octubre.
Y es que resulta que hoy se cumplirá la referida meta, al tiempo que va avanzando la aplicación de
esquemas completos que ya se ubica en 73 por ciento. De acuerdo con las cifras que dio a conocer el
director de Gobierno Digital de la Agencia de Innovación Pública, Eduardo Clark, hasta el jueves se
había inoculado ya con al menos una dosis a 6.8 millones de personas mayores de 18 años, de las cerca
de 7.1 millones que hay en la capital, lo que representa un 95 por ciento. Con este dato, nos comentan,
la Jefa de Gobierno vuelve a cerrar una semana más que exitosa. Semana en la que tuvo en la entidad
al Presidente que le levantó la mano y la apuntó con el pulgar. ¿Será que por la "misión cumplida" de la
vacunación, el reconocimiento presidencial se pudiera repetir pronto?

•Marko amplía la baraja
Así que el dirigente del PAN, Marko Cortés, amplió ayer la lista de los perfiles que considera presi
denciables dentro de su instituto político e incluyó a la mandataria chihuahuense, Maru Campos.
Además de a la única mujer gobernadora de Acción Nacional, el dirigente panista mencionó también
al gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, y volvió a referir los nombres que
antes ya había considerado: Francisco Domínguez quien ayer entregó el gobierno de Querétaro
a su sucesor, el también panista Mauricio Kuri; además de Ricardo Anaya y los gobernadores
de Yucatán, Mauricio Vila; y de Guanajuato, Diego Sinhue. 'Yo he dicho que el PAN necesita un
amplio cartel, estamos abriendo la baraja, porque Acción Nacional requiere muchas cartas, muchas
buenas opciones". Por cierto que también declaró que, en su momento, se garantizará piso parejo en la
contienda in terna por la postulación presidencial. Esto a pesar de que a él lo han señalado de no hacer
lo propio en el tema de su reelección. Uf.
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Los 37 heridos, el vandalismo, las encapuchadas, las pin
tas y los vidrios rotos fueron el principal foco de aten
ción tras la marcha que se llevó a cabo en la Ciudad de

México en el marco del Día de Acción Global por un aborto
legal y seguro. Pero en esa marcha, eso no es lo único que pasó.

Hubo actos de violencia totalmen

te reprobables contra mujeres policías,
que merecen castigo, pero ajenos a la
causa que defiende a víctimas de vio
lencia jurídica y médica en la Ciudad
de México, que de manera pacífica
marcharon levantando su voz en una

protesta legítima.
No podemos olvidar el país en el que

vivimos, tan generoso y bello, como
misógino, injusto y asesino puede ser,
desigual en materia de género en dere
chos humanos y a la salud, entre otros.

Al día siguiente de la movilización,
el presidente López Obrador dijo que le
daba "mala espina"...
"Porque si se tratara de un movi

miento realmente transformador, lo
que se busca es tener la simpatía del
pueblo. Una guerrilla, por ejemplo,
siempre se apoya en el pueblo. Pero
acá no. Aquí parece que lo que se busca
es no tener apoyo popular, apoyo en el
pueblo. Porque así, no van a tener sim
patías", aseguró.

Y en algo sí tiene toda la razón: el mo
vimiento feminista no busca simpatías.

El movimiento feminista busca

respeto a una vida libre de violencia,

incluida la garantía para las mujeres
del derecho a decidir sobre su cuerpo.
Comparar esta lucha con una guerrilla,
es un error, producto del descono
cimiento del fondo de una acción de

orden Global.

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación guste o no ya declaró in
constitucional la criminalización abso

luta del aborto al invalidar el artículo

196 del Código Penal de Coahuila. De
cisión que además aplica a todo el país,
ya que se decretó que los jueces de los
demás estados deberán actuar bajo el
mismo criterio.

Hoy, las mujeres que decidan inte
rrumpir un embarazo ya no pueden ser
encarceladas y si algún juez ignora esta
decisión de la Suprema Corte, estará
violando la Constitución.

A esto se suma la invalidez de la ob

jeción de conciencia del personal mé
dico frente a la práctica del aborto vo
luntario, que estaba contemplada por la
Ley General de la Salud de México.
La Corte señaló que esta figura

puede ejercerse "sin poner en riesgo los
derechos humanos de otras personas",
precisamente como ocurre cuando se le

niega atención médica a una mujer que
desea interrumpir su embarazo.

Son logros muy importantes en la
agenda feminista de México, pero fal
tan otros, y las movilizaciones seguirán
ocurriendo porque lo que persiguen,
no es agradar a un movimiento político,
sino visibilizar aquellos casos donde la
ley no se cumple, donde la impunidad
aun gobierna y otros muchos pendien
tes que aún quedan.
Actualmente hay al menos 200

mujeres encarceladas por abortar en
nuestro país y por desgracia para ellas,
el reciente fallo de la Corte no tiene un

efecto retroactivo. Hay iniciativas que
buscarán liberarlas, pero hasta que no
se cristalicen, ellas seguirán en prisión
injustamente.

La no criminalización del aborto,

no representa su despenalización por
completo. La interrupción voluntaria
del embarazo sólo es legal, hasta las pri
meras 12 semanas de gestación, en 4 de
los 32 estados de la República: Oaxaca,
Hidalgo, Veracruz y Ciudad de México,
donde en 14 años se han atendido 237
mil 643 interrupciones de embarazo.

En Aguascalientes, por ejemplo, la
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legislación establece sanciones por el
"delito de aborto" con multas económi

cas que van, de 40 a 80 días de salario
mínimo, hasta 3 años de privación de
la libertad.

En ese estado la organización
Grupo de Información en Reproduc
ción Elegida (GIRE), detectó un fenó
meno constante de criminalización,
entre abril y julio de este año, cuando
tuvieron conocimiento de denuncias

ante la Fiscalía General del Estado en

contra de mujeres, por parte del propio
personal de salud, a quienes se les pre

sionó para declarar haberse practicado
un aborto con ingesta de pastillas.
"Todas fueron tratadas como cri

minales y durante su estancia en los
hospitales no se les dio la información
completa sobre su situación jurídica",
dice el reporte de GIRE.

Por eso, aquellos que intentan poner
trampas a la manifestación feminista,
aprovechando una situación violenta,
provocada por grupos de choque que
no representan la causa, con sus pie
dras y sus gases, para crear otro tipo de
polarización, se estrellan con su error.

Porque la lucha feminista por el
derecho al aborto legal y seguro, va
mucho más allá de simpatías o antipa
tías de grupos políticos conservadores,
disfrazados de izquierda democrática...

FEMINISTAS

protestan a favor
dei aborto legal,
el pasado 28 de
septiembre, en
laCDMX.

Fecha: 02/10/2021

Página: 15

Area cm2: 622

2 / 2

Columnas Políticas

Mónica Garza

Costo: 88,417

Página 4 de 13



Bla, bla, bla
LA CR flCAal bla, bla, bla es un llamado a que se le devuelva el valor a la palabra. Por ello afirma Thunberg que la esperanza es decir la ver
dad". Para que la palabra siembre esperanza tiene que estar fundada en la verdad, no en la mentira, no en la simulación, no en la distracción

Hace unos días, Greta Thunberg
dio un discurso que merece
ser examinado desde la filo

sofía política contemporánea.

En la cumbre juvenil sobre el clima,
organizada por las Naciones Unidas,
Thunberg dijo que los líderes políticos
se la pasan perorando acerca de las
medidas para enfrentar la crisis ecoló
gica, pero que todo ha quedado en bla,
bla, bla, Thunberg repitió varias veces
la frase "bla, bla, bla" —a esa figura re
tórica se conoce como anáfora para
expresar su insatisfacción con los re
sultados obtenidos en la lucha contra

el desastre ecológico.
Dijo así la joven activista: "Nues

tras esperanzas y sueños se ahogan en
sus palabras y promesas vacías. Claro
que necesitamos el diálogo constructi
vo, pero ellos ya llevan 30 años de bla,
bla, bla y ¿adonde nos han llevado?".
Y luego remató: "No podemos seguir
dejando que las personas en el poder
decidan qué es políticamente posible
o no. No podemos seguir dejando que
las personas en el poder decidan lo
que es la esperanza. La esperanza no
es pasiva. La esperanza no es bla, bla,
bla. La esperanza es decir la verdad.
La esperanza es actuar. Y la esperanza
siempre viene de la gente".
La profunda insatisfacción de

Thunberg es compartida por un nú
mero cada vez mayor de personas en
el mundo, particularmente, por los
más jóvenes. Estamos ante una crisis
de la política institucional como quizá

nunca antes se había visto en la histo

ria. La gente ya no quiere que, como
decimos en México, les sigan dando
"atole con el dedo". Quieren resultados
y los quieren ya, no mañana, sino hoy,
ahora mismo.

La impaciencia de los grupos eco
logistas también puede observarse
en los grupos feministas que exigen
cambios inmediatos en la sociedad.
Las feministas de la última ola tam

poco quieren esperar ni un minuto
más para acabar con las injusticias de
la sociedad patriarcal. Por eso mismo,
no dudan en utilizar el recurso de la

violencia política para acelerar los
cambios exigidos. Se han dado cuenta
de que es más efectivo destruir un mo
numento que participar en una mesa
de diálogo. Están convencidas de que
para salir de la trampa del bla, bla, bla
hay que recurrir a la acción directa.

El rechazo del bla, bla, bla puede
verse como un rechazo a una manera

de entender la política como un diá
logo permanente en el que se buscan
acuerdos colectivos. Esta concepción
de la política fue cultivada en la se
gunda mitad del siglo XX por filóso
fos como Jürgen Habermas. Una parte
muy importante de la motivación de
estos autores era encontrar un medio

para la reconstrucción democrática

después del desastre de la Segunda
Guerra Mundial. Esa filosofía ha de

jado de resultar atractiva en el siglo
XXI. A la indignación por la falta de
resultados, se ha sumado un extraor
dinario sentido de urgencia: se nos
acaba el tiempo.
Los activistas, como Thunberg,

podrían decir que las sociedades oc
cidentales les han concedido libertad

de expresión, de decir lo que sea, en
el foro que sea, pero que lo que no se
les ha concedido, lo que se les sigue
escamoteando, es la libertad para
transformar el mundo o, como su
ponen ellos, para salvarlo de su des
trucción. Ese poder para cambiar las
cosas lo tienen muy pocos y, además,
no quieren ejercerlo.

Me parece que no estamos ante una
desconfianza en la razón dialógica, en
el poder de la razón práctica para cam
biar el mundo, sino ante una descon
fianza en los discursos, los diálogos y
los acuerdos de los políticos. El diá
logo resolutivo está acaparado por un
grupo muy reducido que no está dis
puesto a cambiar las cosas, a renunciar
a sus privilegios, a ceder sus canonjías.
Por eso el diálogo no llega a nada, por
que precisamente de eso se trata: de
que no llegue a nada.

La crítica al bla, bla, bla es un llama
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do a que se le de vuelva el valor a la pa
labra. Por ello afirma Thunberg que "la
esperanza es decir la verdad". Para que
la palabra siembre esperanza tiene que
estar fundada en la verdad, no en la
mentira, no en la simulación, no en la
distracción. La palabra más verdadera
es la que se convierte en compromiso
con el cambio. El futuro de la democra
cia de la civilización occidental ente

ra, diríase pasa por una recuperación
del valor moral y político de la verdad.

La profunda insatisfacción de
Thunberg es compartida por
un número cada vez mayor de

personas en el mundo, particu
larmente, por los más jóvenes.
Estamos ante una crisis de la

política institucional como qui
zá nunca antes se había visto

en la historia. La gente ya no
quiere que, como decimos en
México, les sigan dando "atole
con el dedo". Quieren resulta
dos y los quieren ya, no maña
na, sino hoy, ahora mismo
Los activistas, como Thunberg,

podrían decir que las socie

dades occidentales les han

concedido libertad de expre
sión, de decir lo que sea, en el
foro que sea, pero que lo que
no se les ha concedido, lo que
se les sigue escamoteando, es
la libertad para transformar el

mundo o, como suponen ellos,
para salvarlo de su destrucción.

Ese poder para cambiar las
cosas lo tienen muy pocos y,
además, no quieren ejercerlo

LA ACTIVISTA

Greta Thunberg
ofrece uri discurso
eri Milán, Italia.
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.a democracia desfigurada
1997Y NO200©. el congreso de mayoría opositora y no la alternancia en el poder ejecutivo, es, según este libro, el punto de partida de la transi
ción. La democracia mexicana es pensada como una parte imperfecta de la historia reciente y no como sinónimo del llamado "periodo neoliberal"

El más reciente libro de Jesús SilvaHer

zog Márquez, La casa de ¡a contradic
ción (2021), que publica Taurus, deberá

colocarse en el estante de los últimos esfuer

zos por comprender el desencanto político
en México. Lo mismo que Balance temprano
(2020) de Ricardo Becerra y José Woldenberg
o Regreso a ¡a jaula (2021) de Roger Bartra, éste
es un texto que desde el pensamiento político
más informado intenta auscultar la salud de la
democracia mexicana a la mitad del sexenio

de Andrés Manuel López Obrador.
Ninguno de los otros dos libros es

paternalista o protector con el régimen
de la transición, pero éste es especial
mente crítico. Dotado de lecturas de la

mejor tradición de la filosofía política
moderna (Maquiavelo, Tocqueville,
Stuart Mili, Weber, Berlin, Lefort, Bob
bio...), SilvaHerzog Márquez no en
tiende la democracia como una pana
cea o un fármaco universal sino como

un estanque revuelto o una "casa de la
contradicción", que apenas garantiza
la vida en pluralidad.
Así como no hay idealización algu

na de la democracia, tampoco hay una
pastoral de la transición mexicana,
cuyo arranque fecha en 1997, cuando el
cambio en las reglas del juego produjo
el primer gobierno dividido. 1997 y no
2000, el congreso de mayoría oposito
ra y no la alternancia en el poder eje
cutivo, es, según este libro, el punto de
partida de la transición. La democracia

mexicana es pensada como una parte
imperfecta de la historia reciente y no
como sinónimo del llamado "periodo
neoliberal", que comenzó antes.

Los gobiernos de la transición, el
de Fox, el de Calderón y el de Peña
Nieto, según SilvaHerzog Márquez,
"desfiguraron" esa democracia. Res
petaron sus leyes y sus instituciones,
pero no la hicieron acompañar de las
reformas económicas y sociales que
debían servirle de soporte y cauce.
Cedieron la racionalidad del poder a
la tecnocracia y abrieron las puertas
a la corrupción. La guerra contra el
narco, Ayotzinapa, la frivolidad, el
falso ímpetu reformista del "pacto
por México", más que errores fueron
síntomas de un despilfarro del capital
político de la transición.
El triunfo electoral de Andrés

Manuel López Obrador y Morena,
en 2018, puso en evidencia aquella
desfiguración de la democracia. El
nuevo proyecto de poder no proponía
corregir el rumbo sino demoler todo
un régimen anterior que, más que a la
transición misma, asociaba al neolibe
ralismo de los años 80 en adelante. La

democracia no era más que una faceta
del neoliberalismo y un daño colateral
en la lucha contra las élites conserva

doras y neoporfiristas.
Pero el nuevo proyecto político

llegaba al poder gracias a la democra
cia misma. Demoler esa democracia

desfigurada o "sin esqueleto" podía
poner en riesgo al propio gobierno.
En ese dilema, según SilvaHerzog
Márquez, se instala la presidencia de
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López Obrador. Y algunas de sus am
bivalencias alcanzar la hegemonía
sin un verdadero partido o aspirar al
aplauso permanente sin cejar en la
polarización encuentran sentido en
el impulso de demolición de su propio
basamento jurídico.
Además de punzantemente opor

tuno, éste es un libro reposado y be
llamente escrito. Junto a los tantos

filósofos que desfilan por sus glosas,
aparecen poetas y poemas constan
temente invocados. Leemos versos

de William Butler Yeats, de T. S. Eliot,
de Anna Ajmátova, de Carlos Pellicer,
de Jorge Luis Borges, de David Huer
ta y de Sara Uribe como señales de
tránsito dentro de la prosa. Política y
poética se dan la mano en un ensayo,
que no por gusto abre con un exergo
de Montaigne.

Este libro es también un homenaje
al campo intelectual de la transición,
tan vapuleado en la retórica presiden

cial. Aquí se rescatan las críticas de
Octavio Paz, Gabriel Zaid, Carlos Mon
siváis, Enrique Krauze, Roger Bartra,
José Woldenberg, Soledad Loaeza y
tantas otras y otros a los gobiernos del
pasado reciente. Críticas que hoy son
escamoteadas o leídas por el poder
como muestras de complicidad.

Además de punzantemente
oportuno, éste es un libro
reposado y bellamente escrito.
Junto a los tantos filósofos que
desfilan por sus glosas, aparecen
poetas y poemas constante
mente invocados. Leemos ver

sos de William Butler Yeats, de
T. S. Eliot, de Anna Ajmátova, de
Carlos Pellicer, de Jorge Luis Bor
ges, de David Huerta y de Sara
Uribe como señales de tránsito

dentro de la prosa. Política y
poética se dan la mano en un
ensayo, que no por gusto abre
con un exergo de Montaigne
Este libro es también un ho

menaje al campo intelectual
de la transición, tan vapuleado

en la retórica presidencial.
Aquí se rescatan las críticas de
Octavio Paz, Gabriel Zaid, Car
los Monsiváis, Enrique Krauze,
Roger Bartra, José Wolden

berg, Soledad Loaeza y tantas
otras y otros a los gobiernos
del pasado reciente. Críticas
que hoy son escamoteadas
o leídas por el poder como
muestras de complicidad
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EL PERIODISTA
Jesús Silva

Herzog Márquez,
en una foto de
archivo.
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•SOBRELA MARCHA

Llano en llamas o donde

el optimismo termina
Dos presuntos delincuentes en Huitzilac, Mo

relos, roban y según Fuenteovejuna (aproxi
madamente doscientos pobladores) pretenden
sustraer aun menor.

Pueblo bravo no cree en justicia: la gente de Huitzilac asu
mió; si aquel par de malandros hacían escala en el calabozo del
Palacio Municipal para luego viajar a un Ministerio Público, im
punidad y reincidencia serían sus destinos seguros.

Pueblo bueno ya no tolera más eso, avispado, manda al
diablo a instituciones y sobre el derecho, elige la justicia hecha
en casa en caliente. Los doscientos huitzilaquenses —el Censo
2020 contó 24 mil 500 habitantes— optaron por aplicar un es
carmiento mayúsculo, a los presuntos golpearon hasta dejarlos
moribundos.

En la frontera entre la vida y el más allá, Fuenteovejuna ilu
minó su trayecto final rodándoles combustible y los prendió.
Calcinados, los dos presuntos culpables pagaron de contado,
con su existencia, su ofensa a la civilidad.

La policía contempló el linchamiento. Pablo Ojeda, secreta
rio de gobierno (sic) asumió la responsabilidad al decidir que,
elementos del mando coordinado, primero 40, 20 más después,
no pudieron —valoración de riesgos— controlar a pueblo decidi
do. Los dejaron arder.

Por la noche, en Acapulco, Guerrero, en la víspera del cam
bio de poderes municipales en el estado, varios sujetos some
tieron al guardia que custodiaba el acceso al icónico Baby 'O, el
cual rociaron con gasolina y prendieron fuego.

Fecha: 02/10/2021

Página: 2

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales,

Costo: 45,203

Página 12 de 13



Infierno terminal para la ilustre caverna inaugurada en 1976
cuando el mundo disco resplandecía lo mismo en la calle 54 de
Nueva York con su legendario Studio 54, que en el canal de las
estrellas con su Fiebre del 2, Fito Girón y Chela Braniff sacaban
lustre al piso de colores.

Destruir el Baby'O de Acapulco a unas cuadras de la base
Naval antes de las nueve de la noche en la zona dorada de la

Costera Miguel Alemán, es rudo mensaje de alguien —el Presi
dente López Obrador pidió no atribuir al crimen organizado la
quemazón—, para las nuevas gobernantes.

Sin prejuzgar, Lalo Cesarman propietario fundador del antro
niega en entrevistas haber sido extorsionado, a pesar del año y
medio sin recibir clientes no tiene indicios más que asumir que
incinerar su negocio fue un aviso oportuno.

No tiene seguro contra actos vandálicos. Quizá haya un
nuevo Baby'O, pero el original, el guardián de desenfrenados
secretos del Jet Set —local y foráneo— ya no. Poder hacer lo que
hicieron, quien quiera que lo haya hecho, en horas hábiles para
la vida nocturna del bello puerto, inquieta, preocupa.

Al finalizar la dantesca jornada de incendios de seres huma
nos y bienes inmuebles, comenzó a circular en redes sociales un
video en el cual miramos a unos 25 hombres armados y encapu
chados que tienen enfrente, arrodillados y maniatados, a veinte
sujetos a quienes dicen, procederán a asesinar.

Se llaman Los Tlacos y le hablan, en video, a la gente de Igua
la, explican que ajusticiarán a La Bandera, célula de Guerreros
Unidos, para que aprendan a no invadir territorios ajenos.

Durante más de siete minutos que dura el testimonio, Los
Tlacos o "gente de la sierra", el cabecilla del comando explica a
los igualenses que hay nuevo comisario en el pueblo; ellos. Para
más inri avisa que la ejecución reivindicará asaltos, extorsiones,
feminicidios y secuestros que asolaban la región.

Los Tlacos mandan en la plaza —dicen—, La Bandera ha
caído. Horas antes de la difusión en redes sociales, cuatro cuer
pos fueron hallados en un vehículo robado frente a la casa del
nuevo alcalde de Iguala por la alianza PRIPRD, David Gama.

Limpia de malos a manos de peores, patria potestad sobre
el pueblo impotente a manos de matarifes como gobierno su
praconstitucional. Tres estampas entre Morelos y Guerrero en
menos de 48 horas que no distraen la tensión de Michoacán
GuanajuatoJalisco y la bomba casera desarmada a principios
de semana.

Erradicar, desterrar la corrupción es aspiración social ma
yoritaria, equidad y justicia social, deuda colectiva de varias
generaciones; austeridad y honestidad como paradigmas de
cualquier servidor público presente y futuro, exigencia impos
tergable; fraternidad y amor por lo nuestro se impone como
nueva cultura.

Optimismo que, sin embargo, huye ante una pradera legal
arrasada a fuego. Falta de resultados, de respeto a la Ley, a las
instituciones, carencia de seguridad pública y de paz social.
Nada más, pero nada menos.

ERRADICAR, des
terrar la corrupción
es aspiración social
mayoritaria, equi

dad yjusticia social,
deuda colectiva de

varias generacio
nes; austeridad y
honestidad como

paradigmas de
cualquier servidor
público presente

y futuro, exigencia
impostergable;

fraternidad y amor
por lo nuestro se

mpone como
nueva cultura
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el senador Ricardo Monreal

dice tener la certeza de que aunque el
Presidente levante la mano a la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, como fa
vorita a sucede rio, él ganará a la buena y
no peleará con Andrés Manuel López
Obrador, ya que está acostumbrado a
la adversidad y a nunca ser el elegido de
quienes gobiernan. Al acudir a la toma
de posesión de Alfredo Ramírez Re
dolía como gobernador de Michoacán,
el zacatecano descartó aliarse con otro

partido: "Solo tengo una aspiración: ir de
candidato a la Presidencia y luego ganar
la Presidencia". "¿O nada?" "O nada".

el gobernador de Querétaro,
Maurieio Kuri, manifestó su respaldo
al gobierno de AMLO por conducto del
canciller, Marcelo Ebrard, invitado es
pecial a la toma de posesión del panista
como otros cuadros de primer nivel de la
clase política, entre ellos Olga Sánchez
Cordero, Miguel Osorio, Diego Fer
nández de Cevallos y Marko Cortés.
De hecho, se informó que ya está progra
mada una reunión del mandatario esta

tal con el tabasqueño en Palacio Nacio
nal en noviembre próximo.

dentro del propio Morena hay
sorpresa porque el senador poblano Ale
jandro Armenta Mier impulsa un pun
to de acuerdo para que la CRE y la Sener
retiren los permisos de operación a las
gaseras Blue Propane e Hidrocarburos
del Noroeste en Baja California, cuando
la primera, de Jorge Alberto Elias Re
tes, es la única empresa del ramo que se
ha manifestado públicamente a favor de
topar los precios del LP y de Gas Bien
estar, además de que lleva más de cinco
años tratando de romper el monopolio
en BC con denuncias contra Grupo Tom
zay Zeta Gas ante la Cofece.
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NAUFRAGIOS

RICARDO F.
COLMENERO

La 'ega'
YOLANDA Díaz acaba de llegar,
como quien dice a este mundo, y
ya amenaza con irse. Denuncia
que está rodeada de egos, quizá
porque le supo mal decir morralla.
También le habría valido sindiós.

Creo que aceptó el trabajo de
reformar un partido, o de
resucitarlo, o a lo mejor de formar
uno nuevo, y acaba de descubrir
que eso en la izquierda más
transversal de la historia, antes de
saber qué quieren hacer, consiste
primero en saber quiénes son,
para que finalmente se obre el
milagro de que todas las etnias y
especies vayan tras un solo ego, el
suyo.
No me parece mala idea. Dentro

de lo que había para liderar este
proyecto, Yolanda es de lo mejor
que no tenía por ejemplo Podemos,
de ahí que Pablo Iglesias se fijara en
ella para restaurar la imagen del
partido, siguiendo la línea de su
cambio de peinado y, de lo más
importante, que a partir de ese
momento le vieran el pelo lo menos
posible.
Yolanda Díaz se hace de rogar en

público, lo que demuestra que, como
era previsible, no le están haciendo
mucho caso en privado. Tampoco es
fácil para la militancia con cargo
público o aspiraciones arrimarse a
unas siglas que ni siquiera está
seguro de cuáles serán. Y correr el

mismo riesgo que en los inicios de la
izquierda en democracia, de acabar
inscrito en corrientes formadas por
uno o ningún miembro. No sea que
en el partido de Yolanda sólo se
acabe presentando Díaz, y además
gane. Porque a la ministra le está
pasando como le pasó al mejor íñigo
Errejón, que siempre parecía a
punto de fichar por el Partido
Socialista.

Para eludir las sospechas de que
su problema nunca será su ego, sino
el de los otros, Díaz se escuda en un
proyecto de país, y en que el que
tiene que hablar es la sociedad, y no
sus compañeros, a los que quizá ya
se está hartando de escuchar, y a los
que indirectamente acusa de no
tener ni idea de lo que la sociedad
quiere.
La cosa no es fácil porque a la

sociedad la escuchaba muchísimo

Iglesias, y sabía perfectamente lo
que quería. Por ejemplo cuando
abrazaba abuelas a las que iban a
cortar la luz, señalaba a los ricos
que vivían en chalets, y prometía
acabar con los privilegios
endémicos del Ibex, simplemente
votándole a él. «Se trata de que
hagamos síntesis», concluyó Díaz
en la versión menos ambiciosa y
más reducida de su proyecto, y
además asumiendo el riesgo de que
en la síntesis, la mayoría decida
quedarse solamente con el chalet.
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Muchos mexicanos no saben,

bien a bien, qué demonios es el
neoliberalismo pero sí tienen

muy claro el enojo que sienten ante la realidad
que viven todos los días. Esa insatisfacción no es
un fenómeno que tiene lugar nada más en este
país sino que el resentimiento se ha globalizado,
por así decirlo. Ocurre, sin embargo, que aquí no
tenemos una larga tradición democrática y que
por ello mismo las expectativas de mayor bien
estar que los ciudadanos abrigaron cuando llegó
el fin del antiguo régimen priista se trasmutaron,
muy rápidamente, en una suerte de indiferencia
colectiva hacia los valores de la democracia libe
ral o, muchas veces, en al abierto consentimiento
del autoritarismo.

La esperanza ha renacido, con todo, pero se sus
tenta en el constante rechazo del pasado reciente y
en la satanización, justamente, delmodelo neolibe
ral. No sabemos cuál vaya a ser el desenlace de este
gran sueño colectivo cuando los embates de la rea
lidad se vuelvan tan evidentes que no puedan ya, los
ilusos, refugiarse en la retóricay la grandilocuen

cia de los discursos, más allá
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de que la estrategia de seña
lar machaconamente a unos

culpables los conservadores
de nuestrahistoria reciclados
ahora en adversarios del cam

bio por pretender ellos man
tener sus privilegios de siem
pre— seamuy eficaz. Pero,por
lo pronto, la proclama de que

el combate a la corrupción es la gran cruzada na
cional sigue despertando la adhesión de millones
de ciudadanos alos postulados de la4T.
La gran apuesta del Presidente de la República

es que la transformación que ha emprendido se
consolide y que se vuelva irreversible en la prácti
ca De ahí la importancia de que su sucesora desig
nada pueda triunfar en las urnas. Las intrigas pa
laciegas, las divisiones dentro del partido oficial y
la participación de otros competidores en la carre
ra interna son obstáculos a vencer. Pero allí no es
tá el tema principal. Lo que importa realmente es
la viabilidad misma de la candidatura en los espa
cios abiertos de un proceso electoral y, en este sen
tido, la ausencia de figuras de peso en las filas de la
oposición, tan señalada por los comentaristas, po
dría inclinarla balanza hacia Claudia Sheinbaum.
Persiste, con todo, el elemento del desconten

to ciudadano y es muy difícil, en estos momen
tos, anticipar la densidad de la atmósfera den
tro de tres años. Por un lado, la propia jefa del
Gobierno de la capital terminará por afrontar el
desgaste natural que resulta de llevar los asuntos
públicos en una ciudad tan complicaday la admi
nistración federal, por su parte, tendrá que ofre
cer mejores resultados.
La carrera ya comenzó, propulsada por el pri

mer mandatario. Pero el reto supremo, para el
gran favorecedor, será fabricar a una postulante
que replique directamente sus rasgos de él, los
que han convencido a millones de electores. No
será tarea fácil. ¡

La ausencia de
figuras de peso en la

oposición podría
inclinar la balanza

hacia Claudia
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Adrenalina
En este documental, dirigido por Alberto Arnaut y Diego Rabasa, se pretende entender el norte dé México más allá de
estereotipos y analizar con respeto las motivaciones íntimas, angustias existenciales y deseos febriles de jóvenes cautivos

Adentrarse en la tra
gedia de las nuevas
generaciones, tratar
de entender el nor
te de México más

allá de estereotipos, y analizar
con respeto las motivaciones ín
timas, angustias existenciales y
deseos febriles de jóvenes cauti
vos, son tres cosas que palpitan a
través de Adrenalina, documen
tal dirigido por Alberto Arnauty
Diego Rabasa.
La cámara se instala en un

Centrode Integración Juvenil de
Coahuilapara conocer alos inter
nos del lugar: los mira realizar sus
dinámicas de recuperación, los
entrevista a ellos y a sus cercanos,
los acompaña en algunos silen
cios y los ve contar su realidad a
través de una representación es
cénica propia.
Es en esta representación es

cénica de los internos, coordi
nada por Julia Arnaut y Arace
lia Guerrero, donde se explaya el
lenguaje visual de la película, ya
que los actores presentan su his
toria en la propia oscuridad en la
que quizá sienten que han esta
do todo este tiempo, pero lo in
teresante es que intenten salir de
ella, que intentan resaltar. No lo
digo metafóricamente, lo indica
su puesta de escena: literalmen
te usan maquillaje fluorescente
para delinearse nuevos rostros y
cuerpos brillantes mientras an

dan la tiniebla que narran.
Pero este neón que irradia en

ellos —y también en la pelícu
la— no es una estridencia, sino
una manera puntual de exponer
su condición natural, de índole
incluso hormonal, que también
hay que observar a la hora de en
trar a espacios como éste, en los
que el visitante puede juzgar o
puede comprender. Adrenalina
opta por lo segundo y he ahí su
genial aporte.

>5>5>S

El papá de uno de los jóvenes in
ternos pone su contexto: "Todo
empezó en el 2008. La plaza la
estaban peleando Los Zetas, en la
disputa que ha habido aquí entre
Los Zetasy la gente que sigue a El
Chapo Guzmán, al cártel de Sina
loa, se dio unalucha tremenda en
la que a veces ganaban unos, y a
veces ganaban otros".
"Fue una cosa muy horrible,

porque empezó a haber des
apariciones, secuestros, a pe
dir dinero para tener derecho
a trabajar... Se vino un mundo
que jamás habíamos imagina
do. ¿Cuándo te ibas a imaginar
tú que ibas a necesitar pedir per
miso para trabajar? Sigue siendo
Torreón un pueblo mágico. ¿Qué
quiero decir con ello? Que sigue
desapareciendo gente".
Hay otro testimonio de un

antiguo vendedor de droga que

asegura que la mercancía que
ofrecía en las calles se la conse

guían primero unos soldados y
después los Gates, la fuerza poli
cial de élite en el estado.

>5>S>S

La película de neón y tiniebla que
realizan los propios internos está
basada en hechos reales, advier
te uno de los chicos. Es la historia

de Vladimir, quien tenía muchos
planes para el futuro y empezó
vendiendo chicles, pero con el pa
so del tiempo descubrió que otros
adolescentes ganaban 3 mil pesos
diarios vendiendo drogas. "Con la
desesperación de que eran muy
pobres, quiso hacerlo mismo", ex
plica el j oven narrador, para luego
contarque Vladimir se hizo adicto
a la piedra teniendo solamente 14
años y, tras acercarse con el gru
po de vendedores de droga, uno
de ellos le dijo: "Aliviánate, carnal,
vas a ir a matar a un wey, si quieres
andar con nosotros, vas a matar a
un cabrón, le dicen ElBurro Men
so. Está así de altóte, ten la pistola,
ve y mátalo..."

La película de neón y tiniebla
continúa, entrelazada con testi
monios directos y dinámicas co
lectivas del círculo de integración
que Arnaut y Rabasa documen
tan en su propia película de casi
30 minutos de duración.

>5>5>S

En el salón del centro, un ins
tructor dirige una dinámica que
consiste en exclamar la frase "El

viento sopla...", para luego agre
gar sentencias específicas como
"...paralos que yano son virgen",
o "...para los que son de carácter
fuerte". Al oír esta parte final, los
internos, si se sienten identifica
dos con lo que se acaba de decir,
deben dejar rápidamente la silla
donde están y buscar otra, para
continuarla actividad que se ce
lebra en formación circular.
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La película de neón y tiniebla
continúa, entrelazada con testi
monios directos y dinámicas co
lectivas del círculo de integración
que Arnaut y Rabasa documen
tan en su propia película de casi
30 minutos de duración.

>5>5>S

En el salón del centro, un ins
tructor dirige una dinámica que
consiste en exclamar la frase "El

viento sopla...", para luego agre
gar sentencias específicas como
"...paralos que yano son virgen",
o "...para los que son de carácter
fuerte". Al oír esta parte final, los
internos, si se sienten identifica
dos con lo que se acaba de decir,
deben dejar rápidamente la silla
donde están y buscar otra, para
continuarla actividad que se ce
lebra en formación circular.

—¡El viento sopla., paralos que
vienen por droga! —proclama el
guía de la dinámica y muchos de
los chicos cambian de silla
—¡El viento sopla... para los

que vienen por homicidio! —di
ce después y el vaivén de silla a
silla continúa.
En otro momento, el instruc

tor se dirige a uno de los adoles
centes internos.
—¿A qué deseas volver?
—Yo quiero regresar al pasado

en 2014, cuando nació mi sobri
nito y lo llevábamos a Los Cabos,
salimos todos en familia.

>5>5>S

El papá del adolescente interno

relata el momento en que se en
teró del crimen de su hijo. "Ese
día era el Super Bowl", empieza,
para luego seguir con la voz en
trecortada: "Mi hijo comete el
homicidio el viernes, el sábado lo
agarran y el domingo me avisan.
El domingo que estaba viendo el
Super Bowl, la mamá me habla y
me da la noticia, entonces, ima
gínate tú, tenerme que callar to
do, porque estaba todo el mun
do aquí en la casa, porque aquí el
Super Bowl es como año nuevo.
Aquí encontrabas a toda mi fa
milia, primos, amigos y todo fes
tejando con carnita asada, por lo
típico de las reuniones del norte;
y de repente te enteras de eso, y
nomás a tragar saliva, hermano,
como dicen: a comer sapos sin
hacer gestos. ¿Cómo me desaho
go?, ¿con quién me desahogo?
"Cuando vi a mi hijo, lo pri

mero que hice fue abrazarlo y
pedirle perdón".

>5>5>S

Un adolescente es invitado en el

círculo de integración a presen
tar su idea para hacer otra pelí
cula. Su relato empieza así: "La
película está basada en una per

sona que cumplió un sueño. Era
de barrio, el bato, era de barrio, y
pueslavidalediolaopo rtunidad
de estar en un equipo de fútbol y
así se fue creciendo; entonces, el
bato, pues volvió con unos cama
radas que tenía en el barrio".
Todo parece ir bien en la tra

ma, por lo que el adolescente
plantea de repente un giro de
tuerca: "[El bato] estaba pistean
do en un bar y de repente anda
ba bailando, lo empujan y pues
elbato se enojóy de repente sacó
un cuerno de chivo y les disparó
a todos".

AI final, el adolescente pun
tualiza que la banda sonora
de su propuesta tendrá música
de Eminem.

Es evidente que el giro de tuer
ca de su propuesta de película es
el misterio de fondo investigado
por Adrenalina.¦—¦¦

Es en esta

representación
escénica de los
internos donde se
explaya el lenguaje
visual de la película
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La cámara se instala en un Centro de Integración Juvenil de Coahuilapara conocer alos internos del lugar. SHELIAALTAMIRANO
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El precio de ser necio
Un recién estrenado "bolívar digital" equivaldría a 100 billones de bolívares del año 2008. Es
decir, 100 millones de millones...

Hay defectos que la ignoran
cia hace creer virtudes, y es
justamente el caso de la ne

cedad. Como no todo el mundo parece sa
berlo, "necio" no es el porfiado sino el bru
to. El paleto que ignoralo que debe sabery
todavía se j acta de sabihondo. Alguien que
nada aprende de sus errores, de modo que
persiste en cometerlos en la certeza ufana
de que son aciertos. Pero no todo es cosa de
opinión, ni el precio del error es siempre re

lativo. Una cosa es que no quiera uno verlo,
otra que no lo tenga que pagar.
Y si la necedad tiene su precio, luego en

tonces podrá medirse en números. ¿Cuán
to tiempo y dinero han de desperdiciar los
necios redomados antes de aceptar que se
equivocaron, si es que alguna vez lo hacen?
Hay por supuesto cifras estratosféricas, de
pronto sintomáticas del cretinismo propio
de estos tiempos, como los espectaculares
14 ceros que ha perdido elbolívar venezola
no en 13 años de necedad aprueba de heca
tombes. Ante la peliaguda gimnasia mental
que invitan a hacer todos esos ceros, diga
mos que un recién estrenado "bolívar digi
tal" equivaldría a 100 billones de bolívares
del año 2008. Es decir, 100 millones de mi
llones. Ahundred trillion. Números que
quizá parecerán ridículos, pero aún hacen
falta para darse unaidea de la clase de nece
dad que los hizo posibles.
Difícilmente habla uno de billones sinha

cer suya cierta fantasía y salpicar la cosa de
irrealidad. Saltemos, pues, al otro lado de la
barda. Quienes hasta anteayer recibían el
salario mínimo —aproximadamente 10 mi
llones de "bolívares soberanos"— habrán

ganado, al fin del mes de octubre, la canti
dad de 10 "bolívares digitales". Algo menos
de dos dólares y medio, con ceros o sin ellos.
Casi 50 pesos mexicanos por un mes de tra
bajo. ¿Quién no ganaría más extendiendo la
mano afuera de una iglesia? Con un ingreso
a tal grado paupérrimo, quédala alternativa
de hacerse criminal o limosnero a cargo del
Estado. Un Estado tan necio que por lo visto
es ciego —patológicamente, se diría— al es
tado que guardan sus asuntos.

No es raro que quien tiene malos nú
meros recurra a las palabras engoladas
para disimularlos, o relativizarlos, o atri
buirlos a ciertos pérfidos enemigos (sin
los cuales, se entiende, todo sería distin
to). No alcanza a imaginar el embuste
ro cuán irrisoria suena su palabrería —y
cursi, para colmo— a los oídos de quien
ya vio los números y éstos no solamente
son elocuentes, sino de hecho indignan
tes y muy probablemente criminales. Ahí
está, en cualquier caso, el derrotero de los
14 dígitos perdidos: en 2008, el gobierno
chavistale redujotres ceros albolívary lo
rebautizó como "fuerte", solo para 10 años
más tarde arrebatarle cinco ceros más y
colgarle el pomposo mote de "soberano".
Números crudos, palabras brillosas. Para
septiembre de 2021, hacían falta más de
cuatro millones de esos tristes bolívares,
tan soberanos ellos, para comprar un dó
lar. Y un dólar, recordemos, equivale a 10
días de salario mínimo.
Quienes hemos vivido la pérdida de tres

ceros en la moneda tenemos la memoria

un tanto desfasada y hemos de hacer ma
romas aritméticas para establecer ciertas
equivalencias entre los pesos de antes y los
de hoy (un quehacer, a todo esto, recurren
te entre quienes escribimos ficción). Once
ceros perdidos en apenas tres años, con ta
maños niveles de empobrecimiento, supo
ne un extravíoy una confusión que dej arán
a los necesitados —y a los menos versados
en hacer cuentas, así como a la gente de
mayor edad— aún más a la intemperie de
las circunstancias, y a expensas del Estado
que hacia allálos llevó, ensunecedad.
"Todo importe monetario se dividi

rá entre un millón", reza el comunicado
oficial, y le llama "hito histórico" a lo que
explica como "una escala monetaria más
sencilla" (divisiones millonarias aparte)
que hará "inexpugnable" la independen
cia del país frente a sus agresores. En sín
tesis: hemos sido unos necios de campeo
nato y estamos orgullosos de seguir sién
dolo, no faltaba más. *

No imagina el
embustero cuán
irrisoria suena su

palabrería a los
oídos de quien ya
vio los números

Los venezolanos dieronla bienvenida al nuevo cono monetario, efe

Fecha: 02/10/2021

Página: 3

Area cm2: 491

1 / 1

Columnas Políticas

Prónostico del Clímax / Xavier Velasco

Xavier Velasco

Costo: 65,631

Página 9 de 16



La ciudad de las máscaras

Portan todo tipo de máscaras, pasean por
Virreyes, Cerro de la Estrella, República
de Brasil o la calle de Cedro. Dobles o sex

túples vidas ocultas, tu familia no te cono
ce, ni tu ex esposo, ¿podrían reconocerte

las personas con las que hablabas hace más de 20
años? Todo cambia La máscara oculta parcialmente
el rostro o todo, algunas personas las usan para ritua
les personales y así conectar con sus otros poliedros
o sus muertos, para ocultar su vacío, carencias... men
tiras... relacionarse sin conectarse, sin confianza, ni
comprometerse, no verse expuestos, mentir, usar.
Las personas que usan máscaras pueden afectar

se por lo que representa su máscarasijamás revelan
su rostro, cuando una máscara que usamos no repre
senta lo que sentimos, existirá un daño irreparable...
podríamos jamás volver de esa máscara, puede con
vertirse en algo que personifica nuestra destrucción
y la de los que tocamos con ella No lo aprendí de nin
gún libro, mirando a otras personas usando máscaras
no genumas, mirando su caída, así pude entenderlo,
destruyen vidas personificando algo falso. Derribarla
máscarano es para todos. Notodas las personas tie
nen agallas, ¿cómo se consiguen? Derribando el ego,
disolviéndolo, atreviéndose a mirar las heridas de
otrosy sus alegrías sin temerles. Las personas no son
todo lo que dicen cuando intentan protegerse aun
que nadie les ataque, la mente tiene memoria, impac
ta en el corazón. El corazón es un músculo superdo
tado, se sobrepone. Solo el corazón de una persona es
lo que hablará de forma tierna y honesta al final, solo

su mirada o el lenguaje de un abrazo profundo, de un
beso suave o salvaj e, una caricia o una confesión do
lorosa o bella es la expresión de su verdadero rostro,
su corazón. Estaba drogada de soberbia, no creía en
el alma, afectada por mímente ala que creía todopo
derosa, la creía superior a mis sentimientos, burlán
dome del alma, llegué a decir que era ingenuo, torpe
y cursi decir lo que sentimos. Lo único que tiene valor
es decirlo que SENTIMOS. Cualquier persona dice
lo que piensa, decir lo que sentimos es el nivel de co
nexión más profundo con nosotros y los otros.
Todos hemos usado una máscara horrible para

alejar a alguien o algo de nuestra vida, hemos su
frido cuando alguien nos ofrece una máscara dura
e indiferente, puedes creerlo o no: nada de eso im
porta cuando estás dispuesta o dispuesto a sentir
a pesar de tus heridas mortales y decir lo que real
mente sientes... "Te extraño, deseo mirarte, tomar
tu mano, que hablemos profundamente, háblame
comolalluvia, déjame escucharte...estuve perdida,
fui un cigarrillo apagado que pisaban todos, perdó
name por mostrar un lado ruin de palabras vacías y
asquerosas... me disculpo por no tratar tu corazón
con la dulzura que mereces." En lugar de alejarme
con palabras vacías, elijo decirloque siento, aunque
eso signifique rechazo, burla o indiferencia, que se
alejen de míyme alejen. Espero tener lahonestidad
de decirte lo que siento. Oj alá. —

"ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS):
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Queda claro que en la democracia representativa los legisladores no se representan solos,
sino que conforman grupos parlamentarios de conformidad al partido que los llevó a la
responsabilidad...

Ante la impopularidad de
los partidos, es explica
ble la simpatía a la inicia

tiva de cinco destacados senadores de

integrar una fracción parlamentaria
sin apego a partido político alguno. La
realidad es que los integrantes de ese
grupo fueron electos por partido polí
tico y por representación proporcio
nal, lo que obliga a la reflexión sobre
la naturaleza de la representatividad.
La democracia moderna se funda en

partidos. Así es porque es difícil que el
voto se resuelva a partir de individua

lidades. Incluso, la democracia nortea
mericana remite a los partidos como
fórmula de integración de la represen
tación popular o de las entidades. Los
partidos cuentan de manera funda
mental, aunque pueda haber circuns
tancias excepcionales que hacen pre
sente el voto legislativo al margen de la
línea partidaria.
Las senadoras y senadores que in

tegran el grupo independiente de los
partidos son de lo mejor de la Cámara
alta; sin embargo, el origen de su repre
sentación es el partido que los postuló.

El tema debe resolverse al interior de

las fracciones de las que forman parte.
Ciertamente, la democracia represen
tativa es subvertida no por la exigencia
ciudadana, sino por la partidocracia.
Como tal esa lucha debe darse sin de

bilitar a los partidos. Sin duda, el pres
tigio de las y los integrantes del grupo
da para pensar el valor de su lucha, aun
cuando algunos fueron electos como
candidatos externos.
Lo acontecido es una llamada a los

partidos políticos para fortalecer su
condición de articuladores de la re

presentación política no solo al mo
mento electoral, sino también cuan
do sus candidatos han llegado al car
go. Por impopular que parezca, la
responsabilidad colectiva suj eta a las
definiciones de partido es propia de la
democracia representativa, que acep
taron con la candidatura quienes con
forman la iniciativa.

Queda claro que en la democracia
representativa los legisladores no se
representan solos, sino que confor
man grupos parlamentarios de con
formidad al partido que los llevó a la
responsabilidad. En todo caso, debe
rá modificarse la ley para dar cabida
a los legisladores cuyo origen es el de
candidatos independientes, no así a
los legisladores electos por partido
o por la vía de la representación pro
porcional.^™

Sesión senatorial. ARIANAPÉREZ
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La patria de
los malditos

I UJ n México, dos malditos son
i creadores de símbolos pa
! trios, presuntamente vene

rados por gobernantes de todos los par
tidosy tendencias, orgullosos de portar
o izar la bandera, de colocar el escudo
en edificios públicos y documentos ofi
ciales, de entonar el himno nacional.
Con la entrada a Ciudad de Méxi

co del Ejército Trigarante, comanda

do por Agustín de Iturbide, el 27 de
septiembre de 1821 comiénzala vida
independiente en nuestro país. Han
transcurrido 200 años y seguimos
utilizando en la bandera los colores

elegidos por Iturbide. El no está en
el panteón de los héroes, pero ahí si
gue la enseña tricolor. Por cierto, en
su fugaz imperio esta llevó en el cen
tro un águila coronada parada sobre
un nopal.
Antonio López de Santa Anna, otro

maldito, promovió la creación del
himno nacional, in
terpretado por pri
mera vez el 15 de sep
tiembre de 1854 en
el teatro Santa An
na, nombrado así en
honor de "Su Alteza

Serenísima", sobre quien Enrique
Serna escribió la excelente novela El
seductor de la patria (Joaquín Mor
tiz, 1999). En una reseña publicada
en Letras Libres, Juan José Reyes co
mentó: "este seductor de lapatría se la
pasa vanagloriándose, justificándose,
dando razón de sus actos en nombre
de las inalterables insuficiencias de

los otros, del país, de la historia mexi

cana y sus circunstancias". AI pare
cer, el himno no es la única herencia
de Santa Anna, su ejemplo persiste
y en la actualidad el gobierno mexi
cano tiene en sus adversarios y en el
pasado una insuperable justificación
de sus decisiones. Una de estas po
dría ser cambiar dos de los símbolos
de identidad nacional, total, el himno
nunca fue del agrado de los liberales y
la bandera fue imaginad a por un ñfíy
ambicioso vulgar.
Así, a falta de otras cosas (seguri

dad, empleo, educa
ción, desarrollo cien
tífico, salud, etcéte
ra.), el legado de la 4T
sería no solo el cani
bio en los nombres
de calles y la jubila

ción de monumentos, sino también
un nuevo himno nacional y una nue
va bandera (guinda), conservando el
escudo por ser parte de la mitología
prehispánica.
Queridos cinco lectores, con triste

za y el imborrable recuerdo de anti
guos desvelos en el Baby'O, El Santo
Oficio los colma de bendiciones. El
Señor esté con ustedes. Amén, —h

Al parecer, el llilTlllO
no es ]a única herencia
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Tráfico de migrantes
deja más que la droga

Las cifras señalan que la práctica supera las ganancias por el contrabando de fentanilo o el trasiego de amapola y cocaína;
es pertinente suponer que los dirigentes del negocio lo hacen desde EU, de otra manera no sería tan lucrativo

Era difícil suponer que
el crimen organizado
habría de conseguir
se, en México, un ne
gocio aún más lucra

tivo que las drogas. Hoy, mejor
que comerciar enervantes, resul
ta traficar con vidas migrantes.
Es difícil calcular el tamaño de

este mercado ilegal, pero hay re
ferentes que sirven para aproxi
mar una cifra. Según números
del US Custom Border Patrol, en
este 2021 se habrán detenido a
432 mil personas que intentaron
cruzar ilegalmente la frontera de
Estados Unidos.
Esta misma oficina afirma en

sus documentos que tal cifra re
presentaría alrededor de 45 por
ciento de las personas migrantes
que intentarán este año ingresar
a ese país sin papeles.
Si ese dato es cierto, tal cosa

querría decir que en 2021 la ci
fra total de migrantes ilegales
que buscarían cruzar territorio
mexicano para llegar a los Esta
dos Unidos rondaría el millón

de individuos.

Luego, según cálculos de la
Secretaría de Relaciones Exte

riores y del Instituto Nacional
de Migración (INAMI), las em
presas dedicadas al tráfico de
migrantes cobran, en prome
dio, 4 mil dólares por persona.
Este cálculo se obtiene de pro
mediar el costo exigido que oscila
entre mil quinientos hasta veinti
cinco mil dólares.
A partir de esta aritmética

gruesa podría estimarse el mer
cado del tráfico de migrantes que
atraviesa por México en unos 80
mil millones de pesos anuales.
Esta cifra inmensa sirve para

cubrir una lista larga de servicios
ofrecidos por las empresas crimi
nales a sus clientes: alimentación,
transporte, hospedaje, pago de
derecho de piso, protección, co
rrupción a las autoridades mexi
canas, en particular a los agentes
del INAMIy probablemente aho
ra también ala Guardia Nacional.
Con todo, la utilidad sigue

siendo enorme. Fuentes con

sultadas en la frontera noroeste

mexicana afirman que este año
el tráfico de migrantes ha signi
ficado alrededor de 60 por cien
to de los ingresos totales obteni
dos por las empresas criminales.

Es decir que el tráfico de perso
nas habría superado las ganan
cias aportadas por el contraban
do de fentanilo o el trasiego de
amapola y cocaína.
Ayuda a explicar este fenóme

no el hecho de que las organiza
ciones dedicadas al narcotráfico

en México se hallen fragmenta
das. Suman también como pro
blema para este otro negocio
las limitaciones logísticas que la
pandemia de coronavirus impu
so al trasiego.
Si bien también se vieron res

tringidos por un tiempo los via
jes entre países, una vez que las
fronteras comenzaron a ceder,
las empresas criminales volvie
ron a prestar sus servicios para
una demanda migratoria ilegal
potenciada por las crisis sanita
ria, económica y climática.
Para comprender los alcan

ces de este fenómeno debe in
cluirse como variable la oferta

de empleos que hay en los Esta
dos Unidos gracias a la inversión
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Si bien también se vieron res

tringidos por un tiempo los via
jes entre países, una vez que las
fronteras comenzaron a ceder,
las empresas criminales volvie
ron a prestar sus servicios para
una demanda migratoria ilegal
potenciada por las crisis sanita
ria, económica y climática.
Para comprender los alcan

ces de este fenómeno debe in
cluirse como variable la oferta

de empleos que hay en los Esta
dos Unidos gracias a la inversión

multimillonaria que el gobierno
de ese país está realizando para
su recuperación.
También destaca la creciente

demanda de las personas migran
tes que, por diversas razones eco
nómicas y también humanitarias,
buscan abandonar sus países.
Sin embargo, el tercer elemen

to, del cual se habla todavía poco,
es la existencia de un aparato cri
minal transnacional dedicado a

hacer que la oferta y la demanda
hagan convergencia.
No podría explicarse el inten

to de un millón de seres humanos

por cruzar este año la frontera en
tre Estados Unidos y México sin
la logística aportada por las orga
nizaciones criminales y, sobre to
do, por las ganancias ingentes que
estas empresas obtienen gracias
al tráfico de vida humanas.
Existe evidencia de que las

empresas mexicanas delincuen
ciales más conocidas —el Cártel
de Sinaloa, el Cártel Jalisco Nue
va Generación, el Cartel de Ca
borca, La Familia michoacana,
el Nuevo Cártel del Golfo o Los
Zetas— cuentan con brazos de

dicados a la migración ilegal bien
ubicados en Centroamérica y en
otros países al sur de Panamá.
Si bien se presupone que es

tas empresas criminales son de
nacionalidad mexicana, resulta
pertinente suponer que sus prin
cipales dirigentes operan este ne
gocio desde los Estados Unidos.
El servicio que ofrecen estas

organizaciones incluye cruzar
la frontera mexicana y por tanto
cabe imaginar que dicho negocio
tiene responsables cuya residen
cia se ubica en el país vecino.
De otra manera este negocio

no sería tan lucrativo. Una parte
importante de los 80 mil millones
de pesos que representa anual
mente el tráfico de migrantes ter
mina en el sistema financiero de
Estados Unidos.

Desde esta perspectiva resul

ta ingenuo y por tanto carente
de lógica querer frenar la mi
gración ilegal solamente a par
tir del uso de lafuerza contraías

personas migrantes.
Mientras no se afecten las re

des de traficantes ligadas a las
grandes empresas criminales
y no se toque el esquema de co
rrupción que le permite a estas
empresas contar con la complici
dad de los agentes y funcionarios
mexicanos, de los Estados Unidos
y de los países centroamericanos,
el flujo ilegal de personas conti
nuará atravesando fronteras y
este negocio tan lucrativo seguirá
abultando las arcas de las organi
zaciones dedicadas previamente
al trasiego de drogas.

Las empresas
dedicadas al
paso ilegal de
personas cobran,
en promedio, 4 mil
dólares por persona
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Ganan en confianza
El primer lugar en confianza ciudadana se lo llevó la
Secretaría de Marina, encabezada por el almirante
José Rafael Ojeda Duran de acuerdo con la más
reciente encuesta del INEGI sobre aceptación hacia
las autoridades de seguridad e impartición de justicia.
La instancia logró 90.2°ide eonfiabilidad; le siguen la
Sedeña, con 87.8% y la Guardia Nacional, con 82.7/4

Olga prepara recepción
Nos comentan que la presidenta del Senado, Olga
Sánchez Cordero ya se encarga de los detalles para la
visita del presidente López Obrador, el próximo jueves,
para atestiguar la entrega de la medalla Belisario
Domínguez a Ifigenia Martínez. La ex titular de Segob
no quiere sorpresas en el recinto, por lo que busca con
los grupos parlamentarios un pacto de civilidad.
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Buen inicio
Con orden y respeto se dio el relevo en las 16 alcaldías
de la CDMX. La toma de protesta en el Congreso
capitalino fue toda una fiesta: morenistas y opositores
convivieron, platicaron y en ambos bandos hay ánimo
de construir con el gobierno de Claudia Sheinbaum
por el bien de la ciudad. Se notó la mano del secretario
de Gobierno Martí Batres, en la tersa transición.

Prueba para el PRI
La reforma eléctrica presentada ayer por el presidente
López Obrador es una prueba de Juego para el PRI. La
iniciativa revierte todo lo aprobado por ese partido en
el pasado, y se verá si con sus votos en San Lázaro, el
dirigente Alejandro Moreno y su coordinador, Rubén
Moreira, se desdicen o defienden su legado. Porque su
aliado, el PAN, ya adelantó su voto en contra.

¡nician ¡as mudanzas
Fin de semana de mudanzas en el gobierno federal:
la Secretaría de Salud y la Guardia Nacional se
trasladaron a sus nuevas sedes. Desde este fin de

semana, la dependencia dirigida por Jorge Alcocer
empieza a operar desde Acapulco. Por su parte, la
institución al mando de Luis Rodríguez Bucio estrenó
sus nuevas oficinas en la alcaldía Miguel Hidalgo.
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La falta de productos se debe a la escasez
de choferes y personal, causada por una ley
migratoria más estricta y el exceso de papeleo

os británicos se toparon con la cruda rea
lidad del Brexit, hay filas de hasta cuatro
horas por un poco clegasolina,faltan me
dicinas, y los anaqueles en los supermer
cados lucen semivacíos.

Las consecuencias de abandonar el

bloque europeo están pasando factura...
Varias razones románticas empujaron a los británicos a votar
a favor de la salida del bloque europeo en un referéndum en
2016, entre ellas era el recuperar su "estatus de Estado sobe
rano" que se creía estaba en riesgo con una integración cada
vez mayor entre los miembros de la Unión Europea.

Pero en pleno siglo de interconexión económica es ab
surdo poner barreras, abandonar el área más desarrollada
de libre mercado en todo el mundo para firmar 60 tratados
comerciales bilaterales, ni siquiera se ha logrado un tratado
con EU, por eso el más reciente interés de Boris Johnson por
entrar en el TMEC, como premio ele consolación.

La falta hoy de diversos productos se debe a la escasez
de choferes y personal, producto de una ley migratoria más
estricta que resulta en un exceso de papeleo que para mu

chos trabajadores nóvale la pena. No
obstante, las autoridades justifican el
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caos con el chivo expiatorio de moda:
la pandemia porCOVID19.

¡Sorpresa! Los migrantes tienen
un importante peso en la economía.
¿No lo vieron? 0 no lo quisieron ver.
La administración de Johnson revir

las reglas migratorias postbrexit,
con visados temporales de 3 meses,

medida que es considerada insuficiente
Hasta el pasadojueves, aún dos mil gasolinerías reportaban

falta de combustible, aunque el gobierno aseguraba que la
normalidad estaba cerca. En general, todo tipo de cadena de
suministros está entorpecido.

Se espera el sacrificio masivo de ganado porcino. De
acuerdo con la National Pig Association, las procesacloras
de carne operan a 25 por ciento de su capacidad y se están
acumulando los cerdos maduros, listos para ser sacrificados;
se requiere la matanza de uros '50 mil ejemplares para evitar
problemas sanitarios.

La prensa británica calificó la semana pasada como "caó
tica", incluso hubo riñas en las kilométricas filas por combus
tible y agresiones a operadores de las estaciones, la medida
exprés para paliar la crisis es poner a miembros del ejército
como choferes de pipas; la medida es insuficiente, se ha
puesto a laborar a 185 soldados, cuando lo que faltan son
100 mil conductores.

Pero el gobierno se aferra a tener la razón, Grant Shapss,
secretario ele Transporte, dijo que no apoya el uso de mano de
obra extranjera para resolver un problema anejo; podría ser
que a largo plazo se resuelva mejorando los salarios de los
conductores para que sus propios ciudadanos suplan esas
vacantes pero, por ahora, necesitan migrantes.

Analistas advierten c!e una escalada c!e precios y una re
cuperación económica en riesgo. Ésta podría ser una amarga
Navidad, los europeístas podrán decir: "se les advirtió".

En general, ¡as
cadenas de

suministro

están paradas
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¦ Acapulco, rehén de Morena
¦ "Nuestro Legado" de El Bronco
¦ Samuel y Colosio, jóvenes g poder

apachula, Chiapas, mora la corrupción
total y sus víctimas miles de migrantes. Un
infierno, donde los derechos humanos son
pisoteados. Coyotes ligados a la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados (CO
MARjpiden hasta 10 mil pesos poruña cita
a haitianos que buscan no ser deportados

a su país. A diferencia de Brasil y Chile donde, dicen, reciben
trato digno, en México son vejados. Pese a que jueces federales
revisan mil 200 solicitudes de amparo, Migración y la Guardia
Nacional no respetan lassuspensionesjud¡dales. Mientras,
siguen llegando más migrantes y la ciudad, que preside Irene
Uribe, de Morena, es un polvorín. Ni los ve, ni los oye.

ACAPULCO: Ayer tomó el mando del ayuntamiento la
morenista Abelina López y no hubo necesidad de hacer
una profunda auditoría; las deficiencias de su antecesora y
también "ilustre" miembro de Morena, Adela Román, están
a flor de tierra. Sindicalizó como trabajadores a familiares y
amigos, dejó a losacapulqueñossin agua y la crisis financiera
es de magnitudes inenarrables. ¿Abelina podrá sacar a flote
el paraíso del Pacífico? Muchos dudan.

NUEVO LEÓN: Jaime Rodríguez,
Ef Bronco, se despide con una cam
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paña llamada "Nuestro Legado",
donde hace recuento desús "logros".
Su "legado" es breve. Mañana, sin
gloria, entrega la administración a
Samuel García, quien ya exhibe el
lado contrario del billete.

MONTERREY: Luis Donaldo Co

losio anunció su gabinete. Destacan
Lucia Riojas, secretaria del Ayunta miento y exdiputada fede
ral; Laura Ballesteros, extitular de movilidad en la CDMX;se
suman en diferentes posiciones Ana Luna Serrano, Cinthia
Smith, Betsabé Rocha, Lourdes Williams En Seguridad
va Alejandro Garza, exprocurador con Rodrigo Medina, y en
Finanzas, Rafael Serna, extesorero con el patriarca neolonés,
Fernando Canales, y Roberto Garza Leonard, en la oficina
ejecutiva del alcalde.

TAMAULIPAS El jueves se ungieron 43 alcaldes en la
entidad. Destacan militantes de Morena, por la definición de
la gubernatura para 2014. Por ello no se debe perder de vista,
entre otros, al hijo de Maki Ortiz, ahora exalcaldesa panista,
Víctor Peña; Armando Martínez, en Altamira quien destacó a
su esposa, Irma Luque, brazo fuerte morenista en la entidad.
Adrián Oceguera, en Madero; Mario López, en Matamoros;
Lilia Canturosas, Nuevo Laredo; Eduardo Gattás, en Victo
ria. En la casa de enfrente, Jesús Nader (PAN), se reeligió en
Tampico. Además ele Américo Villarreal, senador e hijo del
exgobernaclor del mismo nombre. Muchos gallados para
ocupar el sillón de Francisco Cabeza de Vaca, en Ciudad
Victoria.

NAYARIT: En una reunión con el titulardeTurismo, Miguel
Torruco, el gobernador Miguel Navarro, acordaron impulsar
el corredor turístico de Santiago Ixcuintla, San Blas, Com
postela, Bahía de Banderas, Jala y Santa María del Oro. U n
plan ambicioso donde empresarios locales invertirán 10 mil
millones de pesos.

Se impulsará
un corredor
turístico en

Nayarit
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COLUMMSTA ALFREDO
RÍOS

CAMARENA*INVITADO

NINGÚN PARTIDO POR SÍ SOLO
PODRÁ VENCER A MORENA

*EL AUTOR ES ACADEMICO DE LA
FACULTAD DE DERECHO DE LA UNAM

l a oposición está obligada a
replantear sus estrategias y
sacrificar ambiciones perstmales

En el aspecto estrictamente |i reelecto ral y
electoral, el presidente López Obrador está
moviendo sus fichas hacia el 2024; poruña
parte, a través del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, inició la
"operación cicatriz" impulsando que la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, y el senador Ricardo Monreal
fumaran la pipa de la paz, aunque claro está
la manzana de la discordia será sin duda

el método de elección interna dentro de
Morena: la selección interna directa de los

militantes es la bandera que abiertamente
enarbola el senador Monreal, mientras que
Claudia Sheinbaum se inclina por el oscuro
método de las encuestas.

Por otra parte, el Ejecutivo
federal proyectó todos los
reflectores al secretario

de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrarcl, en las fes
tividades del "Bicentenario";
asi mismo, acompañó a la
Jefa de Gobierno en varias

jornaclasal interior clelaCiu
dacl c!e Méxicoapuntalando
la presencia ele su proferida;
también anunció una vez más su retiro

absoluto en el próximo gobierno.
A su vez, se apresta a que Morena gane

las elecciones el próximo año para las gu
bernaturas, pues ele las seis que se disputan
puede ganar cinco y, con ello, conformar un
bloque ele gobernadores que será impor
tantísimo en las elecciones presidenciales.

En la acera de enfrente no se ve tan claro
que haya un camino definido; no se ha pre
sentaclocon claridad una agenda legislativa
que promueva la unidad ele los partidos ele
oposición; los presidentes de estos institutos

políticos, han optado por centralizar el poder
en ellos mismos, controlando sus conse
jos políticos y los comités directivos, con el
claro propósito ele que sean ellos quienes
definan las candidaturas. Sin embargo, éste
camino que alguna vez intentó Roberto
Maclrazo logra obtenerla candidatura, pero
difícilmente ganarla elección. En tal sentido,
Marko Cortés controla la sucesión interna

cíel PAN; por su parte, Alejandro Moreno, en
vez de concentrarse en fortalecer al PRI,
acepta ser presidente de la Comisión de
Gobernación en la Cámara de Diputados;
Jesús Zambrano mantiene el control del

PRD, como lo han hecho desde siempre el
grupo de Los Chuchos.

Lo primero que debe entender la opo
sición es una premisa inobjetable: ningún
candidato, ni ningún partido puede derrotar
a Morena por sí sólo; este axioma lo deben

tenerclaro ios líderes, pues
el único cemento que los
une es la solidaridad de sus

fuerzas para poder compe
tir. La oposición está obliga
da enreplantearsusestra
tegiasy.en muchos casos,
sacrificar sus ambiciones

personales.
Otros personajes como

el gobernadordel Estado de
México, Alfredo del Mazo, así

como Enrique de la Madrid o Ricardo Anaya,
están proponiendo diferentes caminos hacia
el poder; no obstante, tampoco solos podrán
lograr su objetivo. En suma, los aguas proce
íososde la sucesión presidencial están muy
movidas, agitadas. Desde Palacio Nacional,
su habitante entiende con claridad el tema

de conformar el apoyo popular a través ele
los instrumentos del Estado: las mañaneras

y los programas sociales son la punta ele
lanza ele su operación política y, ante esa
maquinaria, ningún Partido por sí solo podrá
vencerá Morena.

• EL PRESIDENTE

LÓPEZOBRADOR
ENTIENDE CON

CLARIDAD EL TEMA

DE CONFORMAR EL

APOYO POPULAR
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ACCESO
LIBRE

#OPINIÓN

HABRA FOTO DE LOS
CUATRO PUNTEROS

Se está cocinando un encuentro entre Claudia

Sheinbaum, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard y el
recién llegado a la carrera, Adán Augusto López

os fotos publicadas esta
D semana sirvieron para

mandar muchos mensa

jes, políticamente hablan
do, con miras a la sucesión
de 2024. La primera salió
tempranito el lunes por la

mañana. En ella aparecen la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, el secretario de Gober
nación, Acíán Augusto López,y el coordinador
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. Un
encuentro amigabley sincero, según la cuenta
del Twitter del senador zacatecano..

La otra foto fue tomada el jueves por la tarde
en Tláhuac. Capta el momento en el que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador levanta
la mano de la jefa de Gobierno y la señala. Am
bas fotografías tienen su propia historia. Esta

última ocurre cuando un grupo de habitantes
de la alcaldía le hacían al Presiente una serie

de reclamos. López Obrador, que inició una
gira por la Ciudad de México para
inaug urar sucursales ciel Banco
del Bienestar, aprovechó para
decir que la encargada era Shein
baum y que debían verlo con ella.
Pero la imagen por sí misma fue
interpretada como que ella "era la
buena" para la sucesión, aunque
un día después, la mandataria
dijo que no está pensando en el 2024.

La foto del lunes fue de una reunión planea
da, que comenzó a gestarse por instancias de
Monreal, quien hace dos semanas felicitó a
Sheinbaum por su tercer informe de gobierno.
Ese gesto sirvió para que el nuevo secretario de

Gobernación terminara de pactar el encuentro.
La reunión y el mensaje dado por la ima

gen trasciende. Recordemos que, en la ca
rrera presidencial de 2024, Monreal nunca
ha ocultado su intención de ser candidato;
pero a diferencia de otros personajes, no ha
sido mencionado por su nombre por López
Obrador cuando ha enlistado a sus posibles
sucesores. Ayer mismo en Morelia, a donde
acudió a la toma ele posesión del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, el senador reiteró que
está acostumbrado a la adversidad y a "no ser
favorito de quienes gobiernan". La fotografía
es importante porque Claudia Sheinbaum
legítima así las aspiraciones de Monreal.

Pero las cosas no quedarán allí, porque falta
uno de los personajes clave: el secretario de
Relaciones Exteriores. Por eso, muy pronto
habrá foto de los cuatro punteros en elección.
Se está cocinando un encuentro entre Claudia

Sheinbaum, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard
y el recién llegado a la carrera,
Adán Augusto López Hernán
dez. Podría darse en unas dos

semanas.

CONTRASENA: A la foto
de Ricardo Monreal con el

presidente podría darse el
próximo 7 de octubre, cuando

el mandatario acuda a la casona de Xíco

téncatl a la entrega de la medalla Beltsarío
Domínguez a Iflgenlci Martínez.

CARLOSZUNICAPEREZ@CMAIL.COM / (3CARL0SZUP

Saben que la
fuerza de una
imagen es
contundente
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SUBE V BAJA

Dunia Ruiz VillalobosO Estudiante

Alumna del Tecnológico Nacional de
México, Campus Valle de Etla, ganó
el primer lugar en el XXI Congreso
Internacional de la Sociedad Mexi

cana del Hidrógeno.

Abiy AhmedO Premier etiope

El primer ministro de Etiopía expul
só a la misión de la ONU luego de
que ésta se quejó de que no la deja
ban enviar auxilio a I a conflictiva
zona del Tigray.
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En el marco del Día Mundial

del Turismo que se celebra ca
da 27 de septiembre, la Secre
taría de Turismo de! Gobierno

de México a cargo de Miguel
Torruco Marqués ha sorprendido con
una se lie de resultados que han permi
tido que se pueda vislumbrar, con nue
vas esperanzas, la reactivación de este
sector tan importante para nuestro país.

La primera de ellas fue ef lanzamien
to de la Cruzada Nacional por la Digita
lización de los Pueblos Mágicos, se tra
ta de un esfuerzo en extremo produc
tivo y para eso deben de ser las políti
cas públicas del Gobierno, para que den
frutos. En una alianza con Google, en
la que distintas pymes, pequeños era
prendimientos y hoteles al interior de
estos enigmáticos lugares, podrán tener
la oportunidad de estar más presentes y
de manera estratégica en la red.
Cabe destacar que la mayoría de los

viajes se programan a través de búsque
das en internet para seleccionar los des
tinos y ios lugares en los cuales se vivi
rán las distintas experiencias.
La mayoría de los establecimientos

en los Pueblos Mágicos, no se encuen
tran en ninguna de las distintas plata
formas de estas búsquedas lo que ha
ce que pierdan competitivídad y con la

pandemia se agrava todavía más el no
estar presentes en estas plataformas.
Es por ello que a partir de la Cruza

da por la Digitalización de los Pueblos
Mágicos, estas empre
sas podrán verse en ei
mapa para poder com
petir en el mercado tu
rístico.

También el Secreta

rio Torruco Marqués,
anunció en su cuenta
de tweeter los avan
ces del proyecto ADAPTUR, en donde
nos da a conocer que en San Miguel de
Allende se ha beneficiado a la población
a través de la implementaclón de medi
das de Adaptación basadas en ecosiste
mas que ayudan a la captación de agua,
regeneración del suelo, la termo regu
lación de la zona, la conservación de
la biodiversidad y la mitigación de in
cendios. No exagero ai afirmar que sin
ADAPTUR, la viabilidad de San Miguel
de Allende como destino estaría muy
comprometido.
Gracias a fondos concurrentes de la

GIZ, la agencia alemana especializada
en la cooperación técnica para el desa
rrollo sostenible en todo el mundo, la
Comisión Nacional Forestal, el munici
pio de San Miguel de Allende, el Estado

de Guanajuato, empre

sarios locales y la Se
cretaría de Turismo se
han plantado más de
300,000 árboles en 5
ejidos, además de ofre
cer acompañamiento y
apoyo. También se ca
pacitó a guías especia

lizados para recorridos de ecoturismo
en la región.
Y finalmente, quiero destacar la visi

ta del Secretario a la Ciudad de Los Án
geles, por el Programa "Operación Toca
Puertas", como nueva forma de promo
ción turística en el extranjero, principal
mente con los países con más emisores
de visitantes al México, en donde resal
tó la importancia del mercado mexica
no en los Estados Unidos como un re

encuentro de las raíces de nuestros pai
sanos.

Por todo lo anterior y más, ei turismo
en México comienza a mostrar un nue

vo rostro y se ha convertido en punta de
flecha en temas tan importantes como
ía sustentabilidad, la inclusión y el bien
estar social *

'Operación loca Puercas",
como nueva forma de

promoción turística en el
extranjero
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Mi pj e 1 To truco Marqués, titular de Sectu r.
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Nuevos enfoques para
la seguridad hídrica
Este año 2021 la Ciudad de México estuvo aprueba. Intensas llu
vias saturaron los sistemas de desalojo de agua, provocando graves
inundaciones que afectaron varias zonas de la ciudad y a municipios
conurbados; y que también tuvieron fuertes repercusiones en Tula,
Hidalgo, que se inundó de las aguas negras que se desalojan en el Va
lle del Mezquital.

Al mismo tiempo, una grave
sequía ha mantenido a las
presas del Sistema Cutza
mala con bajos niveles en
su capacidad de almace
namiento. Una sequía cu

yos principales efectos se resentirán el
próximo año, dado que aún son bajos los
niveles de agua en las presas que abaste
cen el 40 por ciento del agua que se
consume en la ciudad.

Se ha advertido por parte del panel de
investigadores del IPCC que el cambio cli
mático está afectando el ciclo hidrológico
mundial y esto conlleva una mayor inten
sidad de precipitaciones, inundaciones y
sequías más intensas. Ante estos desafíos,
las ciudades deben plantear nuevas estra
tegias para adaptar su infraestructura y

ser más resilientes ante estos fenómenos.

En el caso de la Ciudad de México, esto
es representa una desafío aún mayor si
consideramos que nuestra cuenca se
asienta en una de las zonas con menor

disponibilidad de agua del planeta, y es la
zona con mayor presión hídrica del país.
Los retos para suministrar de agua a la
CDMX son complejos y de gran escala al
tener que garantizar servicios para nueve
millones de habitantes y 4.2 millones de
población flotante.

Es urgente atender estos desafíos me
diante una redifición del desarrollo ur

bano que ponga énfasis en su relación con
el agua. No es viable seguir poniendo cha
popote a las calles y avenidas y seguir el
ritmo de urbanización de la ciudad sin in

tegrar todos los componentes del ciclo ur
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bano del agua: abastecimiento, sanea
miento y reúso.

Un nuevo enfoque de planeación urba
na debe considerar al agua como un ele
mento fundamental que fomente un ade
cuado ordenamiento territorial y de pro
tección de las zonas de conservación, es
pacio que comprende poco más de la
mitad del territorio de la ciudad.

El agua está en el centro del desarrollo
sostenible y resulta fundamental para el
desarrollo social, económico, para la con
servación saludable de los ecosistemas y
para la supervivencia humana. Por ello es
fundamental como sociedad reimaginar
la forma en la que nos relacionamos con el
agua que nos ayude a mantener una cul
tura de respeto hacia los ecosistemas y
valorar los servicios esenciales que pro
porcionan para un desarrollo sostenible.

Los procesos ecológicos mantenidos
por los ecosistemas y los suelos en bos
ques, praderas, humedales, asi como en
paisajes agrícolas y urbanos, juegan un
papel fundamental en el ciclo hidrológico
y en el movimiento, almacenamiento y
transformación del agua. Su conserva

ción, restauración y mantenimiento,
juegan un papel fundamental.

Para fortalecer la seguridad hídrica es
necesaria la integración de infraestructu
ras verdes y grises para una gestión inte
gral del agua que ayuden a disminuir y
controlar inundaciones; promover la infil
tración y recarga del acuífero; promover
un mayor tratamiento y reúso; impulsar
mayor captación y almacenamiento;
así como mejorar y aumentar las áreas
verdes y espacios públicos.
En el caso de la Ciudad de Mé
xico, esto es representa una desa
fío aún mayor si consideramos
que nuestra cuenca se asienta en
una de las zonas con menor dis

ponibilidad de agua del planeta, y
es la zona con mayor presión
hídrica del país. Los retos para
suministrar de agua a la CDMX
son complejos al tener que garan
tizar servicios para nueve millo
nes de habitantes y 4.2 millones
de población flotante.
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México anti ambiental

La Conferencia de las Naciones Unidas
sobre el Cambio Climático (COP26) se lle
vará a cabo en Glasgow, Escocia, del 1 al 12
de noviembre. En este encuentro, los 197
países integrantes de la Conferencia dis
cutirán los avances del Acuerdo de Parts

sobre la reducción de emisiones de gases
de efecto invernadero y México no va a
rendir buenas cuentas.

Nada más para empezar, el gobierno de
la 4T aplazó su meta de generar 35 por
ciento de la electricidad que se consume
en todos los hogares mexicanos con ener
gías renovables hasta 2030, de acuerdo
con el Programa Especial de Cambio
Climático 20212024.

El objetivo establecido en el decreto
presidencia], presentado ante la Comisión
Nacional de Mejora Regulatoria (Cona
mer), representa un retraso de seis años
en las metas de energías renovables, que
fueron establecidas en diciembre de 2 OIS

en la Ley de Transición Energética, así co
mo en el compromiso que suscribió Méxi
co en la Conferencia de las Partes (COP 21)
que se realizó en París ese mismo año,
donde la meta era la misma, pero debía
cumplirse en 2024.

Hasta junio, México no había alcanza
do las metas de transición energética es

tablecidas en la ley, pues quedó 3.2 pun
tos porcentuales por debajo del objetivo
de generar 30 por ciento de la energía con
fuentes renovables en 2021

Nuestro país produce 91 por ciento de
su energía a través de combustibles fósi
les y debe migrar a energías más limpias
por acuerdos comerciales con Estados
Unidos, pero hasta el momento no lo ha
hecho y repite sus metas de reducir sola
mente en 22 por ciento los gases de efecto
invernadero, sin cumplirlas.

Pero esos números no parecen impor
tar. Ayer, en entrevista con este diario, Al
fredo González Reyes, titular déla Agenda
2030 para el Desarrollo Sostenible en Mé
xico de la Secretaria de Economía (SE)
adelantó que la posición de nuestro país
en la COP26 será de la de proponer que las
instituciones financieras regionales e in
ternacionales brinden financiamiento a

los países de Latinoamérica y el Caribe
para enfrentar el cambio climático.

Sobre el uso de energía sucias, Gonzá
lez Reyes salió con el mexicanísimo na
die está cumpliendo, no pintamos en la
contaminación mundial y hay países
peores. ¿Por qué nos tendríamos que
comprometer nosotros?
"Primero sería interesante saber

quién en la comunidad internacional está
haciendo eso. Esto es bien importante
porque todos los países están enfrentan
do sus retos, hay que poner en perspecti
va las cosas. México representa entre 1.2 y
L4 por ciento de todas las emisiones glo
bales de dióxido de carbono en el mundo.

Entonces ese es un primer dato, no pasa
mos de 1.4 por ciento de las emisiones
globales", argumentó González.

"Hay otros datos que son importantes
poner en perspectiva. Por ejemplo, en In
dia, China y Japón, al último corte que se
tiene, se están construyendo 92, 30 y 10
plantas carboeléctricas, respectivamente,
digamos dos de ellos comparables con
México y uno es una economía de altos
ingresos; mientras que en México no se
está construyendo ya ninguna central
carboeléctrica".

En lugar de poner primero el compro
miso del país con el planeta, independien
temente de si los demás países cumplen o
no, México demuestra que el tema no está
en sus prioridades.

discodurooemrSgmail.com
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Lo mejor de lo mejor
A 53 años de la ominosa masacre de

Hateloko

¡NO NOS AYUDEN, COMADRES!
Debido a la fuerte caída que tuvo el gasto
en el sector durante la crisis y a que las
familias mexicanas aún no se sienten con

la confianza de viajar, el turismo en Méxi
co no se recuperará hasta 2024, advirtió
BBVA México. Homero Martínez Garibay,
economista sénior de este banco, afirmó
en videoconferencia que el gasto en turis
mo retrocedió hasta 80 por ciento con res
pecto a los niveles observados en 2018, da
do el poco dinamismo que ha mostrado el
consumo, factores como el crimen organi
zado y la inseguridad, principalmente.

Pues sí, ¡pero también no hay que olvi
dar al movimiento pseudo feminista de
los últimos tiempos en nuestro adorado
México! ¿Quién va a querer venir a dar la
vuelta por el Centro Histórico de la CDMX
si se expone a que le salga una dizque fe
minista y lo agarre a martillazos nomás
porque cree que eso es el feminismo? Si
no las van a encarcelar por su execrable
comportamiento, ¡cuando menos que las
basculeen!

LOS 9 FANTÁSTICOS
Entre los 5 senadores que no dejan sus
bancadas respectivas pero quieren armar
una propuesta que represente a los ciuda
danos (¿?), las nuevas Lilly Téllez, el car
denal Sandoval Iñiguez y las rebuznadas
del expresidente Asnar así, con 's'~, sólo
podemos decir que, con estos "amiguis",
¿para qué quiere México "enemiguis"?

HUACHICOLEO BRITÁNICO
Gran Bretaña se quedó sin conductores de
camiones de carga para la distribución de
gasolina, lo que provocó escasez de com
bustible. Estiman que faltan unos 100 mil
conductores. Largas colas en las estacio
nes para obtener gasolina para sus autos
ante la escasez. Boris Johnson, primer mi
nistro de Reino Unido, anunció que inte
grantes del Ejército distribuirán la 'gas',
informó The Guardian, y también el go
bierno emitirá visas temporales a cinco
mil conductores extranjeros.

Uhh, no sabe mr. Boris ¡cómo lo van a
criticar los conservatives de su país!; van a
decir que su lucha sólo es contra los 'Fuel
thefts', o lo que es lo mismo, en español,
contra el huachicoleo británico...

SECRETARIA, SECRETARIA
Finalmente, recapturaron a Irmgard Fur
chner, la secretaria nazi de 96 años que se
fugó en un taxi, de la casa de ancianos
donde se escondía, para no ser juzgada. La
anciana fue mecanógrafa por dos años
antes del final de la II Guerra Mundial, en
la oficina del comandante PaulWerner

Hoppe, a cargo del campo de concentra
ción de Stutthof, y conocía detalles clave
aunque ella lo niega— de lo que sucedía
ahí (gaseamiento, trabajos forzados, tor
tura, muerte por hambre).

Irmgard será juzgada este jueves por
complicidad en el asesinato de más de 10
mil personas que estaban en ese campo,
en el marco del 75 aniversario del Tribu

nal internacional de Núremberg, que
enjuició a los criminales nazis.
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¿Sí quemó el crimen el Baby'0?
En Guerrero, donde

desaparecieron los 43
normalistas de Ayotzinapa,

donde históricamente ha habido

matanzas y donde el narcotráfico
y el crimen gobiernan, quemaron
el Baby'0.

El jueves al mediodía comenzó
a circular por las redes la
información:

El Baby'0 se incendió durante
la madrugada... y quedó en
cenizas.

El punto de reunión de los
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Viene de la página 1

fifís parafraseando a ya saben quién; de los artistas, políticos y
wanabís ya no existe.

Llevaba dieciocho meses cerrado por la epidemia de Covid19.
Y cualquier negocio, por exitoso que sea, en esas condiciones

difícilmente resiste.

Eduardo Césarman, dueño de la discoteca conocida

mundialmente, aseguró desde el mismo jueves por la mañana que
jamás recibió una amenaza o advertencia.

Pero que el incendio, en principio atribuido a un cortocircuito,
podría haber sido intencional.

Acaso ya conocía los videos de las cámaras de seguridad.
Y ayer se reveló precisamente un video de esas cámaras ai

interior de la disco, donde el gasto por persona rondaba 2 o 3 mil
pesos y al que no cualquiera tenía acceso.

Tres malandros, tranquilamente pero apurados, rocían con
gasolina la alfombra del lugar, arrojan un cerillo y salen.

El ataque obliga a recordar, de inmediato, el ocurrido en contra
del casino Royale, en agosto de 2011 en Monterrey, Nuevo León,
donde murieron 52 personas.

Hasta ahí pareciera un ataque del crimen, del narcotráfico, de la
maña.
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No de asaltamicrobuses.

Pero, según Césarman, nunca hubo intento de extorsión o
amenaza por cobro de piso.

Increíble, la verdad.

Porque ahí mismo, en la costera Miguel Alemán, han cerrado
negocios porque los quieren rentear.

Y porque Acapulco es un desastre.
Así lo dejó la alcaldesa Adela Román Ocampo, quien no heredó en

caja ni para la nómina.
Y porque Guerrero es un desastre.
Y porque todo el país es un caos.
Basta voltear hacia Michoacán.

0 hacia Guanajuato.
0 hacia Chihuaua.

0 hacia donde se le ocurra.

Andrés Manuel López Obrador lo dijo en su mañanera itinerante, en
Morelos, la mañana del viernes:

No se puede afirmar que fue el crimen organizado si no hay
pruebas.

Efectivamente.

Afirmar sin pruebas es riesgoso.
Y aunque todo parece indicar que son sicarios, la verdad se

conocerá cuando haya un detenido.
Y eso, créame, difícilmente ocurrirá.

Vámonos:

Y así, como por arte de magia, México pasó del rojo carmesí al
amarillo y verde.

¡Qué forma de manipular el semáforo epidemiológico!
Que no venga Gatell con el cuento de que ya se acabó la tercera

ola, porque la gente saldrá a las calles más, sí, más desbordada.
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ABC DICE
¡SÍr PROTESTO!

Fue lo que exclamaron los 16
alcaldes de la Ciudad de Mé

xico, que tomaron protesta en
el Congreso de la Qudad de
México. A partir de hoy, una

nueva recomposición política en la capi
tal del país, que expresa pluralidad, di
versidad y democracia.

Por lo pronto, en representación de la
Jefa de Gobierno, acudió a la ceremonia
Martí Ratres, Secretario de Gobierno de
la Qudad de México, quien estuvo arro
pado por toda la bancada morenista.

Por el bien de nuestra ciudad ¡éxito a
las nuevas autoridades!

¡SE QUEMÓ!
El icónico y mundialmente conocido Ba
by'o, fue víctima de delincuentes que co
mo en aquel fatídico Casino Royal de
Monterrey ¿Se acuerdan? Ingresaron por
la noche tres sujetos, rociaron gasolina e
incendiaron este lugar de celebridades
nacionales e internacionales, el más fa
moso antro de México.

Eduardo Césarman, uno de los socios,
respondió la noche del jueves, vía Whats
App a sus amigos, que habían incendiado
el lugar y aunque nuevamente alguien no
le informó al Presidente en la mañanera

del viernes lo que sucedió realmente, de
inmediato circularon las imágenes donde
se comprobaba el criminal acto, y no un
accidente, como intentaron pasarlo.
ACAPULCO DE MIS AMORES

Coincidencia o casualidad, al más famo
so lugar del puerto lo quemaron la noche
previa que tomaría protesta la nueva
presidenta municipal, y a unas semanas
o días que llegara la nueva gobernadora
de Guerrero, Evelyn Salgado.

Lo extrafio, es que el lugar estuvo res
ponsablemente cerrado durante toda la
pandemia, con lo que dinero por extorsión,
pues no había de dónde sacarlo, con lo que
las especulaciones están a lodo lo que dan.

Por lo pronto, hay versiones que se
ñalan que sin el compromiso de brindar
le seguridad al Baby'o, éste cerrará sus
puertas definitivamente, pues dicen que
no se imaginan qué hubiera pasado si al
lugar lo hubieran incendiado abierto en
una noche normal.

LUIS MI

Sería una desgracia, porque no solo se
trata de un lugar al que van artistas y fa
mosos como decía el Presidente López
Obrador, sino uno de los motores econó
micos del puerto, que genera ingresos y
empleos para los guerrerenses.
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DISCO DURO
MÉXICO ANTI AMBIENTAL

ALEJANDRO JIMÉNEZ

La Conferencia de las

Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático

(COP26) se llevará a
cabo en Glasgow, Es

cocia, del 1 al 12 de noviembre. En
este encuentro, los 197 países in
tegrantes de la Conferencia dis
cutirán los avances del Acuerdo

de París sobre la reducción de

emisiones de gases de efecto in
vernadero y México no va a ren
dir buenas cuentas.

Nada más para empezar; el go
bierno de la 4T aplazó su meta de
generar 35% de la electricidad que
se consume en todos los hogares
mexicanos con energías renova
bles hasta 2030, de acuerdo con el
Programa Especial de Cambio Cli
mático 20212024.

El objetivo establecido en el de
creto presidencial, presentado ante
la Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria (Conamer), representa
un retraso de seis años en las me

tas de energías renovables, que
fueron establecidas en diciembre

de 205 en la Ley de Transición

Energética, así como en el compro
miso que suscribió México en la
Conferencia de las Partes (COP 21)
que se realizó en París ese mismo
año, donde la meta era la misma,
pero debía cumplirse en 2024.

De acuerdo con el Tercer In

forme de Gobierno, hasta junio,
México no había alcanzado las

metas de transición energética
establecidas en la ley, pues quedó
3.2 puntos porcentuales por de
bajo del objetivo de generar 30
por ciento de la energía con fuen
tes renovables en 202L

Nuestro país produce 91 por
ciento de su energía a través de
combustibles fósiles y debe migrai
a energías más limpias por acuer
dos comerciales con Estados Uni

dos, pero hasta el momento no lo
ha hecho y repite sus metas de re
ducir solamente en 22 por ciento
los gases de efecto invernadero, sin
cumplirlas.

Esto nos ha llevado a que Méxi
co haya perdido en los últimos tres
años el atractivo que tenía para
captai inversionistas en energías
limpias. De acuerdo con el Re
newable Energy Country Attracti
veness Index (RECAD elaborado
por la firma EX en 2021 México
ocupó la posición número 33 de 40
países analizados. A mediados del
sexenio anterior; llegó a ocupar el
séptimo lugar a nivel mundial

Pero esos números no parecen
importar. Ayer, en entrevista con
este diario, Alfredo González Re
yes, titular de la Agenda 2030 pa
ra el Desarrollo Sostenible en Mé

xico de la Secretaria de Economía

(SE) adelantó que la posición de
nuestro país en la COP26 será de
la de proponer que las institucio
nes financieras regionales e in
ternacionales brinden financia

miento a los países de Latinoa
mérica y el Caribe para enfrentar
el cambio climático.

Es decir, que alguien más pague
por energía limpias. Nosotros no, se
infiere de esas declaraciones.

Sobre el uso de energía sucias,
González Reyes salió con el mexi
canísimo nadie está cumpliendo,
no pintamos en la contaminación
mundial y hay países peores. ¿Por
qué nos tendríamos que compro
meter nosotros?

"Primero serla interesante sa

ber quién en la comunidad inter
nacional está haciendo eso. Esto es

bien importante porque todos los
países están enfrentando sus retos,
hay que poner en perspectiva las
cosas. México representa entre L2 y
14 por ciento de todas las emisio
nes globales de dióxido de carbono
en el mundo. Entonces ese es un

primer dato, no pasamos de L4 por
ciento de las emisiones globales",
argumentó González.
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
EL DESEMPLEO AZOTA A LOS
JÓVENES
JOSÉ DÁVALOS

El nivel de desempleo entre los
jóvenes mexicanos está cre
ciendo a ritmos preocupan
tes por la situación sanitaria
que vive nuestro país y el

mundo entero. Esto viene a agravar los
desequilibrios propios de México en lo
que hace a las grandes cifras de jóvenes
sin empleo.

Cuando hablamos de población jo
ven, resulta difícil saber a qué parte de
los habitantes nos referimos. Según la
delimitación de edades que establece
Naciones Unidas y que toma como base
el IMEGI, se llega a la conclusión de que
la edad de los jóvenes va de los 15 a los 24
anos.

Entre abril y junio de este año, se re
gistraron cerca de 796 mü jóvenes sin
trabajo. Lo anterior se torna inquietante
tomando en consideración que son 240
mil 716 jóvenes más que el mismo tri
mestre del alio anterior, conforme al re
sultado de la Encuesta Nacional de Ocu

pación y Empleo, Nueva Edición, Cifras
Durante el Segundo Trimestre de 2021

Con frecuencia se habla de que los jó
venes son los que tienen menos probabi

lidades de encontrar empleo, y es que, al
carecer de experiencia al término de la
vida estudiantil, se encuentran con el pa
norama de desempleo en el que de dife
rentes maneras se menosprecia su tra
bajo. Las empresas les imponen largas
jomadas laborales con salario menor por
el trabajo que realizan, esto, en compara
ción con quienes ya cuentan con infor
mación, experiencia y habilidades en el
área del trabajo.

A lo anterior, también se suma que los
jóvenes en México son los menos prote
gidos laboralmente hablando, ya que a
las empresas se les facilita más despedir
a un joven que no tiene antigüedad labo
ral, que a una persona que ya cuenta con
experiencia; se niegan a formar al nuevo
personal.

Sin embargo, es necesario recalcar la
paradoja en la que se encuentran los jó
venes, ya que, ¿cómo van a adquirir ex
periencia laboral si las empresas no les
dan trabajo precisamente porque care
cen de experiencia?

Los patrones necesitan un cambio de
mentalidad, en tanto que los jóvenes ne
cesitan oportunidades.

/asedara ios mor ules @wa Jioo. com. mx
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RED
COMPARTIDA
LA CONTRA REFORMA

ENERGÉTICA

Hay mucha preocupación por
la reforma eléctrica presen
tada por la 4T y el tema que
se pone en la mesa es si el
PRI, de Alejandro Moreno, va

a seguir su romance con Morena y así darle
los votos que necesita para lograrla. Hoy al
bloque oflcial no le alcanzan los votos, hoy
mismo necesita, más o menos, 57 votos que
los podría obtener del PRI o se los podría
dar MC. Ya el FVEM le negó el apoyo a la
reforma presentada en febrero pasado, le
falta un largo camino por recorrer, pero ya
está iniciado el Juego.
Uno de los principales retos

que tiene la alcaldía Miguel
Hidalgo es el de la seguridad
pública luego de que el 70%
de las colonias de la demar

cación presentaron un crecimiento impor
tante en sus indicadores de inseguridad El
caso es que para mala suerte de los vecinos
su nueva Comisionada en Seguridad Ciu
dadana es Marcela Gómez Zalee, la ex co
lumnista de Milenio, hoy en El Universal, y
publirrelacionista de la oficina de AMLO
cuando fue jefe de Gobierno; su sapiencia
en el tema proviene de cursos sobre seguri
dad nacional tomados en el ITAM y en la
Secretaría de Marina CESNAV porque
——— : en la parte operativa.
m % ue nadie se mueva. El presi
¦ ¦ dente López Obrador dijo en
M m la mañanera que el gober

y nador de Morelos, Cuauhté
^ moc Blanco, tiene su respal

do y acompañamiento. Nos recuerda n des

de la ciudad de la eterna primavera, que a
Don Andrés Manuel ya se le olvidó que el
exfutbolista ya se había desmarcado de
Morena y dijo que ganó la gubematura por
méritos propios. Las ciítas de segundad y
de generación de empleo no están muy
bien en el estado ¿pondrá Morena el candi
dato para gobernador en el 2024? El nom
bre del Secretario de Gobierno Pablo Ojeda,
suena y muy fuerte y su competencia es
Rabindianath Salazar Solorio, subsecreta
rio de Desarrollo Democrático en la Secre

taría de Gobernación.

Entre los aspirantes a ocupar la
Rectoría de la Unidad Xochi

mllco de la UAM, se encuentra
Dolly Espinóla Frausto, quien
cuenta con amplio respaldo

entre la comunidad no sólo por su traba
jo como actual directora de la División de
Ciencias Sociales y Humanidades de esa
Unidad, sino porque en su trayectoria
tanto en aulas como en diversas trinche

ras administrativas ha mostrado capaci
dad y compromiso, necesarios en las ins
tituciones para enfrentar temas tan com
plejos como las reducciones presupués
tales y conservar la calidad académica.

PDL Los alcaldes en el Congreso de la
CDMX se comprometieron a trabajar
junto con la jefa de Gobierno que, por
cierto, atinadamente no se paró por ahí.
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Transparencia

Sí el Secretario de Gobierno

Capitalino, Martí Batres,
viera el relajo que se anda
armando en los Comités de

Participación Comunitaria
(Copacos) en IztaeaJcoy en
otras alcaldías, sobre lodo
por la falta de coordinación
de las autoridades, pero lo
más grave, no comentan
los ciudadanos enfadados,
por la presunta falta
de transparencia en la
aplicación de los recursos.
La situación es que las

autoridades, por más que
juran por "Diosíto santo",
quektólicitaciones para
adjudicar algún contrato
están abiertas, la realidad
e s que nadie sabe cómo se
aplicarán los recursos y qué
empresas las recibirán
En reiteradas ocasiones,

se advirtió que en las
administraciones pasadas
hubo la sospecha de
adjudicaciones directas
y en muchos casos hubo
representantes de Comités
de Ejecución involucrados
con familiares dueños de

e mpresas, lo cual era un
"Conflicto de Interés".

La queja de los vecinos
es que arman comités
para después, en las juntas
definitorias, dejarlos aun
lado y que sólo sean dos
personas Lis que decidan la
aplicación de los recursos
s i n especificar 1 a forma,en
tanto, los ciudadanos se
transforman en piezas de
"Chocolate" o en una figura
meramente ornamental.
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¿Querrá Akjandrito Svarch,
titular de COíÜPKIS,
parecerse ci Díaz Ordaz?

Es sábado queridas y queridos lectores, como saben
este tundemáquinas, se reunirá con las y tos amigos
para brindar con un jugo de uva añejo de la región
de Bordeaux, Francia, en esta ocasión desde la fríae
histórica Puebla de Zaragoza, con motivo de la gira
del presidente Andrés Manuel López Obrador
Hablando de Puebla, no habría que olvidar, que

la tilular de Educación. Delfina Gómez, ya debería
estar despachando en dicha Ciudad de los ángeles,
pues valdría la pena recordar aquella instrucción del
tabasqueño, sobre la descentralización del gobierno.
Quién ya empezó con la mudanza, es la Secretaria

de Cultura, presidida por Alejandra Frauslo, y a esta
misma lista se acaba de unirla oficina que dirige
Jorge Alcocer, ante el rumor que Lodo el órgano
de Salud se encuentra a escasos días de empezara
despachar en Guerrero.
Hablando de salud, será acaso que al titular de la

COFEPRIS, Alejandrito Svarch, le habrá dado el
interés por parecerse a Gustavo Díaz Ordaz o Luis
Echeverría recordando que fue una tarde como la
de hoy, pero de hace 53 años, cuando se vivió la atroz
y funesta matanza de Ti at el oleo.

Lo anterior, debido a que ei exvocero de varias
empresas farmacéuticas, Svarch Pérez, presenció
un operativo con elementos de la Secretaría de
Marina, en (asede de la COFEPRIS, amedrentando a
función arias y funcionarios públicos.
¿Cuál será el motivo de dicha irrupción de

elementos navales en la CDMX?, yaque aseguran
los confidentes de este tundemáquinas, que fue la
falta de experiencia y pericia del "Médico Cirujano"
subordinado de Hugo LópezGatell, lo que ocasionó
que un problema no haya podido ser manejado
correctamente, generando un operativo digno de ser
comparado con los teatros de Genaro García Luna.
No se pierdan el Elefante del lunes, en el cual

podrán leer la verdad detrás de tal futesa.

POSTIT Quienes seguro estarán de fiesta
con grandes cazos de cainitas, serán las y los
michoacanos ante el deleite que implica que Silvano
Aureoles haya dejado de ser gobernador, para dar
paso a Alfredo Ramírez. ¡Enhorabuena!

Envía tu opinión dtegoecf@nie.com
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E l Poder Judicial asume

Id responsabilidad de la
justicia laboral en México

BUSCAN COMBATIR EL FENOMENO DE

LA SUBCQNTRATACIÓN LABORAL

Para noviembre y por instrucciones del
Senado de la República entrará
en operación la segunda etapa 9
de la justicia laboral. Desapare
cerán la Junta Federal de Con

ciliación y Arbitraje, así como
las juntas locales, y por ende,
a partir de entonces, las reso
luciones de los conflictos labo

rales estarán en la cancha del

poder judicial; como parte de
la Reforma Laboral el gobierno informó
a medias que entre los meses de enero a
septiembre 2.7 millones de personas deja
ron de estar en el esquema de subcontra
tación y que todavía existen 1.2 millones

de trabajadores en outsourcing, sin em
bargo otros datos de la encuesta nacio
nal de ocupación y empleo indicaron que
en agosto, alrededor de 740 mil personas
perdieron su empleo, pero datos de la in
dustria de la subcontratación estiman

que a pesar de la prohibición de la terce
rizacíón en el país existen más de 3 mi
llones de personas en este esquema y es
uno de los principales empleadores en el
Gobierno federal, los gobiernos de los es
tados y sus organismos federales; así co
mo la industria hotelera, restaurantera,
manufacturera, trabajos temporales e in
dustria siderúrgica entre otros prestado
res de servicios.

De acuerdo a cifras del reciente re

porte del Infonavit, e IMSS, a partir del
cambio a la Reforma Laboral,
se reportan 354 mil 313 nuevos
empleos, lo que nos da un total
del 99.3 % de trabajadores to
tales, recuperando su empleo,
de antes de la pandemia. Con
esos datos y viendo los núme
ros se ha logrado un proceso de
recuperación importante y así
hay que continuar mirando es

te proceso de manera permanente pues la
economía del país se está acercando a los
niveles prepandemia. El impacto socioe
conómico en todos los países fue impor
tante: pobreza y desempleo.
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TAL DISTINCION, ENCARNA LOS

VALORES DEL SIERVO DE LA NACIÓN

El Congreso del Estado de Guerrero tra
dicionalmente otorga la Presea "Sen
timientos de la Nación", a nacionales o
extranjeros dignos de dicho reconoci
miento, tomando en cuenta su cerca
n ía a los principios del P r i mer Congreso
de Anáhuacyde los "Sentimientos de la
Nación" como son: la lucha por la paz, la
democracia, la defensa de los derechos
humanos y, en general, a los más altos
valores de la humanidad.

El pensamiento de José María More
los y Pavón impregna a sus seguidores,
donde destacan abogados, profesión con

la que el procer se identifica plenamen
te. Es amante del Derecho, de que los
Servidores Públicos deben ser los mejo
res y nunca los afectos o improvisados.
Carlos María de Bustamante al igual
que Andrés Quintana Roo, se convier
ten en los apóstoles deMorelos, marcan
de manera preclara la alteza de miras de
la Universalidad.
En sus Sentimientos a la Nación,

Morelos se convierte en un fanático

defensor de la gloria y honores que me
recen los primeros héroes de la Inde
pendencia nacional, particularmente
Don Miguel Hidalgo y Costilla e Ignacio
Allende. De manera desprendida le da a
Don Miguel Hidalgo el justo reconoci
miento que el propio José María More
los y Pavón tiene. Hidalgo, sin quitarle
mér itos, luchó contra un mal gobierno y
apoyó un buen gobierno de origen espa
ñol. Morelos verdaderamente inicia la

Independencia de nuestro País, pero no
dejó de reconocer en Hidalgo sus bonda
des y natas cualidades.
Sin duda, debe quedar en claro que

este tipo de premios son un estimulo
para académicos y humanistas de gran
reconocimiento y trayectoria.
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Moreno, jamás
MAESTRO, MARIO DELGADO NEGÓ ALIANZA
CON EL PR! PARA ELECCIONES DE 2022

Un Priankenstein Moreno, jamás. El pueblo
nunca lo perdonaría, después de que práctica
mente borró al priísmo de la escena política en
2018,

Calderón dijo sentirse o rg ti lio sámente mexi
cano, y que así va a morir.
Lástima que los mexicanos no sentimos orgullo
por su sexenio, y si coraje y exigencia de que rin
da cuentas en el banquillo de los acusados, aquí o
enEIL

Felipe declinó hablar sobre los dichos de Az
nar sobre "pedir perdón".
El miedo no anda en Aznar (digo burro), y ya
siente pasos en la azotea al enterarse de que Mé
xico le envió más pruebas a USA sobre el caso
García Luna.

El Congreso citará a Córdova para que expli
que por qué el INE pide 24 mil 649 mdp para
2022.

INExplicable e INExcusable petición de Loren
zo, buscando que el instituto amachINE más la
na, en vez de que apoquIXE.
El Comité 68 propone ñscalía especial para
crímenes de lesa humanidad contra el pueblo.
Si los del longevo Halcón Mayor ya prescribie
ron, que se le proclame públicamente como "ase
sino de estudiantes", que ya olvidó porque a su
edad no se acuerda ni de cómo ir al baño por sí
mismo. Ah, y ojo con las encapuchadas descere
bradas, no se vayan a colarhoy en la marcha.
El Inegi determinó que El Pico de Orizaha es
tá en Puebla y no en Veracruz.
Ahora se llamará El Pico de Chalchícolula de

Sesma, y hasta a los alpinistas se les dificultará
nombrarlo porque les tomará más aire.
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MEXICO SA

Fin al banquete privado en electricidad
No más concesiones a particulares #
Retoma el Estado control del sector
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN MATERIA ELECTRICA no más
despojo, contratos leoninos ni privile
gios al gran capital; se acabó el gran
festín a costillas de la nación, organi
zado por los seis gerentes neoliberales

que despacharon en Los Pinos. Ayer, el presidente
López Obrador dio cuenta de su iniciativa de re
forma a los artículos 25,27 y 28 constitucionales,
entre cuyas propuestas destaca la cancelación de
los permisos de generación eléctrica y los contra
tos de compraventa de electricidad con el sector
privado. Y de pilón anunció que la explotación de
las abundantes reservas mexicanas de litio ("oro
blanco") sólo se realizará por empresas del Esta
do, aunque se mantendrán las (ocho) concesiones
ya otorgadas si sus beneficiarios demuestran que
iniciaron los trabajos de exploración.

EL MANDATARIO DETALLÓ que dicha inicia
tiva de reforma "no significa nacionalizar ni esta
tizar, sino darle su lugar a la Comisión Federal de
Electricidad", y en este sentido "se decidió que la
CFE tendrá 54 por ciento (del mercado nacional)
y 46 las empresas privadas. Se trata de promover
una auténtica competencia, que no había porque
apostaban a marginar, a destruir" a ese ente del
Estado mexicano. "Con el neoliberalismo se ini
ció una política de pillaje; venían los extranjeros
y pensaban que México era tierra de conquista y
nos saqueaban como en la época colonial. Eso ya
se terminó".

EL OBJETIVO DE la citada iniciativa (ya en
viada al Congreso) es fortalecer a la CFE para
garantizar energía eléctrica aprecios justos para
todos los mexicanos, "que no haya aumentos por
encima de la inflación, que no suceda lo de antes,
que aumentaba y aumen taba el precio de 1 a luz,
de las gasolinas, del diésel, del gas. Debemos te
ner control de los precios de los energéticos para
que no se afecte la economía popular, y esto sig
nifica fortalecer a empresas públicas, porque la
política anterior era fortalecer a las privadas, so
bre todo extranjeras, que se estaban apoderando
de todo el mercado y se les tenía que comprar
la luz a precios elevadísimos, recibían subsidios
mientras las plantas de la comisión estaban su
butilizadas. De manera deliberada querían que
se arruinaran, que se convirtieran en chatarra
para que todo el mercado de la energía eléctrica
fuera manejado por las empresas particulares,

sobre todo extranjeras".
DE ACUERDO CON el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López participante en la
mañanera de ayer, entre los puntos a destacar
en la citada iniciativa "está el desaparecer la
figura que tenía aprobada la CFE; ahora será un
organismo con personalidad jurídica propia, un
organismo del Estado, y desaparecen las filiales
o subsidiarias anteriores de la Comisión Federal
de Electricidad; queda un solo organismo, que
será el encargado de la generación, distribución
y administración de la energía eléctrica que se
produce".

TAMBIÉN, EXPLICÓ, DESAPARECEN los
contratos que se conocen como de autoabaste
cimiento, "que en realidad no eran asociados en
la producción de energía eléctrica, sino clientes
que resultaban beneficiados porque este tipo
de productoras entre otras cosas no pagaban el
porteo ni se prorrateaba para ellos el costo de la
transmisión de la energía. A partir de ahora des
parecerán ya esas sociedades de autoconsumo,
por lo tanto, quienes resultaban beneficiados de
este esquema, por ejemplo, grandes cadenas co
merciales, tiendas de autoservicio, pues tendrán
que adquirir la energía a la CFE".

ADEMÁS, DESAPARECEN DOS organismos
creados para acotar las funciones de la CFE y
beneficiar a los productores privados, como es
las comisiones Nacional de Hidrocarburos y
Reguladora de la Energía. "Lo que es el Centro
Nacional de Control de Energía, que garantiza
el despacho y las tarifas del sector eléctrico
nacional, pasará a formar parte de la Comisión
Federal de Electricidad".

EL MENSAJE DEL Secretario de Gobernación
fue igual de nítido que de contundente: "ya no
estaremos sujetos, como hasta hoy, a que los
intereses privados sean los que fijen las tarifas,
los que despachen la energía y los que utilicen sin
ningún costo para ellos toda la red eléctrica na
cional, que fue construida durante muchos años
por el Estado mexicano; la mal llamada reforma
energética le quitó esa facultad a la CFE; a partir
de ahora recupera esa función y será nuevamen
te la encargada de administrar la red de transmi
sión eléctrica".

Las rebanadas del pastel
DOS DE OCTUBRE no se olvida.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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"Ya no estaremos sujetos a que Los intereses
privados sean Los que fijen tarifas, Los que
despachen La energía y Los que utilicen sin

ningún costo para eLLostoda La red eLéctrica
nacional", declaró eL secretario de
Gobernación. Foto Cuartoscuro
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pJnicomios SPAC con
MeLi y Kaszek
* * J

j«£EI ecosistema actual se va a beneficiar más con La
HJÍianza de dos grandes.líderes de América Latina, y los
«¿vará a cotizar a la Bolsa de Valores de Nueva York,
¡ft así es que lo deciden

mo banquero, David Arana se curtió en la crisis finan
lera 2008/2009 viviendo en Nueva York, el epicentro de
[uella tormenta en donde casi colapsa el sistema financie
mundial. Por eso, es más sorprendente la difícil decisión
e tomó al dejar la comodidad de ser un banquero en
eutsche Bank viviendo en Manhattan y regresar a México

r~~ ra emprender.
En 2014 David Arana, junto con su socio Francisco

padilla, fundaron Konfío, con la intención de llevar crédito
toe capital de trabajo a las empresas utilizando la tecnología
»y;una nueva fórmula de evaluación de riesgo que le daba
"~ucho más agilidad que a la banca tradicional.

La fórmula y un montón de cosas más, salieron bien
siete años después lograron el hito de convertirse en el
arto unicornio mexicano uniéndose a Kavak, Clip y Bitso.
digo cuarto, porque GBM, aunque tiene mucho mérito, no
asifica como unicornio por cotizar en la Bolsa Mexicana
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Valores.

Los unicornios son empren
ímientos que logran una valua
tón superior a los mil millones
dólares y se calcula de acuer

0 con el dinero que van cap
indo de los fondos de capital
e riesgo a cambio de una par
cipación accionaria.
En el caso de Konfio, levan
ron 110 millones de dólares

:«Bn una serie E, que se suman a
^Stros 125 millones de dólares que
íéáptaron en junio y que lleva su
Valuación a mil 300 millones de
•dólares.
§>; La visión y ejecución de
^)avid y Francisco claramente
Súe correcta y pienso que en el
Ecosistema actual habrían avan
££ado más rápido.
íjf El ecosistema actual se va a beneficiar más con la alianza
i<ie dos grandes líderes de América Latina, el mayor uni
cornio y empresa de la región, MercadoLibre, con una va
luación de 82 mil millones de dólares, y el principal fondo
5$e capital de riesgo local, que es Kaszek Ventures, que ha
¦ logrado tiene participación en 11 unicornios.
'i Ambas entidades utilizaron la famosa y sofisticada figura
éjle los SPACS que se han puesto de moda en Wall Street y
•luyas siglas obedecen a Special Purpose Acquisition Com
' * iny. Mediante esta figura, Mercado Libre y Kaszek debu
ron en Nasdaq con el ticker y nombre MEKA, a través del
al captaron 287 millones de dólares con sobre demanda.
La idea de este SPAC es asociarse con compañías digi
les de la región y facilitar que coticen en Nasdaq, lo que

jíídemás de permitirles captar capital y el tener respaldo
íjí contactos de MercadoLibre y Kaszek, les habilitará para
»£onstruir un gobierno corporativo sólido.
& El SPAC MEKA es una muestra de lo vibrante del ecosis
®ma en la región y el apetito que genera del capital global y
jjHiede abrir el camino a otros SPACs que se vinculen a uni
ffcórnios y emprendimientos. La alianza MeLiKaszek tam
bién hace evidente que hay una gran área de oportunidad
¡$0 las bolsas locales que, al menos en el caso de México, no
?5|an podidolograr atraer nuevas ofertas públicas iniciales y
jJjiucho menos de emprendimientos innovadores.
jfc; El que los unicornios se hicieran públicos en México
'*|uede generar el doble círculo virtuoso, el primero al darles
Cceso a capital a entidades que ofrecen nuevos e innova
lores productos y servicios, lo que dinamiza a los incum
Sentes y por lo tanto beneficia al consumidor.
El segundo, sería hacer partícipes de esta generación de

Riqueza a los inversionistas de la región. Por lo pronto, es
P;laro que vienen muchos unicornios dispuestos a sacudir
ghercados y beneficiarnos con nuevos servicios y productos.

Los próximos Carlos García Ottati, Adolfo Babatz, Da
I Voguel, David Arana y Francisco Padilla llegarán

&ás rápido, seguro también vendrán mujeres.
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Con la UNAM y los científicos
al servicio de México.

Les platico que estoy metido en un emocio
nante nuevo proyecto sobre la evolución de
las empresas familiares ante un nuevo pa
norama de familias diferentes en su com
posición, a las que denomino estructuras
híbridas.

Hasta ahora he planteado algunos de los
numerosos ejemplos de estructuras híbridas
de familias en la actualidad y
mi convicción personal de que
en poco tiempo esta tipología
remplazará en forma mayorita
ria a la familia nuclear hetero
sexual con hijos biológicos de
la pareja.
Es obvio que las familias

nucleares tradicionales segui
rán existiendo en muchas re
giones influidas por los valores
y conceptos de las religiones
occidentales, pero nos debe
mos ir acostumbrando a tener

contactos con todo tipo de for
maciones, con respeto mutuo y
tolerancia.
Es indispensable tener una

comunicación abierta con

aquellos miembros de nuestrá
propia familia que escojan ca
minos diversos, con los amigos
cercanos, compañeros de es
cuela y de trabajo que estén en
estas condiciones.

No hay vuelta atrás y es me
jor para la sociedad el ser in
clusiva y plural, sin perder nuestros valores
y conductas.

Las familias híbridas son, en muchos
aspectos, las que van a ser beneficiarlas, he
rederos(as) y continuarán las enseñanzas,
tradiciones y labor comunitaria de sus pa
dres y otros elementos. Para eso es muy im
portante llegar a acuerdos previos en cuanto
al patrimonio logrado, su preservación y dis
tribución hacia aquellos a los que los funda
dores y sus cónyuges deseen.

Y en este caso salen a relucir diversos fac
tores que, si no se platican previamente y se
incorporan a un Plan Patrimonial Integral,
incluidos los testamentos, herencias y lega
dos, van a ser causas de rupturas, injusticias
y conflictos que van a echar a pique la ar
monía lograda con esfuerzo, además de la
pérdida vía peleas legales o incluso violencia
de una parte importante del patrimonio.

Sólo puedo empezar este análisis afir
mando que, si en una familia tradicional con

¦ padre madre e hijos biológicos
legalmente constituida puede
haber problemas en cuanto a
la sucesión generacional, en el
caso de sistemas híbridos y sus
múltiples situaciones el asun
to es mucho más delicado y
complejo.

^^Enumero algunos dilemas
que se presentan en los dueños
del patrimonio:
A. ¿Debo ser equitativo y

parejo en vida con los miem
bros de mi familia nuclear en
cuanto al apoyo y otros gastos?

B. ¿Tengo familiares "agre
gados" nacidos fuera del matri
monio civil? ¿Cuál deberá ser
su tratamiento en relación a mi

patrimonio? ¿Qué sucede con
aquellas personas con los que
hubo una relación sentimental?
C. ¿Cuál es el rol de otros

miembros no "certificados" ante

las instancias legales, pero con los que tengo
una relación afectiva y/o han convivido en
mi casa durante décadas?

D. Mis hijos (as) adoptados ante la ley
son tratados por mí de manera justa?

E. Ante la tradicional familia extendida
mexicana, ¿cuál debe ser nuestra actitud?
(Algunos ejemplos entre muchos: ahijados,
compadres, nanas, madrinas, hijos de éstas,
entenados, hijastros y un largo etcétera).

Es un tema fascinante.
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caso Ever
cJesarroftadora inmobiliaria

Es interesante lo que está pasando con esta
empresa inmobiliaria. Refleja lo que sucede
en China y cómo resuelven sus problemas
estructurales. La pregunta es, ¿hasta dónde
el Estado tendrá la capacidad de maniobrar?
Primero, una descripción de la empre

sa: Es una desarrolladora inmobiliaria muy
importante que opera en el sur de China,
aunque se ha diversificado a otros sectores.
Actualmente tiene una deuda elevada por
300 mil millones de dólares.

Del lado de la operación tu
vieron problemas en la parte de
construcción para terminar sus
proyectos y entregar a quienes
compraron en preventa.

En cuanto a la deuda finan
ciera, hay préstamos bancarios
y emisión de bonos. Las contra
partes son locales, pero también
hay inversionistas extranjeros
que se pueden ver afectados en
caso de un incumplimiento.

El problema se conoce desde
hace tiempo. La incertidumbre
sobre el incumplimiento de la
empresa era en torno a cuándo
sucedería y cómo. Hay distintos
escenarios y posibles rutas para
resolverlo.

Por el tamaño de la empre
sa, se pensaba que el efecto del
incumplimiento sería tal que en
algún momento se especuló so
bre un posible rescate por parte
del gobierno.
Hoy es claro que un rescate

total, en el que el gobierno pa
gue todo a todos y los accionistas no pier
dan, no es opción. Va a ser un esquema de
distribución de pérdidas entre los privados
y el gobierno.

La función objetivo será asumir lo míni
mo del quebranto para no tener problema
sistémico. A continuación, se presenta lo que,
puede suceder con grupos de afectados.

Hay un grupo que son los inversionistas
extranjeros tenedores de bonos. Van a tener
pérdidas importantes. No hay señales de que

el gobierno de China los vaya a rescatar.
Actitudes pasadas respaldan el argumento

anterior: la investigación a DiDi en los días
posteriores a su 1P0 en mercados interna
cionales y la postura respecto de las plata
formas digitales en educación que deben ser
no lucrativas.

Se ha perdido mucho valor en estas in
versiones y el gobierno de China no ha dado
señales de que les preocupe.

Esto puede limitar el apetito para inver
tir o para financiar con deuda
a empresas de ese país. Parece
que no ven tan necesario el fi
nanciamiento del exterior.

Un segundo grupo es el de
personas en China que pueden
perder sus recursos por esta
quiebra. El gobierno tiene el
control político y no tolera ma
nifestaciones de ningún tipo. Ni
en el entorno real ni en el vir
tual. Este caso no va a ser una
excepción. El gobierno decidirá
y la gente va a perder.

El tercer grupo son los ban
cos. El control de los principales
bancos de ese país es del gobier
no. Seguro administrarán el pro
ceso para que asuman parte del
costo sin generar inestabilidad
en variables, como los precios
en el mercado inmobiliario.

Estas acciones pueden evitar
el contagio a otras empresas y
que se generen más incumpli
mientos. Van a administrar el
problema.

El nivel de financiamiento al sector pri
vado en China es elevado: 182% del PIB. La
mayoría es crédito a empresas. El caso de
Evergrande puede repetirse, ya que el sector
privado está muy apalancado. La pregunta es
¿qué tanto margen de maniobra hay?
Lo otro que hay que entender es cómo

gestiona el gobierno este caso y qué tanto lo
usan para avanzar su agenda de limitar a las
empresas en interés de la prosperidad de la
población.
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Varada inversión en muelles de Cozumel

A pesar de que fue aprobada en las Ac
ciones y Proyectos para Apuntalar la Re
activación Económica del gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, hace un año, el Muelle Cozumel,
Terminal Cruceros, sigue esperando la
aprobación de Semarnat de Rafael Pac
chiano Alamán. Se trata de una inver

sión varada por más de 511 millones de
pesos, que ya ha sido aprobada por la
Dirección de Puertos de ¡a Secretaria

de Marina, de Rafael Ojeda Duran, así
como por la Secretaria de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O,, a través de
la Unidad de Inversiones,

Muelles del Caribe ha cumplido sol
ventado consistentemente todos los re

quisitos de la Manifestación de Impacto
Ambiental (MIA], sin embrago el expe
diente sigue en el escritorio del subse
cretario Tonatiuh Herrera. Lo ante
rior en un contexto donde varios acto

res se estarían haciendo eco de grupos
ambientalistas relacionados con tour

operadores cuyos negocios de buceo y
de tours se verían afectados, porque se
ubican cerca de donde estaría el muelle,
aun cuando el proyecto no se encuen
tra en áreas protegidas ni daña el me
dio marino.

Nos comentan que Muelles del Ca
ribe, de inversionistas mexicanos es

tá lista para invertir más de 511 mdp,
bajo una ingeniería sustentable de úl
tima generación, cuyo fin es satisfacer
las demandas de posiciones de atraque
en el próximo quinquenio, ante un défi
cit de muelles, debido a que al menos el
80% de ios cruceros que parten de Mía
mi realizan escala en Cozumel.

CELEBRACIÓN. OnStar, la plataforma
tecnológica de Genera! Motors, cumple
25 años desde su lanzamiento en Esta

dos Unidos en septiembre de 1996. Es
ta tecnología está presente en el 80%
del catálogo DE GM, a lo largo de sus 4
marcas —Chevrolet, Buick, GMC y Ca
dillac—, llegó a México en 2013 para
ofrecer servicios de seguridad para el
conductor y su familia., asistencia en el
camino, conectividad, y soluciones em
presariales, como herramientas de ges
tión de flotillas.

MANUFACTURA. El pasado 2 de sep
tiembre Stellantis México, que lleva
Bruno Cattori celebró la producción
acumulada del motor número 21 mi
llones. La Planta Motores Saltillo Norte

ubicada en Ramos Arizpe, Coahuila, ac
tualmente es la única Planta del grupo
que produce el poderoso HEM1, siendo

éste el motor del sedán de producción
más rápido del mundo: el Dodge Charger
SRT Hellcat Redeye. Además, se encuen
tra en algunas versiones de vehículos co
mo Dodge Challenger, Dodge Charger,
Dodge Durango, Jeep® Grand Che
rokee, Grand Cherokee L, Ram y Chrys
ler 300, La Planta Motores Saltillo Sur,
ubicada en Saltillo, Coahuila, produce el
multipremiado motor Pentastar en sus
diferentes versiones y se encuentra en
los vehículos Jeep Wrangler, Jeep Grand
Cherokee, JT, Dodge Durango, Chrysler
Pacifica y Ram 1500.

MOVILIDAD. A partir de hoy en 122 es
taciones de las Líneas 1, 2 y 3 del Me
trobús, se pueden usar tarjetas banca
rias de pagos sin contacto, dispositivos
móviles (como celulares y relojes inte
ligentes) para pagar el pasaje del Me
trobús, así como comprar o recargar las
tarjetas de Movilidad Integrada del sis
tema de transporte capitalino. Este im
portante paso es posible con el sopor
te de la tecnología de Visa y Getnet bv
Santander. Para este servicio, se insta
laron un total de 446 lectores validado

res de tarjeta y 366 equipos en tas má
quinas de recarga de tarjetas de Movi
lidad Integrada en las 122 estaciones de
las líneas lf 2 y 3 •
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Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito,

Costo: 29,398
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